
ВЕРХОВНЫЙ СУД В каком случае водитель за нарушение 
правил не будет привлечен к ответственности

Меньшее зло

Владимир Баршев 

Д
аже совершив грубое 
нарушение правил, 
водитель может избе-
жать ответственно-
сти. Если это наруше-
ние он совершил по 
крайней необходимо-
сти, чтобы избежать 
более тяжких послед-

ствий. На это указал Верховный 
суд, разбирая дело о ДТП.

Авария произошла в Смо-
ленской области. Согласно про-
токолу, составленному на месте 
происшествия, некая граждан-
ка Кучерявая на своем автомо-
биле выехала на встречную по-

лосу там, где это запрещено раз-
меткой, и столкнулась с другим 
автомобилем. Казалось бы, 
вина ее очевидна. Нельзя выез-
жать на встречную полосу там, 
где это запрещено. Поэтому со-
трудники ГИБДД направили 

дело в суд. Мировой судья, не 
долго раздумывая, назначил ей 
штраф 5 тысяч рублей. Ведь та-
кое нарушение она совершила 
впервые. Однако женщина не 
согласилась с назначенным на-
казанием и последовательно его 

обжаловала, дойдя до Верховно-
го суда. Верховный суд с реше-
ниями нижестоящих судов не 
согласился. 

В своей жалобе гражданка 
Кучерявая заявила, что выехала 
на полосу встречного движения, 
чтобы не столкнуться с двигав-
шимся в попутном направлении 
автомобилем, водитель которо-
го, совершая маневр разворота, 
ввел ее в заблуждение.

Этой позиции, отметил ВС, 
дама придерживалась с 
момента возбуждения 
производства по делу. 

У водителя есть выбор: попасть 
в аварию строго по правилам или, 
нарушив их, избежать катастрофы.

А К Ц Е Н Т

Нарушение правил дорожного 
движения, чтобы избежать 
более тяжких последствий, 
освобождает от ответственности 

Австралийский доллар 54,2630
Азербайджанский манат 42,9393
Армянский драм** 14,7844
Белорусский рубль 29,0410
Болгарский лев 44,3300
Бразильский реал 14,0504

Венгерский форинт** 24,9163
Вон Республики Корея*** 63,0799
Гонконгский доллар* 93,8482
Датская крона 11,6415
Доллар США 72,9538
Евро 86,5743

Индийская рупия** 99,8512
Казахстанский тенге** 17,1153
Канадский доллар 58,1630
Киргизский сом** 86,0536
Китайский юань 11,3040
Молдавский лей* 41,4040

Новый туркменский манат 20,8738
Норвежская крона* 84,2773
Польский злотый 19,1721
Румынский лей 17,4995
СДР  103,8308
Сингапурский доллар 54,3660

Таджикский сомони* 64,3360
Турецкая лира* 87,9629
Узбекский сум**** 68,3664
Украинская гривна* 27,1977
Фунт стерлингов 101,0045
Чешская крона* 34,1225

Шведская крона* 85,1677
Швейцарский франк 79,7135
Южноафриканский рэнд* 51,1325
Японская иена** 66,3910

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.09.21

Яков Миркин — 
об экономических 
программах партий 
перед выборами 
в Госдуму 

Газопровод «Северный 
поток-2» — 
уложена 
последняя 
труба

Сергей Брилев: 
«Глобальная энергия» 
становится все более 
престижной 
премией

Северо-Восточная 
хорда поехала 
на участке между 
Ярославским и 
Открытым шоссе

Страница 05Страница 02 Страница 05 Страница 10

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 7 сентября 2021. № 203 (8554)  www.rg.ru Столичный выпуск 

06
Численность 
резервистов 
в армии решено 
увеличить 

03
Беспилотные 
такси 
могут запу-
стить до конца 
2021 года

05
МВД опровер-
гло сообщения 
о новом штра-
фе для автомо-
билистов

06
Игорь Краснов 
предложил 
усилить ответ-
ственность 
за оправдания 
нацизма

10
Илон Маск 
познакомил 
внука Сергея 
Королева 
с компанией 
SpaceX 9

ТЕНДЕНЦИИ Как военный путч в Гвинее 
скажется на рынке алюминия

Подъем 
с переворотом
Михаил Загайнов

Ц
ены на алюминий обновили максиму-
мы 2008 года после сообщений о воен-
ном перевороте в Гвинее. По словам эк-

спертов, говорить о долгосрочном влиянии 
ситуации в африканском государстве на ми-
ровой рынок пока рано. При этом риски пе-
ребоев с поставками из-за политической не-
стабильности в стране, которая производит 
больше 20% мирового объема бокситов — 
основного сырья для производства алюми-
ния, резко выросли.

Так, октябрьский контракт на алюминий 
на Шанхайской фьючерсной бирже подско-
чил на 3,2% до 21,98 тысячи юаней (3,4 ты-
сячи долларов), обновив максимум с июля 
2008 года. Трехмесячный фьючерс на алю-
миний на Лондонской бирже металлов под-
нимался до рекордной с мая 2011 года отмет-
ки в 2,77 тысячи долларов за тонну.

В воскресенье стало известно о попытке 
переворота в Гвинее. По данным Jeune 
Afrique, путч организовали представители 
группы сил спецназначения, которые всту-
пили в столкновение с охраной главы госу-
дарства. Позже лидер мятежников полков-
ник Мамади Думбуя заявил о роспуске пра-

вительства. Также он объявил об отмене 
конституции. Президент Альфа Конде аре-
стован.

Старший партнер группы «Деловой про-
филь» Армен Даниелян отмечает, что Гви-
нея обладает самыми большими в мире за-
пасами бокситов — 40 млрд тонн. 

«Выпуская около 88 млн тонн бокситной 
руды в год, Гвинея входит в тройку стран-
лидеров, уступая лишь Австралии. При 
этом более половины алюминиевого сырья 
(55%) из Гвинеи закупают китайские про-
изводители алюминия. Другим крупным 
покупателем бокситов является Австралия, 
на долю которой приходится около 31% 
всего экспорта из Гвинеи, в то время как 
другие страны, в том числе Россия, потре-
бляют не более 14%», — пояснил он.  

По его мнению, политические риски мо-
гут заставить крупнейших потребителей 
бокситов покрывать дефицит за счет имею-
щихся запасов. «Но Гвинея очень бедная 
страна, а экспорт бокситов формирует су-
щественную долю ее доходов. «Маловероят-
но, что новое правительство позволит раз-
рушить отрасль добычи и сможет 
отказаться от экспорта алюминие-
вого сырья», —- уверен эксперт.

СКАНДАЛ В футбольном матче 
Бразилия — Аргентина в роли нападающих 
выступили полицейские из Сан-Пауло

Операция «Месси»
Николай Долгополов, 
Максим-Анхель Лопес 
(Буэнос-Айрес), 
Артур Нанян, 
Михаил Щербань

Т
акого мировой футбол 
еще не знал. Арест в 
мае 2015 года в Цюри-

хе нескольких функционе-
ров ФИФА, подозреваемых в 
коррупции, выглядит почти 
невинной американской за-
бавой. Именно люди из США 
затеяли свергнуть за два дня 
до выборов неподатливого 
Йозефа  Блаттера. И хотя ста-
рина Блаттер был все равно 
переизбран, он через два дня 
был вынужден уйти с поста 
президента. В матче «Фут-
бол» — «Генеральный проку-
рор США Лоретта Линч» 
(прямо говорящая фамилия 
— суд Линча) победил совсем 
не его величество футбол. 
Линч обещала засадить в 
американские тюрьмы всяк 
против решения пикнувшего 
и слово сдержала.

Но тогда арестовали мо-
шенников во главе с Джеф-
фри Уэбом. Пусть и вице-
президента ФИФА, но гра-
жданина скромных Кайма-
новых островов. В Сан-Пау-
лу выкинули шутку посиль-
нее. Невиданное случилось: 
на седьмой минуте квалифи-
кационного матча ЧМ-2022 
между Бразилией и Аргенти-
ной на поле в Сан-Пауло вы-
бежали не запасные и даже 
не зрители. Бразильские по-
лицейские собирались аре-
стовать публично и на глазах 
миллионов четырех 
игроков сборной 
Аргентины.
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Две звезды: Неймар и Месси проиграли бразильским властям.

Диана Ковалева

И
зраиль снова начнет при-
нимать иностранных го-
стей. Но только в составе 

небольших туристических групп 
в 5—30 человек из составленного 
властями списка стран зеленого, 
желтого и оранжевого уровня ко-
ронавирусной опасности. 

Все приезжающие должны 
быть полностью привиты от 
COVID-19.  Новые правила 
вступят в силу 19 сентября в 
рамках пилотной программы 
по перезапуску туристической 
отрасли еврейского государст-
ва.

Как отмечает Reuters, коли-
чество групп, которые могут 
въехать на территорию Израи-
ля, не ограничено. Туристов об-
яжут предоставлять сертифи-
каты о получении второй дозы 
вакцины от коронавируса, вве-
денной не ранее чем за шесть 
месяцев до приезда, или о ре-
вакцинации. Кроме того, по-
требуется справка об отрица-
тельном результате ПЦР-теста, 
сделанного не более чем за 72 
часа до прибытия, а после при-
земления в аэропорту Бен-Гу-
рион гостей попросят сдать се-
р о л о г и ч е с к и й  а н а л и з  н а 
COVID-19. Путешественникам-

одиночкам въезд по-прежнему 
будет закрыт, если только они 
не навещают родственников.

Израильские власти уже 
проводили эксперимент с ту-
ристическими группами в мае. 
Тогда страну посетили более 
двух тысяч гостей — в основном 
из США и Европы. Как расска-
зали в министерстве туризма, 
«среди участников групп не 
выявили ни одного случая ко-
ронавируса». Правда, в августе 
инициативу пришлось прио-
становить из-за дельта-штам-
ма, который стал стре-
мительно распростра-
няться. 

8

Ушел из жизни
Жан-Поль Бельмондо — 
неповторимый 
французский профессионал
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ТУРИЗМ   Израиль откроет границы 
для небольших групп путешественников 

Одиночкам 
въезд воспрещен
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ПОЗИЦИЯ  Рамазан 
Абдулатипов — о целях 
и задачах современной 
России

Думать о Родине 

«Прежде думать о Родине, а потом о себе!» — этот девиз 
советских патриотов снова становится актуальным, 
так считает почетный председатель Ассамблеи наро-
дов России Рамазан Абдулатипов. Его программная 
статья опубликована на сайте «Российской газеты».

«Предвыборная борьба показывает, что нам, росси-
янам, власти и обществу нельзя в нынешних условиях 
расслабляться и тем более расхолаживать народ раз-
ного рода мифами и обещаниями вместо его сплочения 
и мобилизации под руководством президента для про-
должения работы по решению накопившихся за эти 
годы проблем внутри страны и во внешней политике», 
— пишет Абдулатипов. «Стратегически важная задача — 
преодоление однобокого господства стихийного рын-
ка и чиновни-
чьего силового, 
олигархическо-
го капитализма 
с ориентирами 
эгоизма и потре-
бительства», — 
считает автор. 

ВЫБОРЫ-2021 Эксперты 
оценили перспективы глав 
регионов сохранить места 

Сценарий для 
губернатора 

Татьяна Замахина

В девяти регионах 17—19 сентября изберут прямым го-
лосованием высших должностных лиц. Выборы этого 
уровня пройдут по референдумному сценарию, то есть 
сюрпризов от их итогов ждать не стоит, говорится в но-
вом докладе Фонда развития гражданского общества 
(ФоРГО). Однако за некоторыми из этих кампаний все 
же будет интересно наблюдать, считает глава фонда 
Константин Костин.

Прямые выборы губернаторов намечены в респу-
бликах Мордовии, Тыве, Чечне, Хабаровском крае, 
Белгородской, Пензенской, Тверской, Тульской и Улья-
новской областях. Еще в трех — Дагестане, Северной 
Осетии — Алании и Карачаево-Черкесии — глав регио-
нов выберет парламент.  

Согласно докладу, оппозиционные партии в основ-
ном выдвинули «откровенных статистов». То, что вы-
боры, как ожидается, пройдут без заметных сюрпри-
зов, эксперты свя-
зывают с несколь-
кими причинами. 
«Парламентская 
оппозиция, как го-
ворится, отрабаты-
вает номер, ведь для 
партий основные 
выборы в этом се-
зоне — это выборы в 
Госдуму, — отметил 
Костин в разговоре 
с «РГ». — И понятно, 
что все кадровые усилия, а также усилия избиратель-
ных штабов и региональных отделений в первую оче-
редь сконцентрированы на думской кампании».

Авторы доклада напоминают, что губернаторский 
корпус обновляется циклически, и границы этих ци-
клов примерно укладываются в отрезки между выбо-
рами депутатов ГД. Разумеется, электоральные гра-
фики нарушаются досрочными отставками. Но в це-
лом для губернаторского уровня в этом году «межсе-
зонье». Как говорится в докладе, свои лучшие кадры 
и основные ресурсы оппозиционеры сейчас тратят на 
сохранение и укрепление позиций в федеральном пар-
ламенте. «В итоге региональные выборы оказываются 
затенены федеральными», — констатируют эксперты.

Но все же некоторые из кампаний вызвали у экспер-
тов ФоРГО интерес. «Выделил бы в первую очередь те 
регионы, где губернаторы переизбираются, — сказал 
Костин. — Их результат — в решающей степени оцен-
ка того, что было сделано. В этом смысле обращают 
на себя внимание Чеченская Республика, Тверская и 
Тульская области. Потому что там итог выборов будет 
оценкой работы руководителей территорий».

Специфически проходит кампания в Хабаровском 
крае. «На момент назначения исполняющего обязан-
ности здесь проходили многотысячные митинги, — от-
метил Костин. — И то, что сейчас ситуация выровнялась, 
стала предсказуемой, это большой успех и федерально-
го центра, и и.о. губернатора». Для того чтобы победить 
в первом туре, врио губернатора Михаилу Дегтяреву 
будет важно получить поддержку не только лояльного 
к власти электората, но и голоса сторонников экс-гла-
вы региона. От того, удастся ли Дегтяреву консолидиро-
вать этот электорат, и будет зависеть, насколько убеди-
тельной окажется его победа, отмечают авторы доклада. 

Еще один врио губернатора, на котором заострили 
внимание эксперты, — Артем Здунов (Мордовия). Опре-
деленная проблема для его результатов на выборах мо-
жет состоять в том, что республика привыкла к своего 
рода «герметичности» — сюда никогда не присылали 
«варягов». А Здунов — именно «варяг», которому к тому 
же явно выдан мандат на «зачистку» старой региональ-
ной элиты. Так что не исключено, что будут попытки 
спровоцировать какие-нибудь скандалы и не позво-
лить кандидату от власти получить адекватно высокий 
по мордовским меркам результат (80—90%). С такой 
же проблемой может столкнуться и еще один врио-
«варяг» — Вячеслав Гладков в Белгородской области. 

Для партий 
 основные выборы 
в этом сезоне — 
это выборы 
в Госдуму

Почитать статью 
Рамазана 
Абдулатипова 
вы можете 
на сайте rg.ru, 
перейдя 
по QR-коду. 

Рамазан Абдулатипов: Без укрепления культурно-нравствен-
ных устоев общества трудно укрепить государство и наладить 
успешную экономику.

Подъем с переворотом
Другие эксперты так-
же считают, что делать 
окончательные выводы 

о влиянии ситуации в Гвинее на 
рынок алюминия пока рано.

«Намерения новой власти не 
в полной мере ясны. Пока мож-
но лишь сказать, что риски пе-
ребоев с поставками бокситов 
из этой страны ощутимо выро-
сли. С учетом роли, которую иг-
рает Гвинея на рынке бокситов, 
сложности с сырьем для произ-
водства алюминия могут быть 
существенными», — говорит 
эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Игорь 
Галактионов.

С ним согласен и старший 
аналитик по металлургическо-
му сектору «АТОН» Андрей Ло-
базов. 

«Сегодня цены на алюминий 
продолжили свой рост, но в нем 
присутствует существенная 

спекулятивная составляющая 
— металл торгуется на бирже, и 
трейдеры уже заранее заклады-
вают в его стоимость возмож-
ные перебои с поставками. Пока 
что на глобальный баланс спро-
са и предложения сегодняшние 
новости никак не повлияли, но 
все будет зависеть от того, как 
будет дальше развиваться ситу-
ация», — считает эксперт. 

По словам Игоря Галактио-
нова, с наиболее серьезными 
проблемами могут столкнуться 
транспортная отрасль (в том чи-
сле авиационная) и строитель-
ство, которые формируют более 
половины спроса на алюминий. 

В Алюминиевой Ассоциации 
(объединяет крупнейших игро-
ков отрасли в России) отметили, 
что ситуация в Гвинее несет су-

щественные риски для россий-
ской и глобальной алюминие-
вой промышленности.

«Военный переворот всег-
да приводит к нестабильности 
и долгосрочным рискам оста-
новки производства или выво-
за сырья из Гвинеи. Быстро най-
ти замену такому объему бок-
ситов в глобальном масштабе 
невозможно», — заявили в ассо-
циации.

Беспокойство вызывает и 
судьба россиян, которые нахо-
дятся в Гвинее. В стране рабо-
тает несколько предприятий, 
которые контролирует россий-
ская UC Rusal. Доля Гвинеи в по-
ставках сырья для UC Rusal до-
стигает 30%.

В Гвинее расположены пред-
ставительства и других компа-
ний, подконтрольных россий-
скому бизнесу. Так, например, 
золотодобывающая Nordgold 

(основные владельцы — Алексей 
Мордашов и его сыновья) с 2010 
года владеет рудником Лефа. В 
августе 2021 года компания на-
чала разработку второго место-
рождения — «Дигуили» (распо-
ложен в 35 километрах от фа-
брики Лефы).

«Политическая ситуация в 
Гвинее не влияет на Nordgold, 
и наш золотодобывающий руд-
ник Лефа продолжает рабо-
тать в обычном режиме. Без-
опасность наших сотрудников 
остается безусловным прио-
ритетом, и мы внимательно 
следим за ситуацией», — за-
явили ТАСС в пресс-службе 
Nordgold.

В российском МИД заяви-
ли, что данных о пострадавших 
россиян в Гвинее нет. Несмотря 
на это, внешнеполитическое ве-
домство рекомендовало отка-
заться от поездок в страну. 

А К Ц Е Н Т

Алюминий широко используется 
в альтернативной энергетике, поэтому 
дефицит металла может негативно 
повлиять на планы компаний и целых 
стран по энергопереходу

ПРОЕКТ Сергей Шойгу рассказал 
о строительстве крупных 
городов в Сибири

Идем на Север

Александр Степанов

Сразу несколько крупных на-
учно-промышленных центров 
с населением от 300 тысяч до 1 
млн человек могут появиться в 
Сибири. Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу в деталях рас-
сказал, где и для чего будут по-
строены новые города, которые 
должны дать мощный импульс 
развитию Сибирского региона.

В интервью РБК Сергей Шой-
гу, что называется, на пальцах 
объяснил необходимость появ-
ления в Сибири новых агломе-
раций. По словам министра,  в 
первую очередь речь идет о со-
здании в Центральной и Вос-
точной Сибири промышлен-
ных и экономических центров. 
«Например, между Братском и 
Красноярском может быть со-
здан промышленный центр с 
привлекательной экономикой 
и долгосрочным потенциалом 
роста «Медь и электротехника». 

Там есть все возможности не 
только для добычи, но и глубо-
кой переработки меди и различ-
ных редкоземельных металлов 
для последующего производст-

ва отечественной продукции с 
высокой добавленной стоимо-
стью», — пояснил Шойгу.

Он отметил, что в этом же 
районе может быть создан кла-
стер, полностью сфокусирован-
ный на производстве продук-
ции высоких переделов по пере-
работке алюминия, под услов-
ным названием «Алюминиевая 
долина».

Кроме того, в Южной Сиби-
ри, по мнению Шойгу, есть все 
возможности по созданию мас-
штабной и высокодоходной до-
бычи с более высоким переде-
лом коксующегося угля. В райо-
не Канска имеется потенциал по 
созданию углехимического про-
изводства востребованных пла-
стиков из неликвидного сырья.

Также министр убежден, что 
вокруг Лесосибирска имеется 
достаточный потенциал для со-
здания кластера «Лес и строи-
тельные материалы». Сергей 
Шойгу отметил, что для того, 
чтобы привлечь людей в новые 
агломерации, необходимо про-
думать систему подъемных и 
льготных кредитов. К примеру, 
льготной ипотеки..  

1

ЦИК 

Использование 
двойников 
на выборах 
могут 
ограничить

ОДИН 
С ПЛЮСОМ
Галина Мисливская

После Единого дня голосова-
ния Центризбирком намерен 
заняться проблемой двойни-
ков на выборах. Об этом заяви-
ла глава комиссии Элла Пам-
филова, комментируя историю 
в Санкт-Петербурге, где дейст-
вующему депутату заксобра-
ния от партии «Яблоко» Бори-
су Вишневскому на выборах в 
городской парламент противо-
стоят двое самовыдвиженцев 
с таким же именем.

Причем Алексей Шмелев 
и Виктор Быков (так звали их 
раньше) стали тезками сов-
сем недавно. И даже изменили 
внешность, во всяком случае, 
на предвыборных плакатах все 
трое Вишневских похожи друг 
на друга.

«Это апофеоз грязных тех-
нологий», — оценила картинку 
Элла Памфилова на вчерашнем 
заседании ЦИК. Пикантности 
ситуации добавляет еще одно 
обстоятельство: по словам 
члена городского избиркома 
Санкт-Петербурга Олега Заце-
пы, один из новых Вишневских 
в свое время возглавлял терри-
ториальную избирательную 
комиссию номер два в Север-
ной столице.

Снять кого-либо из них с вы-
боров у горизбиркома нет осно-
ваний, хотя там никто не спорит, 
что факт манипуляции имеет 
место. «К сожалению, действу-
ющий закон весьма либерален 
к так называемым двойникам, — 
признала и Элла Памфилова. — 
Политтехнологи, чьими прин-

ципами являются манипуляции, 
найдя лазейку в законе, смени-
ли им только фамилии и имена, 
не трогая отчества. Это дает воз-
можность не указывать в бюлле-
тене соответствующую инфор-
мацию, чтобы избиратель не по-
нимал, о ком идет речь». 

Но Центризбирком этого 
так не оставит. «По итогам этой 
кампании мы направим законо-
дателям свои предложения, как 
закрыть эту лазейку для двой-
ников в нашем избирательном 
законодательстве», — пообеща-
ла глава ЦИК.

Что же касается питерской 
истории, то сейчас у Центриз-
биркома есть такое предложе-
ние: «Обязать эти комиссии, 
где их принимали, пусть они их 
пригласят и сфотографируют в 
том виде, в котором они есть». 
«Раз захотели на весь город, на 
всю страну прославиться, то 
пусть прославляются», — доба-
вила Памфилова.

Она также выразила недоу-
мение действиями новоиспечен-
ных Вишневских. «Например, 
один из них — 1978 года рожде-
ния — Алексей Шмелев, отец тро-
их детей. Участвуя в этих гряз-
ных технологиях, как он потом 
будет смотреть в глаза своим де-
тям?» — сказала Элла Памфило-
ва. «Второй — Виктор Быков. Ему 
стыдно за свои фамилию и имя? 
Или, чтобы «прославиться», ему 
надо было маскироваться под 
Бориса Лазаревича Вишневско-
го?» — добавила она.

Элла Памфилова считает, что 
у спойлеров еще есть возмож-
ность сохранить лицо. «Если у 
вас остатки совести остались, 
соберите их в узелочек и сними-
тесь, пока еще есть возможность 
сняться. И никогда не подавай-
те руки тем политтехнологам, 
которые толкнули вас на та-
кие вещи, за которые вам будет 
стыдно перед своими детьми», 
— обратилась она к Шмелеву и 
Быкову. Отметим, что участие 
кандидатов с одинаковыми или 
созвучными фамилиями не ред-
кость на российских выборах 
разных уровней. Так, например, 
в одном из округов Москвы за 
голоса избирателей на выборах 
в Госдуму борются два кандида-
та по фамилии Волков, такая же 
картина наблюдается еще в од-
ном округе, фамилия соперни-
ков — Петровы. Еще в одном слу-
чае кандидат Гулина идет про-
тив Гуличевой. Список можно 
продолжать.

По словам главы ЦИК, в ко-
миссию поступают жалобы о 
выдвижении двойников. Она 
уверена, что технология на-
правлена на обман избирате-
лей и может привести к тяже-
лым последствиям. 

ЦИК направит 
законодателям 
предложения, как 
закрыть лазейку 
для двойников

ЭКОНОМИКА  Дальний Восток привлек
3,6 трлн рублей инвестиций

Форум поднял ставки
Елена Березина

Н
а шестом Восточном 
экономическом фору-
ме (ВЭФ) подписано со-

глашений на 3,6 трлн рублей. 
Об этом сообщил вице-премьер 
— полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев. Для сравнения: 
в 2019 году было подписано 270 
соглашений на 3,4 трлн рублей.

Большинство соглашений 
предусматривает реализацию 
проектов стоимостью 100—200 
млрд рублей. Среди крупней-
ших — строительство второй 
очереди комбината на Удокан-
ском месторождении меди на 
севере Забайкалья (289 млрд), 
строительство Находкинского 
завода минеральных удобрений 
(445 млрд), организацию элек-
троснабжения для Баимского 
горно-обогатительного комби-
ната (150 млрд).

«Предстоит большая работа, 
чтобы эти деньги пришли в эко-
номику Дальнего Востока», — от-
метил вице-премьер. По его сло-
вам, работа по-прежнему будет 
направлена на привлечение ин-
вестиций — как российских, так и 
зарубежных.

В числе первоочередных за-
дач Трутнев назвал создание 
преференциальной зоны на Ку-
рильских островах и снижение 
порога входа для резидентов в 
Свободный порт Владивосто-
ка (СПВ). Сейчас он составля-
ет пять миллионов рублей. Ми-
нимальный объем инвестиций 
для претендентов на получение 
льгот СПВ может быть снижен 
до 500 тысяч рублей.

Говоря о возможных проек-
тах, которые могут появиться 
на Курилах, Трутнев отметил, 
что сейчас там большие пробле-
мы с энергетикой и транспор-
тной инфраструктурой. «На 
Курильских островах практи-
чески нет энергетики, там, по-
моему, на Кунашире небольшая 
геотермальная электростанция. 
Вся остальная энергетика осно-
вана на дизельном топливе», 
— добавил он. По словам вице-
премьера, предстоит еще много 
работы, прежде чем на Курилы 
зайдут инвесторы.

Преференциальный нало-
говый режим с отменой клю-
чевых налогов будет введен на 
Курильских островах на 10 лет, 
анонсировал на ВЭФ президент 

Владимир Путин. Причем речь 
идет не о регистрации, а о ре-
альной работе на островах. 

Кроме того, вице-премьер 
рассказал, что реновация горо-
дов Дальнего Востока затронет 
все столицы округов. «Это точ-
но все столицы округов, но не 
только они. Есть города, кото-
рые точно требуют отдельно-
го внимания   . Я не готов сейчас 
их назвать, правильнее будет 
их назвать после обсуждения с 
губернаторами, в правительст-
ве, когда примем решения и на-
правим на рассмотрение пре-
зиденту, решение будет прини-
мать он», — сказал Юрий Трут-
нев. По его оценкам, реновация 
городов на Дальнем Востоке мо-
жет потребовать около 0,5 трлн 
рублей.

Мастер-план по реновации 
дальневосточных городов бу-
дет создан к 2023 году, после 
чего начнется практическая 
работа, подчеркнул вице-пре-
мьер. Ранее на пленарном за-
седании ВЭФ президент сооб-
щил, что власти уже определи-
ли перечень городов и поселков 
на Дальнем Востоке, в которых 
пройдет реновация. 
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Михаил Загайнов

П
оследняя труба уло-
жена на строитель-
стве второй нитки 
газопровода «Се-
верный поток-2», со-
общила компания — 
оператор проекта 
Nord Stream 2 AG.

« С л е д у ю щ и м 
шагом станет осуществление 

стыковки секции газопровода, 
идущей от берега Германии, с 
секцией, тянущейся из вод Да-
нии, методом надводного за-
хлеста», — заявили в компании. 
Затем будут проведены пуско-
наладочные работы по второй 
нитке, чтобы ввести газопровод 
в эксплуатацию до конца 2021 
года. «Северный поток-2» бу-
дет способствовать удовлетво-
рению долгосрочных потреб-

ностей энергетического рынка 
ЕС в импорте природного газа, 
обеспечивая надежные и без-
опасные поставки на разумных 
экономических условиях», — до-
бавили в компании.

Ранее в «Газпроме» заявили, 
что в 2021 году по газопрово-
ду «Северный поток-2» может 
быть поставлено 5,6 млрд кубо-
метров газа. Исходя из заявлен-
ного компанией объема, мож-

но сделать вывод, что газопро-
вод заработает в октябре или в 
начале ноября. Председатель 
правления «Газпрома» Алексей 
Миллер отмечал, что поставки 
газа по «Северному потоку-2» в 
Европу могут начаться в отопи-
тельный сезон 2021 года.

«Северный поток-2» пред-
полагает строительство двух 
ниток газопровода — от побере-
жья России через Балтийское 

море до Германии. Проложен-
ная под водой труба пройдет по 
территориальным или исклю-
чительным экономическим зо-
нам Финляндии, Швеции и Да-
нии. Пропускная способность 
газопровода «Северный по-
ток-2» оценивается в 55 млрд 
кубометров газа в год. 

СОБЫТИЕ Объявлено о завершении укладки 
«Северного потока-2»

Трубы уложились 
в сезон

Прокладка второй нити газопровода 
«Северный поток» завершена, 
 осталось только соединить трубы. 
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ТРАНСПОРТ Беспилотные 
такси появятся в Москве, 
Сочи и Татарстане

Навигатор 
рулит

Евгений Гайва, Александр Проценко

Беспилотные такси могут появиться в ряде регионов 
уже до конца 2021 года. Минэкономразвития опубли-
ковало для общественного обсуждения проект норма-
тивного документа, регулирующего новую услугу. 

Как поясняли «РГ» в минтрансе, запустить беспилот-
ные автомобили в порядке эксперимента в ближайшее 
время планируется в Москве, в том числе в инноваци-
онном центре  Сколково, в Санкт-Петербурге и Инно-
полисе в Татарстане. По документу минэкономразви-
тия беспилотные такси выйдут на дороги в ряде районов 
Москвы, в Иннополисе, а также в Сочи (вокруг центра 
«Сириус»). Поездки организует компания «Яндекс» че-
рез свое приложе-
ние. На таких маши-
нах будет размещен 
информационный 
знак в виде белого 
треугольника с чер-
ной буквой А — то 
есть «автономное 
управление». Вну-
три салона не будет 
водителя, но раз-
местятся телефо-
ны техподдержки. 
Предполагается, что 
таких машин поя-
вится восемь в Иннополисе и по десять в Москве в этом 
году и в следующем. Но это примерные цифры, посколь-
ку все будет зависеть от спроса. На цифру «тысяча бес-
пилотников в три года» в компании «Яндекс» предлага-
ют пока не ориентироваться — это верхний предел, кото-
рый поставил себе минэкономразвития. 

Проект делится на три этапа. Сначала за авто на-
блюдают разработчики, а оператор ведет мониторинг. 
Потом за машиной в дороге смотрит один оператор, а 
на последнем этапе — он следит за несколькими. Один 
этап от другого отделяет не менее 100 часов безава-
рийной работы. На каждый беспилотник оформят 
ОСАГО, будет страховка за причинение вреда пасса-
жиру. Страховая сумма — 10 млн рублей на каждую ма-
шину. Все, что больше, оплачивает виновник ДТП. 

Эксперимент с беспилотными авто проводился в 
России с 2018 года. В интервью «РГ» замминистра тран-
спорта Кирилл Богданов рассказывал, что минтранс 
также планирует запустить тестирование беспилотных 
автомобилей в ряде районов Москвы, Санкт-Петербур-
га с несколькими компаниями, которые предоставляют 
услуги такси. Тестирование будет проходить в рамках 
экспериментальных правовых режимов. А сейчас бес-
пилотные такси уже ездят в Сколково и Иннополисе. 
Для массового внедрения беспилотников нужно сфор-
мировать законодательство. Массово беспилотные так-
си будут ездить по улицам российских городов к 2035 
году, а может быть, и раньше, сказал Богданов.  

Важно преодолеть психологический барьер, заме-
тил он. Для этого на первом этапе в минтрансе рассчи-
тывают предоставлять пассажиру выбор — ехать с во-
дителем или без. На беспилотном такси можно будет 
проехать со скидкой в 10%. Такой подход упростит пе-
реход к беспилотникам, и Россия сможет оказаться в 
числе лидеров на этом рынке. 

ПЛАНЫ Продвигать туризм будут вместе со строительством аэропортов, 
причалов и дорог 

Подъездные пути развития
Евгений Гайва

С
троить отели в России бу-
дут с учетом наличия ин-
женерных сетей, дорог, 

вокзалов, причалов, а привле-
кать туристов в регионы — кон-
кретными предложениями для 
отдыха. Такой подход пропи-
сан в проекте плана реализации 
стратегии развития туризма до 
2035 года. Разработанный Рос-
туризмом документ размещен 
для общественного обсуждения.

План рассчитан на период с 
2021 по 2024 год. Это первый 
этап реализации стратегии. В 
него включены и меры поддер-
жки бизнеса, и шаги по стиму-
лированию спроса, и меропри-
ятия по рекламе турпотенциа-
ла территорий. Например, тур-
бизнес получит льготные кре-
диты на строительство отелей. 
Как поясняла ранее «РГ» руко-
водитель Ростуризма Зарина 
Догузова, сейчас идет сбор за-
явок. Затем комиссия проведет 
отбор. Кредиты будут выдавать  
под 3—5% годовых на срок до 
15 лет. Меру реализуют до кон-
ца этого года. Поддержаны так-
же будут проекты по созданию 
кемпингов, реконструкции и 
строительству санаториев по 
линии минздрава. 

Строительство и рекон-
струкцию обеспечивающей ин-
фраструктуры будут софинан-
сировать из региональных и фе-
дерального бюджетов при уча-
стии корпорации «Туризм.РФ». 
Отбор инвестпроектов прове-
дут в конце следующего года.   

Развитие собственно тури-
стической инфраструктуры бу-
дет дополнено развитием тран-
спортных путей. В план включе-

ны мероприятия по строитель-
ству и модернизации междуна-
родных и региональных аэро-
портов, модернизации желез-
нодорожных и автовокзалов, 
морских и речных портов, при-
дорожной инфраструктуры.

План в целом охватывает 
шаги различных министерств 
и ведомств. Например, минтр-
уд будет курировать обеспече-
ние доступности туробъектов 

для маломобильных граждан, 
минприроды — создание инфра-
структуры для развития эколо-
гического туризма, минпрос-
вещения — ремонт организаций 
отдыха детей. Минпромторг дол-
жен будет обеспечить модерни-
зацию круизных судов, поддер-
жку развития малой авиации, 
модернизацию туристического 
автотранспорта. 

Стратегия развития туризма 

сейчас превратилась в концепту-
альный документ, план меропри-
ятий описывает инструменты 
достижения основных задач, а 
реализовывать стратегию пред-
полагается через национальный 
проект по туризму,  поясняет 
президент  Общенационального 
союза индустрии гостеприим-
ства Алексей Волков. «В рамках 
нацпроекта впервые проводит-
ся идея межведомственного вза-

имодействия. Очень надеемся, 
что сейчас все вопросы контр-
оля, надзора и администриро-
вания будут решаться систем-
но. Это единственно возможный 
подход для достижения постав-
ленных целей», — говорит он. 

РАБОТА 
Самозанятые 
получат 
свои правила 
охраны труда

ГОЛОС
ЗА КАДРОМ 
Елена Манукиян

В законодательстве пропишут 
правила охраны труда для са-
мозанятых. Об этом на Всерос-
сийской неделе охраны труда 
заявила вице-премьер Татья-
на Голикова. «Вопросы охраны 
труда этой категории работни-
ков пока остаются не урегули-
рованы. Однако правительство 
над этим уже работает», — ска-
зала она.

Число самозанятых в России 
растет: отчасти из-за того, что 
люди выходят из тени, отчасти 
из-за роста популярности свое-
го бизнеса.

С 1 марта 2022 года вступа-
ет в силу обновленная редак-
ция Трудового кодекса, кото-
рая меняет требования к охра-
не труда, напомнила Голикова. 
Приоритетными становятся 
профилактика травматизма на 
предприятиях, предупрежде-
ние профессиональных заболе-
ваний, работодателей обяжут 
прогнозировать производст-
венные риски.

Она не исключила, что бла-
годаря правильной организа-
ции охраны труда можно будет 
повлиять на увеличение сред-
ней продолжительности жиз-
ни в России. Несмотря на то что 
доля профессиональных забо-
леваний невелика (1% от об-
щего числа), сегодня основной 
причиной низкой средней про-
должительности жизни остает-
ся высокая смертность граждан 
именно трудоспособного воз-

раста — треть из общего числа 
умерших (80% из них — муж-
чины).

Как пояснил министр тру-
да и социальной защиты Антон 
Котяков, большинство работо-
дателей приходят к пониманию 
того, что охрана труда на пред-
приятиях обеспечит прибыль-
ность на длительный промежу-
ток времени: выгоднее сохра-
нить здоровье работника и все-
го коллектива, подытожил он.

С новым законодатель-
ством об охране труда будет 
внедряться система нулевого 
травматизма. Работодателей 
обяжут фиксировать даже ма-
лейшие нарушения, это дает 
возможность анализировать 
систему охраны труда на пред-
приятиях.

«Те национальные цели, ко-
торые поставил президент: 
улучшение качества жизни, 
увеличение ее продолжитель-
ности и увеличение произво-
дительности труда, все это во 
многом определяется обеспе-
чением надлежащих условий 
труда, профилактикой профес-
сиональных заболеваний про-
изводственного травматизма», 
— отметила вице-премьер.

Затраты, связанные с нару-
шением условий труда, в прош-
лом году превысили 1, 7 трлн 
рублей — это примерно 1,6% 
ВВП. В их числе компенсации 
работникам, связанных с вред-
ными или опасными условиями 
труда, выплаты досрочных пен-
сий за вредную для здоровья ра-
боту, расходы ФСС на выплаты 
в связи с несчастными случая-
ми на производстве и издержки 
вследствие потерь фонда рабо-
чего времени (больничные), 
которые например, в прош-
лом году составили 570 млрд 
рублей.

Голикова подчеркнула, что 
правильно организованные ус-
ловия труда на предприятиях в 
пандемию позволили избежать 
нового локдауна. «Благодаря 
тому, что работодатели органи-
зовали производственные про-
цессы с учетом выработанных 
рекомендаций, с учетом прош-
логоднего опыта, мы смогли 
в 2021 году не закрывать эко-
номику, обошлись без сокра-
щений персонала и снижения 
заработной платы», — сказала 
она. Кроме того, уже к середи-
не этого года удалось восста-
новить рынок труда, который в 
целом по стране вернулся к до-
пандемическим показателям. 
Она подчеркнула, что пока не 
всем регионам это удалось, но 
общая ситуация по России хо-
рошая. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Кабмин продолжит 
создавать дополнительные стимулы для IT-сектора

Цифра к цифре

Владимир Кузьмин

В
торой пакет мер для 
развития российской 
IT-отрасли должен 
быть не менее эффек-
тивным, чем первый, 
заявил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин.  Документ 
находится в высокой 

степени готовности, согласо-
ван со всеми заинтересован-
ными ведомствами, сообщил 
глава минцифры Максут Ша-
даев. Важно, что к проработке 
привлекли экспертов отрасли. 
«В таких вопросах обязатель-
но нужно слышать мнение ком-
паний, для которых и создают-
ся меры поддержки», — подчер-
кнул глава кабмина.

В прошлом году правитель-
ство задействовало ряд стиму-
лов для развития отечественно-
го IT-сектора. Компаниям сни-
зили страховые взносы, умень-
шили ставку налога на прибыль, 
освободили от НДС операции 
по реализации прав на исполь-
зование программных продук-
тов, включенных в реестр рос-
сийского программного обес-
печения (ПО). «Все это позволи-
ло создать в нашей стране ком-
фортные налоговые условия для 
развития бизнеса в сфере про-
граммного обеспечения, откры-
ло дополнительные возможно-
сти для разработки новых про-
дуктов, привлечения специали-

стов», — заявил Михаил Мишус-
тин на оперативном совещании 
со своими заместителями.

Меры из первого пакета под-
держки отрасли уже дали ре-
зультаты. «С момента утвер-
ждения новых льгот количество 
аккредитованных российских 
IT-компаний выросло почти 
на три тысячи. Число програм-
мных продуктов, включенных в 
реестр отечественного ПО, уве-
личилось примерно на 4,5 тыся-
чи, — сказал Мишустин. — Пра-
вительство продолжит созда-
вать дополнительные стимулы 
для IT-сектора».

Второй набор стимулов пра-
ктически готов, рассказал ми-
нистр цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций. «Минцифры подготовило 
план мероприятий, которые в 
первую очередь направлены на 
масштабное внедрение россий-
ских IT-решений в социальную 
сферу и экономику», — расска-
зал Максут Шадаев.

До конца следующего года 
все массовые госуслуги должны 
предоставляться без необходи-

мости очного обращения в орга-
ны власти, максимально опера-
тивно и иногда в проактивном 
режиме там, где это возможно, 
заявил министр. «Важно здесь, 
что называется, хватку не осла-
блять и все намеченные планы 
по цифровизации госуслуг ре-
ализовать», — считает министр.

В сфере образования в этом 
году завершается проект по 
обеспечению школ скоростным 
доступом к интернету. «Поэтому 
в ближайшее время особое вни-
мание нам необходимо уделять 
созданию сетей Wi-Fi в школах, 
чтобы интернетом можно было 
пользоваться в каждом учебном 
классе», — отметил глава мин-
цифры. Продолжится оснаще-
ние классов современным оте-
чественным цифровым мульти-
медийным оборудованием, для 
того чтобы можно было демон-
стрировать электронный обра-
зовательный контент.

— Школьники старших клас-
сов уже со следующего года по-
лучат возможность углублен-
ного изучения современных 
языков программирования бес-

платно в течение двух лет либо 
онлайн, либо в специализиро-
ванных центрах подготовки и 
обучения, — заявил Шадаев. — А 
студенты вузов в рамках полу-
чения своей основной профес-
сии смогут осваивать дополни-
тельно не только цифровые на-
выки, но и цифровые специаль-
ности в дополнение к основной.

В здравоохранении самое 
серьезное внимание будут уде-
лять развитию цифровых сер-
висов. Уже в самое ближайшее 
время пользователи портала го-
суслуг в личном кабинете долж-
ны получить доступ к электрон-
ным врачебным назначениям, 
рецептам, результатам анали-
зов, медицинских исследова-
ний. «А для организации по-
стоянного наблюдения за здо-
ровьем хронических больных 
планируется широкое внедре-
ние телемедицинских серви-
сов, технологий, в том числе 

отечественных цифровых меди-
цинских датчиков мониторин-
га здоровья», — добавил Максут 
Шадаев.

На совещании Михаил Ми-
шустин попросил вице-премье-
ра Юрия Борисова доложить о 
выполнении задачи по обновле-
нию парков школьных автобу-
сов и машин «скорой помощи». 
В 2022—2024 годах правитель-
ство будет ежегодно направлять 
на их закупку десять и шесть 
миллиардов рублей соответст-
венно, заявил премьер. «Всего 
по поручению президента в бли-
жайшие четыре года в регионы 
должно поступить не менее 16 
тысяч автобусов и пяти тысяч 
«скорых», — напомнил он. «По-
ручение президента выполняет-
ся безусловно и в полном объе-
ме», — заверил Борисов.

Михаил Мишустин: Очень важно, 
что к проработке второго пакета 
привлекли экспертов отрасли.

А К Ц Е Н Т

Пользователям портала госуслуг скоро 
будет доступна вся электронная 
медкарта в личном кабинете

Работодателей 
заставят фиксиро-
вать даже мелкие 
нарушения, 
поскольку они 
могут обернуться 
серьезными 
последствиями

— Продлят ли в России 
программу туристического 
кешбэка — узнайте на сайте
rg.ru/art/2162332

ЖИЛЬЕ Как подорожание 
квартир поможет погасить 
долг по ипотеке

Квадратное 
уравнение

Марина Трубилина

Из-за повышения цен на жилье сейчас, возможно, са-
мый комфортный период для ипотечников, которые 
хотят закрыть долги перед банком, считают эксперты. 

За последний год недвижимость по всей стране су-
щественно подорожала. Так, по данным «Циан», цена 
квадратного метра в новостройках Екатеринбурга 
выросла с 74 тысяч рублей в январе 2020 года до 105 
тысяч рублей в августе нынешнего года, в Краснода-
ре — с 54 до 110 тысяч, в Нижнем Новгороде — с 70 до 
99, в Ростове-на-До-
ну — с 55 до 77. Это 
осложняет покупку 
жилья, но несколь-
ко упрощает ситу-
ацию для тех, кто 
взял ипотеку не-
сколько лет назад 
и сейчас не справ-
ляется с выплатой 
долга. «Если дол-
жник нацелен на по-
гашение задолжен-
ности, рост цены 
квадратного ме-
тра, возможно, позволит и закрыть долг перед банком, 
и оставить себе разницу в ценах. Сейчас, наверное, 
рынок самый комфортный в этом плане для должни-
ков», — говорит заместитель гендиректора Российско-
го аукционного дома Ольга Желудкова. 

В 2015—2016 годах ситуация для ипотечных заем-
щиков была особенно тяжелой: многие вынуждены 
были продавать жилье дешевле, чем покупали, отмеча-
ет управляющий директор сети офисов «Миэль» Юлия 
Антясова. Сейчас же у них уникальный шанс — должник 
может погасить кредит, продав жилье заметно дороже. 
Так, всего за неделю нашелся покупатель на ипотечную 
квартиру, купленную в апреле 2018 года, приводит при-
мер Антясова. Квартира была куплена за 5,8 млн рублей, 
сейчас из-за того, что клиент, который брал кредит на 
4,7 млн рублей (и сумма его пока не слишком уменьши-
лась), не справился с выплатами, ее продают за 8,6 млн 
рублей. Еще одна квартира, купленная в новостройке в 
сентябре 2020 года за 14,7 млн рублей, сейчас продает-
ся за 21,6 млн. Однако встает вопрос: что ипотечник по-
лучит взамен, отмечает Антясова. Вновь покупать жилье 
для себя придется уже по новым ценам, а рентабелен ли 
другой проект для инвестирования — оценить сложно.

Если жилье продается в рамках исполнительного 
производства, рассчитывать на продажу квартиры по 
рыночным ценам не стоит, отмечают эксперты. Сроки 
продажи сжатые, рекламного продвижения, как пра-
вило, нет, говорит Желудкова. 

Оптимальный вариант для ипотечника — догово-
риться с банком об обычной продаже жилья, без спе-
циальных торгов, с последующим погашением долга, 
советуют эксперты. 

Между тем

ВЫПЛАТЫ В СТРОЮ
Вчера начались единовременные выплаты, назначенные главой госу-

дарства военнослужащим, в том числе курсантам военных училищ, а 

также сотрудникам правоохранительных органов. «Их размер для всех 

одинаковый. Это 15 тысяч рублей. Как подчеркнул президент, независи-

мо от званий и должностей», — напомнил Михаил Мишустин.

— Наши военные достойно выполняют свою работу — защищают страну 

и всех ее граждан. Этот ответственный труд заслуживает самого боль-

шого уважения и поддержки, — считает председатель правительства.

А К Ц Е Н Т

Туристический бизнес получит льготные 
кредиты на строительство отелей: 
их будут выдавать под 3—5% годовых 
на срок до 15 лет
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Проект

ТУРИСТОВ В РЕГИОНАХ УЧТУТ 
ПО ЕДИНОЙ МЕТОДИКЕ
Типовую методику учета туристов в регионах на основе больших дан-

ных разработают в России. Об этом сообщает аппарат вице-премьера 

Дмитрия Чернышенко.

Попытки наладить учет турпотоков предпринимались неоднократно, но 

наталкивались на неполноту и неоднородность данных. Росстат предо-

ставляет данные о количестве отелей, гостиниц, пансионатов, но не учи-

тывает постояльцев апартаментов, квартир и некоторых гостевых до-

мов. В результате данные регионов могут существенно расходиться со 

сведениями Росстата и экспертными оценками представителей турбиз-

неса.

Чтобы эффективно использовать инструменты нацпроекта «Туризм и 

индустрия гостеприимства», необходимо отрегулировать механизм 

сбора и анализа данных. Их будут собирать «на принципах максималь-

ной глубины и погруженности», отметил Чернышенко.

Руководитель Ростуризма Зарина Догузова, презентуя концепцию нац-

проекта в ноябре 2020 года, указывала, что будет уделено внимание си-

стеме статистического учета в отрасли. По ее словам, предполагается 

использовать, в частности, данные операторов сотовой связи.

Как сообщил руководитель Росстата Павел Малков, будут введены но-

вые показатели статистики туризма, например, ответы представителей 

около 50 тысяч домохозяйств, данные о деятельности владельцев не-

больших гостиниц или апартаментов, а также данных мобильных опера-

торов. Уже подготовлен пилотный алгоритм обработки больших дан-

ных, который позволит оценивать такие параметры, как средний чек, 

ненаблюдаемый туризм, портрет туриста.

Подготовил Евгений Гайва

Беспилотные такси 
будут возить пасса-
жиров в российс-
ких городах 
к 2035 году 
или даже раньше

У заемщиков 
появился шанс 
рассчитаться 
с долгами 
и оставить себе 
разницу в ценах

Отели нужны туристам даже больше, чем достопримечательности.
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УСЛУГИ Проверку права на льготный проезд предлагают 
максимально упростить

Касса справок не берет
Ольга Игнатова 

Р
оссиянам, имеющим 
право на бесплатный и 
льготный проезд на же-
лезнодорожном тран-
спорте, предлагается 
еще больше упростить 
процесс оформления 
проездных докумен-
тов. Бумажные справ-

ки можно будет не возить с со-
бой, перевозчики должны под-
твердить право на бесплатный 
или льготный проезд, имея базы 
данных получателей социальных 
услуг. 

Так как технологии постоян-
но совершенствуются, то мно-
гие действующие приказы теря-
ют актуальность. Для того что-
бы закрепить существующие 
права граждан на льготный про-
езд, минтруд предлагает внести 
изменения в типовой контракт 
на оказание услуги по перевоз-
ке граждан — получателей соци-
альной услуги железнодорож-
ным транспортом пригородно-
го сообщения. 

По действующим сегодня 
нормам право на бесплатный 
проезд в электричках имеют фе-
деральные льготники (к ним от-
носятся участники и инвалиды 
Великой Отечественной вой-
ны, ветераны боевых действий,  
блокадники, чернобыльцы, ин-
валиды и дети-инвалиды и ряд 
других категорий). Они бес-
платно могут передвигаться на 
природном железнодорожном 
транспорте в любом регионе 
страны. Право на льготу им под-
тверждает Пенсионный фонд 
России. Но в ряде регионов дей-
ствуют свои льготы для опреде-
ленных категорий граждан. Так, 
пенсионеры, живущие в Москве 
и Подмосковье, тоже могут бес-
платно ездить на электричках. 
Аналогичные нормы действу-

ют и для жителей Санкт-Петер-
бурга.

Если у человека нет при себе 
бумажной справки, выданной 
Пенсионным фондом, или со-
циальной карты, которые вве-
дены для жителей столичного 
региона, то перевозчик не смо-
жет отказать человеку в выдаче 
бесплатного билета. «Право на 
льготу может быть подтвержде-

но в электронном документе с 
использованием страхового но-
мера индивидуального лицево-
го счета пассажира», — поясня-
ет адвокат Андрей Касаткин. По 
сути перевозчики сами долж-
ны заботиться о получении ин-
формации о льготниках от опе-
раторов соответствующих баз 
данных. Документы на льгот-
ный поезд можно будет офор-

млять с помощью мобильного 
приложения или официального 
сайта владельца инфраструк-
туры, мобильного приложения 
или официального сайта пере-
возчика.

«Таким образом, упроща-
ется сама процедура проверки 
документов, предоставляющих 
право на льготный проезд. В 
современной ситуации, на фоне 

всеобщей цифровизации, гра-
ждане получают возможность 
не брать бумажные оригиналы 
документов, а проверяющим — 
сразу сверять документы по ба-
зам данных компании-перевоз-
чика», — добавил юрист. 

Право на льготу может быть 
подтверждено в электронном 
документе с использованием 
лицевого счета пассажира.

ПРОГНОЗ 
Банк России
в пятницу 
может снова 
повысить 
ключевую 
ставку

ЦЕНЫ 
НЕ НА МЕСТЕ
Роман Маркелов

БАНК России на заседании со-
вета директоров в пятницу мо-
жет снова повысить ключевую 
ставку, ожидают аналитики. 
Главным аргументом решения 
может стать по-прежнему вы-
сокий уровень годовой инфля-
ции и «выдыхание» факторов, 
которым было под силу ее при-
тормозить. Повышение ставки 
может стать пятым подряд и 
довести ее уровень до 7% годо-
вых.

ЦБ весной начал цикл повы-
шения ключевой ставки из-за 
ускорившейся инфляции. Став-
ка начала подниматься с 4,25%. 
Сейчас она составляет 6,5%, на 
прошлом заседании в июле ЦБ 
повысил ее сразу на один про-
центный пункт.

Новых сигналов по поводу 
возможного решения по став-
ке на заседании 10 сентября 
Банк России давать в этот раз 
не стал. Регулятор в пресс-ре-
лизе по итогам июльского за-
седания указал на то, что будет 
«оценивать целесообразность 
дальнейшего повышения клю-
чевой ставки на ближайших 
заседаниях». Накануне недели 
тишины зампред Банка России 
Алексей Заботкин фактически 
повторил этот прогноз.

Тем временем в июле, по 
данным Росстата, годовая ин-
фляция (то есть к июлю прош-
лого года) составляла 6,5%. По 
оценке аналитиков, в августе 
она ускорилась до 6,8% — пя-
тилетнего максимума. Также 
быстрее обычного дорожают 
непродовольственные товары 
(без учета бензина) и исчерпан 
традиционный дезинфляцион-
ный фактор — приход на рын-
ки овощей и фруктов нового 
урожая.

Сохраняется давление на 
инфляцию и со стороны спро-
са, отмечает главный эконо-
мист Евразийского банка раз-
вития Евгений Винокуров. 
Потребительские расходы во 
второй половине августа рез-
ко возросли, на что указывают 
данные Банка России по фи-
нансовым потокам и оценки 
Сбербанка.

Спрос поддерживают вы-
сокие темпы кредитования и 
социальные выплаты, гово-
рит эксперт. Чтобы ограни-
чить проинфляционные риски, 
ЦБ может повысить в пятни-
цу ключевую ставку сразу до 
уровня 7%.

Тот же прогноз по росту 
ставки дают экономисты «Ре-
нессанс Капитала» по России 
и СНГ Софья Донец и Андрей 
Мелащенко. По их мнению, 
если такое повышение состо-
ится, то станет последним в че-
реде повышений ставки этого 
года: об этом регулятор может 
заявить в том числе и в итого-
вом релизе.

По мнению главного анали-
тика Совкомбанка Михаила 
Васильева, ЦБ в пятницу пой-
дет на повышение ставки толь-
ко на 0,25 процентного пункта, 
до 6,75% годовых. «От более 
резкого повышения ключевой 
ставки могут удержать призна-
ки некоторого замедления рос-
сийской экономики. Данные 
Росстата за июль зафиксиро-
вали замедление восстанови-
тельного роста в промышлен-
ности. Индексы деловой актив-
ности за август от IHS Markit 
указали на снижение актив-
ности как в промышленности, 
так и в секторе услуг», — поя-
снил Васильев. Еще одно повы-
шение ставки, до 7%, пройдет в 
октябре, и на этом уровне уже-
сточение денежно-кредитной 
политики в этом году закон-
чится, соглашается он.  

Вслед за ключевой ставкой 
на сопоставимую величину 
будут расти и другие ставки в 
экономике, в том числе ставки 
по депозитам, а также по по-
требительским и ипотечным 
кредитам, напоминает Васи-
льев.  

Банк России 
закончит цикл 
повышения 
ключевой 
ставки, когда 
она  достигнет 
7%, считают 
эксперты

ЭКСПОРТ Поставки российских кондитерских изделий за рубеж растут, 
а их потребление внутри страны падает

От печали до сладости
Татьяна Карабут

П
о итогам первого полу-
годия Россия увеличила 
экспорт кондитерских 

изделий почти на 20%. Про-
изводство сладостей в стра-
не растет, а потребление сни-
жается.

По данным Ассоциации 
предприятий кондитерской 
промышленности «АСКОНД», 
традиционно основные поку-
патели — страны СНГ. Больше 
четверти (27%) приходится 
на Казахстан. Но в последние 
годы российские кондитеры 

осваивают новые направле-
ния. Так, поставки в Сербию 
выросли на 373%, Нигерию на 
368%, Афганистан на 323%. 

Россия имеет шансы стать 
крупнейшим поставщиком 
шоколада и на рынок Китая, 
опередив Италию, говорит ис-
полнительный директор ассо-
циации Вячеслав Лашманкин. 
Сейчас шоколада в Китае едят 
всего 0,18 кг на человека в год. 
В России в 2020 году съели 2,7 
кг на человека, а в Швейцарии 
— 9,9 кг на человека. Потребле-
ние шоколада в Китае будет ра-
сти, считают в ассоциации. По-

чти половина продаж за рубеж 
приходится именно на шоко-
ладные кондитерские изделия 
— 47,7%. 

С 2018 года потребление 
кондитерских изделий в Рос-
сии падает, и в 2021 году ры-
нок сократится еще на 4%, до 
3331,2 тысячи тонн, прогно-
зируют в компании IndexBox. 
Больше половины в структуре 
потребления (55% в 2020 году) 
приходится на мучные кон-
дитерские изделия. Но в этом 
году впервые за долгий пери-
од сегмент продемонстриро-
вал снижение — на фоне насы-

щения рынка и переключения 
потребителей на более полез-
ную продукцию. При этом по-
требление шоколада, снизив-
шись в 2020 году почти на 8%, 
в 2021 году немного вырастет 
— на 0,7%, до чуть более 1 млн 
тонн, считают в IndexBox.

Экспорт страхует произво-
дителей как от излишков, так 
и от недостатка спроса в пери-
оды кризисов, как это случи-
лось в 2020 году, говорит на-
чальник Центра экономиче-
ского прогнозирования Газ-
промбанка Дарья Снитко. Но 
спрос внутри страны на конди-

терские изделия по-прежнему 
высок. Это стимулирует про-
изводителей постоянно обнов-
лять мощности, которых у нас 
в сравнении с многими страна-
ми ближнего зарубежья много. 
К тому же Россия импортиру-
ет ингредиенты для кондитер-
ской промышленности (напри-
мер, какао и его полуфабрика-
ты, тропические масла, орехи 
и прочее), которые проще заво-
зить крупными партиями. По-
этому по многим товарам кон-
дитерская промышленность 
России выступает реэкспорте-
ром, говорит эксперт.  

БЕЛАРУСЬ
Официально объявлено, что 9 сентября в Москве 
встретятся Путин и Лукашенко. Так как эта статья вый-
дет как раз накануне, в ней речь, естественно, пойдет о 
Беларуси, о наших отношениях.

Встреча Путина и Лукашенко — пятая в этом году. 
Не вел общей хронологии их рандеву за 20 лет, но 
предполагаю, что это — рекорд. Братские отношения 
— понятно, но не многие братья, живущие в разных 
городах, видятся 5 раз за 8 месяцев…

Пресс-конференций по итогам последних встреч 
не было. На сей раз она анонсирована, объявлена и 
повестка: речь, понятно, идет об интеграции, будет 
подписан ряд документов, которые с трудом утря-
сались. В частности, это вечный «газовый вопрос». 
В настоящее время Беларусь платит 128 долларов за 
1000 кубометров 
— и добивается сни-
жения, ссылаясь на 
то, что в соседней с 
ними Смоленской 
области цена — 55 
долл. На что пред-
ставители «Газпро-
ма» отвечают, что 
это — внутренняя 
цена РФ, которую 
российским регио-
нам дотируют, в то 
время как обычная 
экспортная цена в 
разы выше, чем для 
Белапуси. Скажем, 
спотовая цена в Нидерландах — 600 долларов за 1000 
кубометров. На эту тему, как и по другим вопросам 
(экспортные пошлины на нефть, скажем) идет много-
летний спор в рамках «братской бухгалтерии». Сто-
роны существенно по-разному оценивают свои ба-
лансы прибылей и убытков. По-видимому, на сей раз 
существенные подвижки достигнуты, о чем и объя-
вят на встрече.

Не упреждая события, стоит разобраться в прин-
ципиальном вопросе о границах интеграции. Без 
дипломатических ритуалов можно сказать очень 
просто: почему бы «Союзному Государству Рос-
сии Беларуси (договоры о его создании подписаны в 
1996—99 гг.) не стать просто Единым Государством?

Ответ таков. Потому что это ненужно — ни России, 
ни Беларуси. И практически невозможно.

Беларусь — кто бы ее ни возглавлял — это ненуж-
но по той простой причине, что ни одно государство 
в мире (и уж точно в Европе) после 1945 г. не шло на 
утрату своего суверенитета, ни с кем не объединя-
лось. Сразу приходящее в голову возражение — ГДР, 
которая самоликвидировалась в 1990-м и слилась с 
ФРГ. Но это была исключительная ситуация: менял-
ся (как во всех странах Вост. Европы) обществен-
ный строй, это и было главным. В глазах граждан ГДР 
их республика после «падения Стены» становилась 
искусственным образованием, а идея Единства Гер-
мании обладала неодолимой притягательностью. По-
добных настроений в Беларуст нет и не было. В отли-
чие от ряда других постсоветских республик, в Бе-
ларуси никогда не существовало антироссийских, 
антирусских настроений — ни у власти, ни у оппози-
ции. Слова «братский народ» для белорусов совсем 
не пустые, выражают реальное мироощущение, как 
и у русского народа. Но именно что — «братский», т.е. 
сколь угодно близкий, но иной, отдельный.

Собственно, на этом «вопрос слияния» можно 
считать исчерпанным : если нет такого массового же-
лания, порыва, то о чем вообще говорить? 

Приведу все же еще несколько простых практиче-
ских аргументов — уже с российской стороны.

Беларусь — надежный СОЮЗНИК России в мире. В 
случае слияния этот союзник исчезает, как субъект 
международного права. Зато вместо старого союзни-
ка Россия получает новые санкции от ЕС.

Если бы объеди-
нение произошло, 
несомненно, часть 
жителей Беларуси 
были бы недоволь-
ны — и Россия полу-
чает тот или иной 
вариант «сепара-
тистских движе-
ний» в своем соста-
ве. Внешняя под-
держка этим дви-
жениям, понятно, 
гарантирована. А 
вот огромного эн-
тузиазма (как с Крымом) в России бы не было. По по-
воду Крыма в российском обществе было два убежде-
ния : у нас его несправедливо отняли («преступление 
Хрущева»), жители Крыма стремятся «в родную га-
вань». Отсюда и национальное торжество от слияния. 
С Беларусью похожих аксиом нет, соответственно, и 
ощущения «закрытия гештальта» ждать не стоит. 

ВВП России на душу населения в 2020-м — 28 000 
долл. ВВП Беларуси — 20 000 долл. Конечно, есть в РФ 
и более бедные регионы, но, понятно, что в случае 
объединения жители Беларуси рассчитывали бы на 
ощутимое повышение жизненного уровня. А это — се-
рьезная нагрузка на федеральный бюджет.

И может быть, самое трудное. 
Россия, как известно, — Федерация. Но на каких 

юридических основаниях в нее могла бы «влиться» 
Беларусь? Как «еще одна» республика в составе РФ? 
Но Беларусь — 9,5 млн жителей и фактически в разы 
больше самых крупных наших республик (Татарс-
тан, Дагестан) и — главное! — имеет международный 
статус. Значит, «для компенсации» ей нужны какие-
то особые права? Новый Федеральный Округ с Осо-
быми Полномочиями? Т.е. «многоуровневая Федера-
ция», что усложнит управление, запутает вертикаль, 
вызовет естественное недовольство всех других 
субъектов — и областей и республик, станет вечным 
«яблоком раздора»?

Итак, об «объединении» речь идти не может. Но и 
какое-то «движение интеграции», видимо, будет. Вы-
равнивание законов, те или иные шаги в направле-
нии и экономического и политического сближения…

Политика Лукашенко — при очевидной ориен-
тации на Россию — долгие годы была «многовек-
торной», что, кстати, давало свои выгоды и России 
(«Минский процесс»). Геополитическое положение 
Беларуси диктовало ей «двуглавость», «восточно-за-
падную ориентацию». Но как известно, за последний 
год это изменилось необратимо. ЕС не признал вы-
боры-2020, де-факто не считает Лукашенко легитим-
ным президентом. Отношения с Западом «обнуле-
ны». Очевидно, в этой ситуации Лукашенко делает и 
будет делать все от него зависящее для более плотно-
го союза с РФ.  

Слова «братский 
народ» для белору-
сов совсем 
не пустые, выража-
ют реальное миро-
ощущение, как и 
у русского народа

Итак, об «объедине-
нии» речь идти 
не может. 
Но и какое-то «дви-
жение интеграции», 
видимо, будет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

МВД Лишиться 
средств можно, 
зайдя на 
«зеркальный» 
сайт банка

ПРИЛОЖЕНИЕ 
НАДЕЖНЕЙ
Иван Петров

В МВД России рассказали о 
взятой на вооружение кибер-
мошенниками схеме хищения 
средств с банковских счетов. 
Для этого аферисты специаль-
но создают «зеркальные» вер-
сии сайтов крупных банков. 
Главную страницу фейковой 
странички банка неспециали-
сту отличить от подлинной до-
статочно сложно. Поскольку 
преступники стараются сде-
лать свой липовый сайт макси-
мально схожим с оригиналом. 

«Относительно новым спо-
собом хищения денежных 
средств с банковского счета яв-
ляется создание и использова-
ние «зеркального» сайта банка. 
Способ возможен, когда потер-
певший пользуется личным ка-
бинетом на сайте банка», — ци-
тирует ТАСС пресс-центр МВД.

Поясняется, что преступни-
ки создают сайт, адрес которо-
го и внешнее оформление стра-
ниц трудно отличить от офици-
ального сайта банка. «Если по-
терпевшим будет осуществлен 
вход на «зеркальный» сайт, то 
данными для входа в личный 
кабинет банка — логином и па-
ролем — смогут воспользовать-
ся злоумышленники и войти на 
настоящем сайте от его имени», 
— пояснили в МВД. 

После чего мошенники опу-
стошат счет клиента банка.  

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная 

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов 
 Карачаево-Черкесской 

Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9596
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204

09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021401:1286 1839
09:06:0021401:1282 264
09:06:0021401:1320 4000
09:06:0021401:1321 7000
09:06:0021401:1322 4000
09:06:0021401:1517 2635
09:06:0021401:1513 285
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского 
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия
06:02:0000000:926 79547

06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

3 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах особых 

экономических зон и не сданных в аренду
Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 408 сайт АО «КСК» www.ncrc.ru     

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 сентября 2021
вторник № 203 ( 8554 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРИЗНАНИЕ Лауреатами «Глобальной энергии» стали два исследователя из России 
и нанотехнолог из США

Курс науки ярко «зеленеет»
Александр Емельяненков

В
чера на церемонии в Каза-
ни объявили имена двух 
лауреатов премии «Гло-

бальная энергия» 2021 года. 
Ими стали ученый-исследова-
тель в области управляемого 
фотосинтеза Сулейман Аллах-
вердиев из России и материа-
ловед, нанотехнолог и предпри-
ниматель И Цуй из США. Имя 
еще одного лауреата — академи-
ка РАН по Отделению химии и 
наук о материалах Зинфера Ис-
магилова — было обнародовано 
накануне, на пленарной сессии 
Восточного экономического 
форума.

Академик Исмагилов стал 
победителем в номинации 

«Традиционная энергетика» — 
за фундаментальный вклад в хи-
мию углеродных материалов, 
гетерогенный катализ и борь-
бу с изменением климата. Сей-
час он возглавляет в Сибирском 
отделении РАН Институт угле-
химии и химического материа-
ловедения. А параллельно руко-
водит крупными международ-
ными проектами. Он участник и 
координатор более 15 интегра-
ционных программ Сибирско-
го отделения РАН и совместных 
проектов с академиями наук 
стран СНГ. 

Сулейман Аллахвердиев удо-
стоен премии за выдающийся 
вклад в развитие альтернатив-
ной энергетики, научные до-
стижения в области проектиро-

вания систем искусственного 
фотосинтеза (номинация — «Не-
традиционная энергетика»). 
Как отмечается в комментари-
ях, Аллахвердиев обосновал 
энергетические и кинетические 
схемы переноса электрона при 
фотосинтезе. В последние 25 
лет занимался развитием новой 

дисциплины, исследуя системы 
искусственного фотосинтеза с 
целью получения молекулярно-
го водорода в качестве альтер-
нативного источника энергии.

Ученый и талантливый пред-
приниматель из США с китай-
скими корнями И Цуй признан 
лауреатом «Глобальной энер-
гии» в номинации «Новые спо-
собы получения энергии». Так 
отмечен его вклад в разработ-
ку, синтез и характеристику на-
номатериалов для энергетики 
и окружающей среды. Степень 
бакалавра химии И Цуй полу-
чил в 1998 году в Научно-техни-
ческом университете Китая, а в 
2002 году — докторскую степень 
по химии в Гарварде. Был науч-
ным сотрудником Института 
фундаментальных научных ис-
следований в Калифорнийском 
университете в Беркли. 

Чтобы вывести на рынок 
энергетические и экологиче-
ские технологии, разработан-
ные его лабораторией, основал 
пять новых компаний. Сейчас 
И Цуй управляет большой ис-
следовательской группой Стэн-
фордского университета.

Председатель Международ-
ного комитета премии «Гло-
бальная энергия», нобелевский 
лауреат Рае Квон Чунг, коммен-
тируя объявленные результа-
ты, отметил, что таким выбо-

ром дан четкий сигнал: науч-
ные и технологические новации 
как в традиционной, так и не-
традиционной энергетике мо-
гут привести к чистой энерге-
тике будущего. Глава Междуна-
родного комитета высоко оце-
нил «работу по увеличению чи-
сла участвующих стран, проде-
ланную командой Ассоциации 
«Глобальная энергия» во главе 
с Сергеем Брилевым». По сло-
вам Рае Квон Чунг, это позволи-
ло привлечь много новых канди-
датов.

Накануне сам Сергей Брилев 
объяснил, почему местом для 
нынешней церемонии была вы-
брана Казань. «С точки зрения 
энергобаланса, — заявил пре-
зидент Ассоциации «Глобаль-
ная энергия», — Татарстан пред-
ставляет собой модель России. 
Несмотря на исторические за-
пасы нефти, в республике мощ-
но представлена, например, ги-
дроэнергетика. В рамках разум-
ного свое развитие получила и 
альтернативная энергетика: 
ветряная и солнечная. Казань 
— идеальное место и для объяв-
ления лауреатов, и для серии 
дискуссий о дальнейших путях 
развития российской и миро-
вой энергетики». 

Как пояснили коллеги Бри-
лева в ассоциации под тем же 
названием, что и сама премия, 
церемония награждения лау-
реатов состоится в рамках Рос-
сийской энергетической неде-
ли, которая пройдет в Москве в 
период с 13 по 15 октября. Фонд 
премии составляет сейчас 39 
млн рублей. С 2003 года ее лау-
реатами стали 45 ученых, в этот 
раз на получение «энергетиче-
ского Нобеля» были выдвинуты 
кандидатуры 94 ученых и спе-
циалистов из 36 стран. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 

МВД 
опровергло 
информацию 
о новом 
наказании 
для водителей

ШТРАФ 
БЕЗ СЕНСАЦИИ 
Владимир Баршев

Вчера информация о том, что в 
России водителей будут штра-
фовать за установку в автомо-
биле дополнительных динами-
ков, облетела все СМИ. В редак-
цию обратилось Главное управ-
ление по обеспечению безопа-
сности дорожного движения 
МВД России с просьбой опу-
бликовать официальное разъя-
снение ведомства по этой нео-
жиданной новости:

«5 сентября 2021 г. инфор-
мационное агентство ТАСС 
опубликовало новость под за-
головком «Водителей в России 
могут начать штрафовать за 
установку дополнительных ди-
намиков в машину».

Некорректный заголовок и 
произвольная интерпретация 
информационным агентством 
ТАСС сведений, содержавших-
ся в ответе пресс-центра МВД 
России на запрос агентства, 
спровоцировали серию публи-
каций в СМИ о введении нового 
штрафа для водителей за уста-
новку дополнительных акусти-
ческих систем на автомобиль.

Данная информация не со-
ответствует действительности. 
В ответе пресс-центра МВД Рос-
сии содержались разъяснения 
норм действующего админи-
стративного законодательства 
и ни слова не говорилось о вве-
дении нового штрафа.

МВД России обращается к 
представителям СМИ с призы-
вом при подготовке публика-
ций придерживаться форму-
лировок, содержащихся в офи-
циальных ответах ведомства, 
не допускать их вольной трак-
товки. Мы всегда готовы разъя-
снить, уточнить, предоставить 
дополнительную информацию 
по интересующим вас темам», 
— говорится в сообщении МВД.

Напомним, история нача-
лась с того, что в Воронеже со-
трудники ГИБДД в рамках рей-
да по выявлению автомобилей 
с внесенными изменениями в 
конструкцию привлекали к от-
ветственности автовладельцев, 
у которых автомобиль букваль-
но превращен в музыкальную 
шкатулку. 

Но надо понимать разницу 
между установкой мощных ди-
намиков, новой модной магни-
толы и внесением изменений в 
конструкцию автомобиля. Если 
автовладелец заменил штатную 
магнитолу на более наворочен-
ную, но установил ее в штатное 
место, это не будет считаться 
внесением изменений в кон-
струкцию автомобиля. Если он 
установил дополнительные ди-
намики на крышке багажника 
или багажной полке, — это тоже 
не будет изменением конструк-
ции. Можно даже поставить саб-
вуфер в багажник. И за это вас 
не привлекут к ответственно-
сти, и доказывать безопасность 
конструкции вам не придется.

Но если все это установле-
но в части полости автомобиля, 
не предназначенной для дина-
миков, при этом ради их уста-
новки пришлось пожертвовать 
усилителями дверей или кузо-
ва, то это будет прямое внесе-
ние изменений в конструкцию. 
Некоторые особенно продви-
нутые меломаны даже убира-
ют из автомобиля подушки 
безопасности, чтобы добавить 
себе звука. И это также прямое 
вмешательство в конструкцию, 
прямо влияющее на безопа-
сность автомобиля. 

Понятно, что легализовать 
такое усовершенствование бу-
дет просто невозможно. Ни 
одна лаборатория не даст по-
ложительного заключения. И 
таких меломанов возможно 
привлечь к ответственности 
за управление автомобилем 
при неисправностях и услови-
ях, при которых запрещена эк-
сплуатация, — штраф 500 ру-
блей. 

Но влияние на безопасность 
устанавливаемых компонентов 
и необходимость процедур по 
регистрации внесенных изме-
нений в каждом случае рассма-
тривается индивидуально, поя-
сняют в МВД. 

ПОЛИЦИЯ Столичная ГИБДД разъяснила, 
как работает скрытый надзор за дорожным движением

Патруль почти 
не виден

Владимир Баршев 

З
а два месяца столич-
ная Госавтоинспекция 
выявила при помощи 
скрытого патрулиро-
вания более 4 тысяч 
административных 
правонарушений. Об 
этом журналистам 
сообщил начальник 

управления ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Москве Александр Быков 
в эфире «Авторадио». 

«За последние два меся-
ца с использованием скрытого 
контроля выявлено более 4 ты-
сяч административных право-
нарушений, из них более 120 — 
факты управления автомобилем 
в состоянии опьянения, 77 слу-
чаев — движение по встречной 
полосе, более 1500 автомобилей 
с тонировкой, 620 — управление 
транспортным средством с не-
стандартными государственны-
ми регистрационными знаками 
или установленными с наруше-
ниями требований», — сообщил 
Александр Быков. По его сло-
вам, практика скрытых патру-

лей вынуждает водителей пони-
мать, что они находятся под по-
стоянным контролем и Правила 
дорожного движения необходи-
мо соблюдать во всех случаях, 
даже если рядом нет инспекто-
ров ГИБДД в форме. 

Напомним, что при скрытом 
контроле за дорожным движе-
нием сотрудники передвигают-
ся на патрульном автомобиле 
без специальной цветографи-
ческой схемы. Они могут нахо-
диться в этом автомобиле даже 
в гражданской одежде. В про-
цессе движения они фиксируют 
нарушения Правил дорожного 
движения и передают информа-
цию другим сотрудникам — ста-

ционарным нарядам, пешим 
постам, тем, кто несет службу 
на патрульных автомобилях со 
специальной цветографической 
схемой и, конечно же, в форме. 
Именно эти сотрудники в фор-
ме и на машинах с полицейской 
раскраской уже осуществляют 
остановку нарушителя и офор-
мляют нарушение правил. 

Как уточнили в Госавтоин-
спекции, сотрудники, осуществ-
ляющие скрытый надзор за до-
рожным движением на патруль-
ном автомобиле без специаль-
ной цветографической схемы и 
находящиеся в форменной оде-
жде, могут самостоятельно про-
водить необходимые админи-

стративные действия, предус-
мотренные законодательством. 
Эти нормы основаны на требо-
ваниях Закона «О полиции», со-
гласно которому сотрудник по-
лиции независимо от замещае-
мой должности, места нахожде-
ния и времени суток обязан в 
случае выявления администра-
тивного правонарушения при-
нять меры по его предотвраще-
нию или пресечению. Ранее в 
МВД поясняли, что в ходе скры-
того патрулирования могут фик-
сироваться — выезд на полосу, 
предназначенную для встречно-
го движения, превышение уста-
новленной скорости движения, 
нарушение правил проезда пе-
шеходных переходов, правила 
пользования телефоном водите-
лем транспортного средства. 

Напомним, такое патрулиро-
вание осуществляется уже не-
сколько лет. Интерес к нему про-
явился после того, как был вы-
ложен для общественного обсу-
ждения Порядок надзора за со-
блюдением Правил дорожного 
движения. Он должен заменить 
собой действующий админи-

стративный регламент. В прин-
ципе ничего нового в этом по-
рядке нет. Все то же самое, что 
было прописано и в регламен-
те. Но есть одно важное уточне-
ние: сотрудник, осуществляю-
щий скрытое патрулирование, 
должен передвигаться именно 
на патрульном автомобиле без 
спецокраски. То есть использо-
вать для этого личные машины 
им запрещено. 

Много вопросов вызывает 
доказательство совершения на-
рушения, когда оно выявлено 
скрытым патрулем. С нетрез-
выми водителями все просто. 
А выезд на встречку или проезд 
на красный свет? В МВД счита-
ют, что рапорта сотрудника в 
качестве доказательства доста-
точно.  

Инспектор в машине без спецокра-
ски может быть как в форме, 
так и в гражданской одежде.

Церемония в Казани с участием главы Татарстана Рустама Минниханова стала продолжением новой традиции, 
когда имена лауреатов «Глобальной энергии» оглашают поочередно в известных городах России.

А К Ц Е Н Т

Скрытый надзор осуществляется 
на патрульном автомобиле 
без спецокраски. Личные машины 
использовать запрещено

А К Ц Е Н Т

С 2003 года лауреатами международной 
премии стали 45 ученых, в этот раз 
на получение «энергетического Нобеля» 
претендовали 94 кандидата из 36 стран

Влияние на безо-
пасность устанав-
ливаемых 
компонентов 
рассматривается 
индивидуально

ГДЕ ЗОЛОТАЯ СЕРЕДИНА
Что за экономика у нас получилась? После 30 лет мук 
рождений нового общества, куда нас вынесло? Об этом 
можно судить по экономическим программам партий 
«Выборы-2021». У четырех крупнейших партий все 
сосредоточено вокруг бюджета. Абсолютное большин-
ство обещаний «повысить, понизить, улучшить, обес-
печить, усилить и выплатить» имеет конечным источ-
ником бюджет и налоги. Сколько нужно денег — неиз-
вестно. Но заранее известно, что бюджет — не резино-
вый. Всех накормить за счет бюджета и в то же время 
обеспечить за счет него же, родимого, быстрый рост 
экономики, взрыв инвестиций, да еще и профинанси-
ровать сильную оборону не удастся. Не резиновый!

Чудес не бывает, тем более в сырьевых экономиках, 
глубоко зависящих от крайне нестабильных внешних 
переменных — мирового спроса и цен на сырье, от кур-
сов валют, от шоков из-за границы, от готовности дру-
гих стран обмени-
вать современные 
технологии на сы-
рье. Не накормить 
семерых одним хле-
бом и в экономике, 
пронизанной вер-
тикалями и моно-
полиями, с долей 
государства до 80—
85%. Именно такой 
образ возникает 
из экономических 
программ. Но такое 
хозяйство, заранее 
известно, малопод-
вижно, в нем возни-
кают миллионы людей, всегда смотрящих снизу вверх, 
что бы еще взять, какой еще кусок у государства и кор-
пораций — «крупняка». Люди, в общем-то, не слишком 
инициативные и инновационные, люди кормящиеся, 
зависимые, когда семейное бытие — «умеренная бед-
ность». Не хочется, чтобы так было, но так обязательно 
получится! Когда взять, доставить наверх, выделить и 
распределить — основа философии.

Пока все так и складывается. Вот опрос Институ-
та социологии РАН (декабрь 2020 г.). У 65% населения 
денег достаточно для покупки одежды и еды, но холо-
дильник и телевизор — уже с трудностями, 15% счита-
ют себя бедными, 3% — нищими. На «обеспеченных» 
(холодильник купить легко) и богатых остаются 14% и 
4% соответственно. Доверяют вертикалям (президент 
РФ) и армии (больше 60%), но совершенно не дове-
ряют предпринимателям и банкам (9%). Больше 40% 
считают, что «сколько ни работай, материального бла-
гополучия не обеспечишь». По мнению 54% (против 
17%), государство пока не выполняет своей обязаннос-
ти по обеспечению достойной жизни граждан (октябрь 
2020 г.). Обязанности! 68% считают, что России нужна 
твердая рука, 71% хотят стабильности, а не перемен. 
Стабильности, когда всем нам нужны именно переме-
ны, рост, модернизация, скорость!

У общества — коллективистские идеи. Для 44%, по 
опросам, социализм означает порядок, 38% — коллек-
тивизм, 29% — справедливость. Для 45% капитализм — 
это власть узкой группы людей, 28% — социальная не-
защищенность, 23% — бедность. 17% хотят в России по-
добие «социализма» Швеции, 11% — китайского соци-
ализма, но только 9% — общества по образцу США, Ве-
ликобритании, Германии, Франции (декабрь 2020 г.).

Мы что, «люди государевы»? 65%, по опросам, за 
то, что необходимо усилить роль государства в разных 
сферах, в том числе в экономике и бизнесе (ВЦИОМ, 
январь 2021 г.). Только 28% — за минимум вмешатель-
ства. Для 96% главная обязанность государства — забо-
титься обо всех и оказывать социальную поддержку. 
Заботиться! А о чем? Здравоохранение и образование, 
новые производства — на 3-м месте, жилье — на 4-м.

Стать общест-
вом патернализма? 
Доля среднего и ма-
лого бизнеса у нас 
очень мала — 20—
22% ВВП, кратно 
меньше, чем у евро-
пейских соседей. «Я 
кормлюсь у круп-
ного, там же лечусь, 
отдыхаю, учусь и 
строюсь. Что надо 
— мне выделят, мне 
это положено, обо 
мне должны поза-
ботиться. Я служу. 
Есть «они» и есть 
«мы». Должна быть 
стабильность». Эта 
философия работает, пока есть хлеб и потоки валю-
ты. А если вдруг настоящий кризис извне? А как быть с 
развитием? Ему нужны независимые профи, непокор-
ные, те, кто готов принять на себя самые высокие ри-
ски! Ему обязательно нужен большой средний класс, 
ворочающий своим имуществом!

Среди «системных» есть две партии, требующие 
национализации ключевых отраслей, стратегических 
предприятий, земли. Госплан, госкредитование, контр-
оль за валютой. Из всего этого обязательно выстроится 
административная экономика 1930-х — 1990-х.

Что сказать? История не знает ни одного случая ко-
мандных систем в экономике, которые бы не начина-
ли отставать в технологиях и в уровне жизни от стран с 
рыночной конкуренцией. Зависимые люди с подавлен-
ным интересом к росту и эффективности, бюрократи-
ческие вертикали, неизбежные ошибки где-то там на-
верху, отрицательный человеческий отбор и, наконец, 
беспощадный расход и низкая цена людей при жестких 
границах их бытия — все это цена за попытки осущест-
вить утопию. Никто не отменял нашей «биологической 
сущности» — добывать, накапливать, конкурировать в 
свободной охоте, совмещая общий и частный интерес.

А что же «внесистемные» либеральные партии? Их 
зря называют правыми, их программы — левых либе-
ралов, социальной рыночной экономики, похожей на 
ФРГ, на ряд стран Восточной Европы. Государства в 
экономике — много (но не 55—70%!). Социальных га-
рантий — много. Сверхкрупных — тоже много. Но всё — 
для роста среднего класса. Рыночная среда и огромный 
средний и малый бизнес.

Что ж, программы партий — наше зеркало. И задачка 
(пока «неберучка») очевидна. В обществе, пронизанном 
левизной, найти «золотую середину», не дать умыкнуть 
себя в экономику динозавров, оставить поле для силь-
ного частного интереса, для роста среднего класса, для 
свободной конкуренции, преодолеть недоверие обще-
ства к бизнесу, совмещая все это с коллективизмом и с 
максимум возможного (а не фантастического) в соци-
альных гарантиях. Недокормить — нельзя, перекормить 
— тем более. Но найти золотую середину!  

У 65% населения 
денег достаточно 
для покупки 
одежды и еды, 
но холодильник 
и телевизор — уже 
с трудностями

Нет ни одного 
случая командных 
систем в экономи-
ке, которые бы 
не начинали 
отставать в техно-
логиях и в уровне 
жизни

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

— Читайте также: 
Верховный суд разъяснил, 
когда можно безнаказанно 
уезжать с места ДТП
rg.ru/art/2163940

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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АКЦЕНТ  
Окончено 
расследование 
дела о гибели 
20 рыбаков 
на судне 
«Восток»

ЭКИПАЖ 
НЕ БЫЛ ГОТОВ
Иван Петров

О завершении расследования 
уголовного дела о крушении ры-
боловецкого судна «Восток» со-
общили вчера в Следственном 
комитете РФ. Основным фигу-
рантом по этому делу проходит 
замдиректора по безопасно-
сти и мореплаванию ООО «ДВ-
Флот» Андрей Клочков. Ему 
ранее было предъявлено обви-
нение в нарушении правил без-
опасности движения и эксплу-
атации морского транспорта, 
повлекшем по неосторожности 
смерть двух и более лиц.

По версии следствия, обви-
няемый «ненадлежащим обра-
зом исполнил свои должност-
ные обязанности по обеспече-
нию безопасности мореплава-
ния флота компании». В частно-
сти, Клочков не провел подго-
товку экипажа судна к действи-
ям в потенциально возможных 
аварийных ситуациях. «В отсут-
ствие практических навыков и 
готовности экипажа к борьбе 
за живучесть судна Клочков до-
пустил его выход из корейского 
порта Донхэ в порт Холмск Са-
халинской области. При этом 
располагая сведениями о небла-
гоприятных погодных условиях 
в акватории Японского моря в 
районе предполагаемого мар-
шрута движения», — рассказа-
ли в СКР. В результате 25 янва-
ря 2018  года под воздействием 
штормового ветра и волнения 
судно подверглось интенсив-
ному обледенению. Это приве-
ло к тому, что «Восток» потерял 
устойчивость и затонул. «20 
членов экипажа в условиях не-
возможности покинуть опроки-
нувшееся и терпящее бедствие 
судно погибли», — напомнили в 
СКР. Отмечается, что эксперти-
зы и собранные доказательства 
позволили восстановить карти-
ну произошедшего. В СК доба-
вили, что сподвигли владельцев 
судна выплатить семье каждо-
го погибшего моряка по 1,5 млн 
рублей компенсации.

В настоящее время дело пе-
редано в прокуратуру, после 
чего уйдет в суд. Обвиняемому 
грозят принудительные работы 
на срок до 5 лет либо лишение 
свободы на срок до 7 лет. 

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 07.09.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 2419М
Тираж 113179
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ПАМЯТЬ Историки 
развенчали мифы 
о начале блокады

Вопросы 
к культу

Елена Новоселова

В канун 80-летия начала блокады Ленинграда в России 
представили книгу петербургского  историка Владими-
ра Барышникова «Маннергейм и Советский Союз», где 
на основе архивных документов и фотографий развен-
чивается один из мифов Великой Отечественной войны. 
Он широко растиражирован и касается будто бы тре-
петного отношения финской армии и ее главнокоманду-
ющего к северной жемчужине на Неве. Между тем, дока-
зывает российский историк, финский маршал, замкнув 
кольцо блокады с севера, собирался принять самое ак-
тивное участие в планах Гитлера «овладеть Ленингра-
дом и сровнять его с землей».

«Союз Маннер-
гейма с Гитлером по-
ражает глубиной и 
персональной бли-
зостью», — заяви-
ла на презентации 
книги руководитель 
Института внешне-
политических ис-
следований и ини-
циатив Вероника 
Крашенинникова. Она пообещала, что  выложит в своем 
Telegram-канале видеоролик, сделанный на основе гер-
манского пропагандистского фильма о визите Гитлера 
к финскому маршалу в июне 1942 года на 75-летие. «Ко-
нечно, юбилей был только поводом. Гитлер прибыл с ге-
нерал-фельдмаршалом Кейтелем и свитой своих генера-
лов обсудить планы овладения Ленинградом», — подчер-
кнула Крашенинникова. В книге Барышникова можно 
познакомиться с одним «говорящим» документом. Это 
приказ, подписанный маршалом, о начале наступлении 
финской армии в Карелии от 10 июля 1941 года, где гово-
рится об идее Великой Финляндии. Как же осуществля-
лось задуманное?  

«К началу декабря 1941 года финнам удалось окку-
пировать две трети территории Карелии. И на три года 
был установлен очень жестокий оккупационный режим, 
— вступает в разговор директор Института истории, по-
литических и социальных наук Петрозаводского госу-
ниверситета Сергей Веригин. — В Карелии было создано 
более 100 мест принудительного содержания: 14 концла-
герей для гражданского населения, в том числе в Петро-
заводске, 34 трудовых лагеря, 44 лагеря для военноплен-
ных, 10 тюрем и  т.д.». «То есть  фактически вся оккупиро-
ванная Карелия представляла собой концентрационный 
лагерь, который создавался по чисто этническим призна-
кам. Идея Маннергейма была в том, чтобы создать этни-
чески чистое государство», — говорит Веригин. 

Вся Карелия 
представляла 
собой 
концлагерь

Уроки истории

Выставка рассекреченных документов суда над японскими военными преступниками 
открылась в Хабаровске

Суд военного трибунала Приморского военного округа над 12 японскими военными преступниками состоял-

ся в Хабаровске 25—30 декабря 1949 года. Он, по мнению историков, по праву находится в одном ряду с дву-

мя Международными трибуналами над военными преступниками Второй мировой войны. 

Обращаясь к участникам Международного научно-практического форума «Хабаровский процесс: историче-

ское значение и современные вызовы», который проходит в эти дни в Хабаровске, Владимир Путин в своем 

приветствии отметил, что проведение Хабаровского процесса стало выражением «принципиальной позиции 

нашей страны по факту грубого нарушения норм международного права, включая запрет на использование 

химического и биологического оружия», — отметив, что честная и ответственная позиция важна для сохране-

ния исторической памяти, а также эффективного противодействия попыткам исказить события Второй миро-

вой войны и недопущения их повторения».Рассказывать о «Дальневосточном Нюрнберге» молодежи плани-

руют и дальше. Как сообщил министр науки и высшего образования РФ Валерий Фальков, материалы о судеб-

ном процессе включат в учебную программу подготовки юристов и историков.

Подготовила Дина Непомнящая, «Российская газета», Хабаровск 

АРМИЯ Численность резервистов для армии решено увеличить 

Резерв под грифом 
«секретно»

Александр Степанов 

М
инистерство обо-
роны России за-
явило о том, что 
принято реше-
ние о наращива-
нии численности 
мобилизацион-
ного резерва для 
армии.  Сейчас 

резервисты перебрасываются в 
Калининградскую область, для 
участия в крупнейших манев-
рах «Запад-2021».

Для подготовки резервистов 
к учениям проводились ежеме-
сячные тренировки, на которых 
люди вспоминали и оттачивали 
свои армейские навыки.  Теперь 
резервисты выполняют учебно-
боевые задачи в Калининград-
ской области. 

Как сообщили в Миноборо-
ны России, там они совершенст-
вуют свои военные знания, уме-

ния и навыки по применению 
вооружения и военной техники.  
В военном ведомстве отметили, 
что впервые резервисты стали 
привлекаться к мероприятиям 
подготовки Вооруженных сил 
РФ с 2016 года. «Ежегодно по-
дразделения, укомплектован-
ные резервистами, принимают 
участие во всех крупных учени-
ях, проводимых от Камчатки до 
Калининграда, от Заполярья до 
Крыма, в ходе которых тради-
ционно заслуживают высокой 
оценки командования», — рас-

сказали в военном ведомстве. 
Понятно, что данные о том, 

сколько резервистов сейчас чи-
слится в армии и на какое коли-
чество «штыков» их планиру-
ется увеличить, находятся под 
грифом «Секретно». Вместе с 
тем, по мнению экспертов, уже 
можно понять, что армия в ходе 
крупных учений и сборов начи-
нает внедрять новую форму мо-
билизационного людского ре-
зерва. Их можно назвать про-
фессиональными «запасника-
ми». Получив повестку на про-

хождение военных сборов, та-
кой резервист не начнет от нее 
увиливать, а наоборот, сразу по-
бежит в военкомат. 

Секрет здесь прост. Ранее во-
енное ведомство сообщало, что 
во всех округах начинается фор-
мирование боевого армейско-
го резервного состава или со-
кращенно БАРС. Это солдаты и 
офицеры запаса, которых в пер-
вую очередь призовут в строй 
в чрезвычайной ситуации. На-
пример, если возникнет угроза 
вооруженного конфликта или 
агрессии против нашей страны. 
В мирное время резервистов бу-
дут готовить на военных сбо-
рах, а все условия их временной 
службы, в том числе финансо-
вые, пропишут в специальном 
контракте.

Только в Южном военном 
округе планировалось подпи-
сать контракты с 38 тысячами 
человек. Комплектация БАРС 

проводится в результате жест-
кого отбора кандидатов. Резер-
висту, заключившему контракт, 
будут выплачиваться деньги, 
соответствующие воинскому 
званию, должности, длитель-
ности временного пребывания 
на службе и характеру выпол-
няемых там задач. К примеру, 
за трое суток на занятиях офи-
цер получит до 10 тысяч рублей. 
Сержант и солдат — до 5 тысяч 
рублей.

При заключении первого кон-
тракта в зависимости от его про-
должительности резервисту по-
ложена единовременная выпла-
та. Офицеру — до 66 тысяч ру-
блей, солдату и сержанту — до 39 
тысяч рублей. Их также обеспе-
чат бесплатной медпомощью, а 
в форс-мажорных обстоятельст-
вах — страховыми выплатами. 

Резервистов будут готовить на воен-
ных сборах, условия их временной 
службы пропишут в контракте.

19 августа 1945 года. Красноармейцы встречают парламентеров капитулировавшей Квантунской армии.

Резервисту будут выплачиваться деньги, 
соответствующие воинскому званию, 
должности, длительности временного 
пребывания на службе 

СЛЕДСТВИЕ

Следственный комитет РФ готов начать расследование в отношении 

японских военных преступников, совершенных ими  в годы Второй ми-

ровой войны. Речь идет о жестоких убийствах советских военноплен-

ных и проведении опытов над людьми. Об этом вчера на форуме «Хаба-

ровский процесс: историческое значение и современные вызовы» рас-

сказал зампредседателя СК России Александр Федоров. По его словам, 

всех причастных к убийствам военнопленных и проведению бесчело-

вечных опытов над ними необходимо установить. «Их имена и все со-

вершенные ими преступления должны быть преданы огласке. Такая ра-

бота ведется в настоящее время Следственным комитетом РФ в отноше-

нии преступлений, совершенных немецко-фашистскими захватчиками и 

их пособниками. При этом имеются все правовые и нравственные осно-

вания провести аналогичную работу и в отношении японских преступ-

ников, так и не понесших заслуженного наказания», — отметил Федоров. 

Заместитель главы Следственного комитета РФ добавил, что о судьбе 

японских преступников, разрабатывавших и испытывавших бактерио-

логическое оружие, сегодня следует помнить тем, кто продолжает рабо-

ту над новыми методами и средствами ведения биологической войны 

или вынашивает такие намерения. По его словам, озабоченность и рос-

сийских специалистов, и всего мирового сообщества вызывает «бескон-

трольное и ничем не ограниченное расширение зарубежной биологиче-

ской инфраструктуры военного ведомства США в сопредельных с Рос-

сийской Федерацией и расположенных вблизи границ Российской Фе-

дерации государствах». 

В прошлом году глава МИД России Сергей Лавров заявил, что США раз-

местили свои биологические лаборатории в сопредельных с Россией и 

Китаем странах и не раскрыли цель проводимых там исследований. О 

биолабораториях США недавно говорил и секретарь Совета безопасно-

сти РФ Николай Патрушев. По его словам, биолаборатории США созда-

ются в последние годы почему-то именно вокруг границ России и Китая. 

И в них «американцы занимаются не чем иным, как созданием биологи-

ческого оружия, и не случайно рядом фиксируются вспышки нехарак-

терных болезней».

Напомним, накануне ФСБ России рассекретила архивы о казнях япон-

цами советских граждан. Кроме того, согласно архивным документам, 

Япония, несмотря на разгром Германии и приближение окончания Вто-

рой мировой войны, с марта 1945-го готовилась к бактериологической 

войне против Советского Союза. По планам Токио масштабная биологи-

ческая война должна была начаться в июне 1945 года. Таким образом, 

освободив Маньчжурию, советские войска спасли мир от новой ката-

строфы — бактериологической войны. 

Подготовил Иван Петров 
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НАДЗОР Игорь Краснов предложил усилить ответственность за оправдание нацизма

Без права на реабилитацию
Иван Егоров

Г
е н ера льный прокурор 
Игорь Краснов выступил за 
включение в понятие экс-

тремистской деятельности фак-
тов реабилитации, оправдания и 
пропаганды нацизма.

« С ч и та ю  н е о бхо д и м ы м 
включение реабилитации, 
оправдания и пропаганды на-
цизма в понятие экстремист-
ской деятельности, что значи-
тельно расширит возможности 
противодействия таким явле-
ниям», — заявил Игорь Краснов, 
выступая на Международном 
научно-практическом форуме 
«Хабаровский процесс: истори-
ческое значение и современные 
вызовы». Также, по словам гла-
вы надзорного ведомства, сей-
час уже подготовлен законопро-
ект, закрепляющий норматив-

ное определение таких понятий, 
как «нацизм», «фашизм» и «ге-
ноцид народов Советского Сою-
за», запрет реабилитации и про-
паганды нацизма. Кроме того, 
им предусмотрена регламента-
ция правового статуса комплек-
са архивных документов, кино- 
и фотоматериалов, посвящен-
ных Второй мировой войне. 

В свою очередь, инициати-
ву Краснова уже поддержали в 
Совете Федерации. Как заявил 
глава Комитета Совфеда по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству Андрей 
Клишас, сенаторы поддержива-
ют предложения, озвученные 
Генеральным прокурором, и 
займутся подготовкой соответ-
ствующих инициатив вместе с 
Генпрокуратурой.

Выступая на международ-
ном форуме, Игорь Краснов 

также напомнил, что проведен-
ный в 1949 году в Хабаровске 
процесс стал первым в мире су-
дом над военными преступни-
ками, участвовавшими в созда-
нии и испытании на людях би-
ологического оружия. Процесс 
продемонстрировал твердую 
позицию Советского Союза по 
вопросам окончательного раз-
грома нацизма и неотвратимо-
сти наказания виновных в со-
вершении особо изощренных 
преступлений против человеч-

ности. И хотя Хабаровский про-
цесс не носил международно-
го статуса, по мнению Красно-
ва, общемировое гуманитарное 
значение его итогов трудно пе-
реоценить. Наряду с Нюрнберг-
ским и Токийским трибунала-
ми он лег в основу базовых до-
кументов ООН и оказал воздей-
ствие на последующие запрет и 
ликвидацию бактериологиче-
ского оружия. 

Как отметил Краснов, не се-
крет, что спустя десятилетия 

есть желающие исказить исто-
рическую правду, в том чи-
сле и в отношении этих собы-
тий. Еще в 1994 году по запро-
су Всеяпонской ассоциации 
бывших военнопленных Глав-
ной военной прокуратурой РФ 
было отказано в реабилита-
ции осужденных в Хабаровске 
преступников, а определени-
ем Верховного суда приговор 
оставлен в силе.

«Поэтому одна из значимых 
целей проведения сегодняшне-
го форума — не допустить за-
малчивания и искажения ре-
альных итогов Второй миро-
вой и Великой Отечественной 
войн. На решение этой задачи 
всецело направлена и наша об-
щая работа в рамках беспреце-
дентного проекта «Без срока 
давности», — подчеркнул Игорь 
Краснов.

Для этого, по его словам, про-
куроры продолжают устанавли-
вать обстоятельства вновь вы-
явленных преступлений, совер-
шенных в годы войны, и лиц, при-
частных к ним. Рассекречены ар-
хивы о преступлениях каратель-
ных отрядов и их пособников на 
оккупированных территориях. 

Кроме того, впервые в исто-
рии в октябре прошлого года суд 
Новгородской области удовлет-
ворил заявление прокурора о 
признании фактов расправы над 
мирными жителями и военно-
пленными военными преступле-
ниями и преступлениями про-
тив человечества, геноцидом на-
родов СССР. Аналогичное заявле-
ние прокурора две недели назад 
удовлетворил Псковский област-
ной суд. Готовятся аналогичные 
материалы для судов Брянской и 
Ростовской областей.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас подготовлен законопроект, 
закрепляющий в том числе такое поня-
тие, как «геноцид народов СССР»
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МНЕНИЕ

Георгий Кучков, зампредседателя правления РИО: 
— Я бы хотел сказать о парадоксах современного историче-

ского сознания. В 90-е годы, когда обрушилась советская иде-

ология, возник целый ряд исторических мифов. И Власова пы-

тались оправдать, и Краснову памятник пытались поставить… 

Действия против советской России и СССР, против страны за-

малчивались и уходили из общественного сознания. Гораздо 

важнее было высказать, что Краснов сделал для казачества, 

как Маннергейм служил в императорской армии и т.п. И сей-

час этим пользуются не только авторы, которые пытаются за-

работать на жареном, но и историки, которые находятся в 

плену у собственных идей и не хотят видеть факты. Есть, к 

примеру, книги о Маннергейме, в которых он оказывается не 

то что союзником Сталина, а его агентом. 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
80 процентов школ 
охраняют сторожа 
и вахтеры

Ситуация «SOS»

Мария Набиркина

Более половины всех тревожных вызовов в течение 
учебного года приходится на школы — сигнал SOS от-
туда поступает в службы безопасности чаще всего. Та-
кие данные получили специалисты компании Delta Си-
стемы, проанализировав тревожные сигналы из школ, 
детских садов, колледжей и университетов за послед-
ние три года. Так, в 2019 году из школ пришло 55 про-
центов от общего числа тревог, в 2020-м — 51 процент. 
Реже всего о проблемах в службы безопасности сооб-
щают из вузов — в 
прошлом году таких 
вызовов было всего 
11 процентов. 

Лидеры по ко-
личеству тревог в 
этом году — Москва, 
Краснодар и Че-
лябинск. Меньше 
всего вызовов — из 
Санкт-Петербурга, 
Новосибирска и Ка-
зани. Кто чаще все-
го становится ви-
новником проблем-
ных ситуаций, из-за 
которых приходит-
ся вызывать раз-
личные службы без-
опасности? Прежде 
всего ребята, кото-
рых, может, и трудными не назовешь, но которые отли-
чились неподобающим поведением. Например, в од-
ной из школ Екатеринбурга в вечернее время старше-
классники пробрались в школу с целью «потусовать-
ся»: вскрыли одно из окон первого этажа. Услышав по-
дозрительный шум, школьный охранник, конечно, на-
жал тревожную кнопку.

На втором месте — школьники-спортсмены. Слиш-
ком сильный удар — и вот уже мяч летит не в ворота или 
сетку, а в окно спортзала. В окне — дыра, срабатывает 
датчик разбития стекла (такие есть во многих школах), 
и в соответствующую службу поступает вызов. 

На третьем месте — родственники-скандалисты. 
А именно: одна из самых распространенных причин 
конфликта — нежелание персонала отдавать ребенка 
членам семьи, не внесенным в список. Вот случай, ко-
торый произошел в одном из московских детских са-
дов. За одним из ребят пришел его дядя. Воспитатель-
ница совершенно правильно не стала отдавать маль-
чика, так как видела «дядю» в первый раз, а родители 
не предупредили, что забирать ребенка будет родст-
венник. 

Мужчина начал кричать на воспитателя на глазах 
испуганных детей. Охранник, не долго думая, вызвал 
экипаж группы быстрого реагирования. Сотрудники 
ГБР со своей стороны предложили все же проверить 
документы родственника и позвонить маме ребенка. 
Оказалось, что мама попала в больницу и попросила 
родственника забрать ребенка, но не предупредила об 
этом администрацию детсада. 

Не самый частый случай, но, пожалуй, один из са-
мых неприятных — пьяные  или граждане без опреде-
ленного места жительства, которые проникают на тер-
риторию образовательного учреждения,  чтобы за-
ночевать в тепле или что-то украсть. Однако бывают 
и совсем комичные ситуации. Например, в одной из 
сочинских школ во время урока физкультуры, кото-
рый проходил на улице, прохожий турист в нетрезвом 
виде решил присоединиться к учащимся и поиграть 
со школьниками в футбол. Прорвавшись через огра-
ждение, мужчина стал агрессивно отнимать мяч. При-
шлось вызывать группу быстрого реагирования.

Казалось бы, все непрятности приходят в учебные 
заведения извне? Увы, нет. Есть в списке нарушителей 
порядка и сами сотрудники учебных заведений, осо-
бенно работники школьных столовых. Чаще всего их 
ловят на мелких кражах. Вот один случай. В монито-
ринговый центр Саратова поздно вечером поступил 
тревожный сигнал из одного из колледжей. Сотруд-
ники ГБР обнаружили местного повара, который, как 
оказалось, долгое время «копил» продукты, чтобы по-
том разом унести все домой. В один из вечеров мужчи-
на решил наконец забрать накопленное, но не учел, что 
вход для персонала оснащен охранными датчиками.

Впрочем, случаются  и достаточно «романтичные» 
ситуации. Например, в одной из краснодарских школ 
мужчина лет тридцати подшофе влетел в школу во вре-
мя занятий. Заявил, что хочет увидеть свою любимую 
учительницу: раньше он учился в этой школе. Мест-
ный охранник вызвал ГБР, поскольку мужчина был на-
стойчив и агрессивен. Прибывший экипаж уговорил 
мужчину зайти в другой день, на этом конфликт был 
исчерпан. 

УЧИТЕЛЬСКАЯ «РГ» Большинству учителей по-прежнему мешает бумажная нагрузка 

На первый-второй отчитайсь!  
Евгения Добрынина

Б
ольше половины учителей 
низкий уровень зарплаты, 
высокая учебная нагрузка 

и объемы внеклассной работы 
не волнуют так, как кипы бумаг, 
которые приходится заполнять, 
подписывать и переписывать. 

По данным исследования 
Высшей школы экономики, по-

чти две трети педагогов на во-
прос, что им не нравится в своей 
работе в школе, ответили: «Бю-
рократическая нагрузка, много 
отчетов, документации». 

Особенно яркие негативные 
эмоции вызывает дублирова-
ние документов: сначала запол-
няешь их в электронном виде, 
но в итоге все равно требуют бу-
мажку. Почти 70 процентов учи-

телей считают, что за последние 
два года бумажная нагрузка вы-
росла, а треть из них — что выро-
сла значительно.  

Надо признать: проблема не 
остается без внимания власти. 
Все образовательные министры 
последних лет заявляли о своих 
намерениях ее решить, выпу-
скали нормативные докумен-
ты, регулирующие обязатель-

ную отчетность. Снижение бу-
мажной нагрузки на учителей 
— одна из приоритетных задач и 
нынешнего минпросвещения. В 
конце прошлого года министер-
ство и Рособрнадзор направили 
во все регионы рекомендуемый 
перечень документов, который 
ограничивает «бюрократиче-
ский портфель» учителя.  А не-
давно внесены изменения и в 
Федеральный закон «Об обра-
зовании в РФ», которые позво-
ляют методистам и учителям 
при разработке основных про-
грамм пользоваться пример-
ными учебными планами и ра-
бочими программами учебных 
предметов, а не составлять но-
вые методички.

Обязательная документация 
для школы должна ограничи-
ваться теперь четырьмя ключе-
выми вещами: основной обра-
зовательной программой для 
каждого из уровней образова-
ния, журналом учета успевае-

мости, журналом группы про-
дленного дня и материалами 
личных дел учеников.

Однако, похоже, пока поло-
жительного эффекта от этих 
мер учителя не видят. Почему?

— Школы вынуждены отве-
чать на запросы, а также иници-
ативы ведомств разного уров-
ня. Да еще проводить меропри-
ятия,  после которых учителям 
приходится готовить массу от-
четов, — поясняет директор 
Центра общего и дополнитель-
ного образования им. Пинского 
НИУ ВШЭ Сергей Косарецкий. 
— И эта нагрузка не связана с за-
просами образовательных ве-
домств.

Из центра нельзя полностью 
решить проблемы, порождае-
мые отношениями на местном 
уровне. «Участие в каком-ни-
будь региональном «месячни-
ке» или «вахте» никак не регу-
лируется минпросвещения», — 
говорит эксперт.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Систему распределения бюджетных мест 
в творческих вузах нужно менять 

Талантам ставят балл 

Григорий Заславский, 
ректор Российского института 
театрального искусства — 
ГИТИСа 

С
ейчас в ГИТИСе, как 
и в некоторых дру-
гих ведущих россий-
ских вузах, закан-
чивается дополни-
тельный набор. Это 
связано с повышен-
ными требованиями 
наших мастеров и 

несовпадением их требований 
с реальными знаниями нынеш-
них абитуриентов. В сочинени-
ях они, бывает, утверждают, что 
героя шекспировской трагедии 
зовут Ателло, а Онегина харак-
теризуют как простого совет-
ского человека. Мы скоро, на-
верное, привыкнем к тому, что 
одновременно с началом вузов-
ской программы надо подтяги-
вать студентов по предметам из 
школьной программы. И обяза-
тельно — по русскому языку.

Нынешняя приемная кампа-
ния — вторая пандемическая. То 
есть по части ограничений уже 
привычная — с масками, сани-
тайзерами, экранами, отделяю-
щими членов приемной комис-
сии от абитуриентов. 

От этих экранов члены ко-
миссии машинально отмахи-
вались как от назойливых мух: 
наши мастера говорят о невоз-
можности набрать хороших 
студентов онлайн, о необходи-
мости живого контакта — а лю-
бые экраны такому контакту 
мешают, нарушая естественный 
энергообмен.

Больше года назад я написал 
красным фломастером на доске 
в кабинете: «Не унываем» — и не 
спешу стирать, чтобы маячило 
перед глазами.

Дни открытых дверей по 
опыту прошлого года мы сно-
ва проводили онлайн, и число 
просмотров уже почти соответ-
ствовало числу пришедших на 
прослушивания: актеры — 4,2 
тысячи, режиссеры — 1,6 тысячи 
(абитуриентов потом пришло 
побольше), театроведческий 
факультет — 429 (существен-
но больше обычного), продю-
серский факультет — 973 прос-
мотра (видимо, сказалось, что 
продюсеры второй год подряд 
открывали наш онлайн-сезон). 

Опыт онлайн-консультаций 
убеждает в том, что отбирать 
студентов так — почти невоз-
можно (в вузах искусства, во 
всяком случае).

 Абитуриенты, которым не 
хватает творческих способно-
стей, оказываются талантли-
выми в чем-то другом. Кому по-
ложено петь — умело пользуют-
ся чужими фонограммами, и на 
видео обман заметить трудно. 
За тех, кто должен предъявить 
художественные работы, рису-
ет часто кто-то другой.

 Даже комиссии продюсер-
ского и театроведческого фа-
культетов — в ГИТИСе их спра-
ведливо причисляют к «теоре-
тикам» — настаивают на очных 
коллоквиумах, где можно уви-
деть абитуриентов глаза в глаза 
и на вопросы получить ответы 
из первых уст.

Что показала переписка и 
редкие встречи с коллегами в 
течение полутора пандемиче-
ских лет? Есть повод испытать 
прилив патриотического чувст-
ва. Мало кто у нас не вернулся к 
очным занятиям. В то время как 
коллеги из ведущих британских 
театральных академий предла-
гают строить фестивальные и 
прочие планы только на 2023 
год — не раньше. 

В пекинской Центральной 
академии драмы, имеющей свой 
закрытый, охраняемый кампус, 

даже к заочным занятиям при-
ступили не сразу и продолжают 
учебу онлайн. Из Индии пишут: 
границы по-прежнему закрыты, 
ничего не известно. Две группы 
гитисовских выпускников при 
поддержке Минкультуры Рос-
сии и Росконцерта успели выпу-
стить в апреле премьеры в двух 
театрах Казахстана — но и там 
ужесточили ограничения.

А нам даже прошлой осенью 
позволили очные занятия. Ма-
лыми группами, но тем не ме-
нее. Студенты с удовольствием 
учились, прерывались на неиз-
бежные карантины, возвраща-
лись и снова учились, репетиро-
вали, выпускали спектакли. На-
родная артистка СССР Тамара 
Ильинична Синявская, заведу-
ющая кафедрой вокала, проси-
ла выписать ей спецудостовере-
ние, с которым можно беспре-

пятственно ездить на занятия,ч 
чтобы никто не останавливал ее 
машину.

Мы называем ГИТИС круп-
нейшим театральным институ-
том России — но в сравнении с 
любым классическим универ-
ситетом мы, конечно, малень-
кие. Весь наш факультет сценог-
рафии, с первого по пятый кур-
сы, — меньше 50 студентов. На 
балетмейстерском меньше 100. 
Мы не лукавим, говоря об инди-
видуальном обучении, индиви-
дуальном подходе. Иначе невоз-
можно.

Во время пандемии мы не раз 
убеждались, что индивидуаль-
ный подход к нашим студентам 
в России практикуется и на са-
мом высоком государственном 
уровне. Год назад, когда в Мо-
скве стало возможно вернуть-
ся к очным занятиям, мы заду-
мались, как вернуть наших сту-
дентов-иностранцев. И судьбу 
каждого (!) решала вице-пре-
мьер правительства Татьяна Го-
ликова, возглавляющая опера-
тивный штаб по борьбе с коро-
навирусной инфекцией. С ее по-
мощью студенты получали воз-
можность вернуться к заняти-
ям — за что Татьяне Алексеевне 
от всех нас земной поклон. 

И этим, вероятно, можно объ-
яснить небывалый наплыв ино-
странных абитуриентов в этом 
году. На первый курс поступили 
полсотни студентов из двух де-
сятков стран почти со всех кон-
тинентов. Это 12 процентов от 
всего нынешнего набора. По сло-
вам руководителя нашего меж-
дународного отдела, такого не 
было с середины 90-х. 

Говорят, в будущем году рас-
пределять контрольные цифры 
приема (КЦП), в просторечии 
именуемые бюджетными ме-

стами, в вузы искусства и куль-
туры передоверят профильно-
му министерству культуры. Го-
ворят — но не факт, что доверят. 
Весной прошлого года эти реше-
ния принимали люди, не очень 
искушенные в специфике твор-
ческого образования. 

Поэтому, например, на заоч-
ном продюсерском у нас было 
одно-единственное бюджетное 
место, на которое претендова-
ли 48 абитуриентов. В итоге 
конкурс на продюсерском фа-
культете у заочников, кажется, 
впервые в истории приблизил-
ся к конкурсу на актерский фа-
культет.

Между тем заочное обучение 
в ГИТИСе (как и в других веду-
щих вузах искусства) — не очень 
заочное, поскольку предполага-
ет очные сессии дважды в год, 
во время которых занятия про-
ходят с утра до вечера. Заочный 
режфак ГИТИСа, к слову, окон-
чили многие ныне известные ак-
теры и режиссеры, руководите-
ли московских и российских те-
атров. 

На заочный продюсерский и 
театроведческий часто прихо-
дят те, у кого за плечами первое 
высшее и работа по специально-
сти, кто хочет сменить род дея-
тельности и получить желанное 
образование в ГИТИСе. 

И все же в завтрашний день 
мы глядим с оптимизмом. Отча-
сти это связано с бюджетными 
местами, которые мы уже полу-
чили на 2022 год. А главное — мы 
верим, что в следующем году за-
работают поправки в Закон «Об 
образовании в РФ», и режиссе-
рами, дирижерами, компози-
торами, драматургами и сцена-
ристами можно будет стать бес-
платно, даже если одно образо-
вание за плечами уже есть. 

По мнению Григория Заславского, только на очном прослушивании можно увидеть талант. Онлайн здесь не работает. 

Кипы бумаг, которые нужно заполнять, подписывать и переписывать — головная боль многих учителей. 

А К Ц Е Н Т

На заочном продюсерском у нас было 
одно бюджетное место, на которое 
претендовали 48 абитуриентов

ПРОЕКТ 

Определены 
минимальные 
баллы ЕГЭ 
для педвузов

ЭКЗАМЕН 
НА ПОРОГЕ
Мария Агранович

Министерство просвещения 
опубликовало проект приказа о 
минимальных проходных бал-
лах Единого госэкзамена для 
абитуриентов, которые будут 
летом 2022 года поступать в пе-
дагогические вузы России.

Напомним, с апреля 2020 
года педагогические вузы пе-
решли в ведение министерства 
просвещения, а до этого мини-
мальные баллы для всех вузов 
устанавливало минобрнауки.

Минимальный балл для по-
ступления в вузы — нижний по-
рог результатов ЕГЭ, с которы-
ми университеты имеют право 
принимать абитуриентов. Каж-
дый вуз может сам повышать 
эту планку.

Наиболее высокий балл из 
минимальных — 42 — предла-
гается установить на 2022 год 
для экзамена по обществозна-
нию. Кстати, в прошлом году 
эта планка была на уровне 45. 
Для ЕГЭ по русскому языку, ге-
ографии и информатике на сле-
дующий год нужно набрать не 
менее 40 баллов. По математи-
ке — 39. Для физики, биологии, 
химии установлен «порог» в 36 
баллов. История — 35, литера-
тура — 32. Самый низкий мини-
мальный балл по иностранным 
языкам — 30.

Кстати, минобрнауки для 
своих подведомственных вузов 
ранее тоже подготовило про-
ект документа о минимальных 
баллах для поступления. И там 
тоже самый «дорогой» экзамен 
— обществознание, где нужно 
получить минимум 45 баллов.

Если выпускник набрал бал-
лы ниже, университет просто 
не имеет права принимать у 
него документы ни даже если 
останутся свободные бюджет-
ные места, ни на коммерческое 
обучение. 

ПОДРОБНОСТИ 

В «Сириусе» 
открылся 
современный 
учебный 
комплекс

ЗНАНИЯ 
ПО ЦЕНТРУ
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

На федеральной территории 
«Сириус» открылся образова-
тельный центр на 1,5 тысячи 
человек, который в ближайшие 
годы окажет значительное вли-
яние не только на курорт, но и 
всю страну. 

Занятия уже начались — на 
улице Воскресенской, 18: зеле-
ные газоны, открытый стадион 
и только что построенное про-
сторное здание школы-лицея, 
где кроме оборудованных учеб-
ных классов и лекториев и сто-
ловой есть еще и 25-метровый 
бассейн. 

Здесь будут заниматься уче-
ники муниципальной школы № 
38, профильных классов Лицея 
«Сириус», нового IT-колледжа 
и детского сада. 

Как отметила руководитель 
Образовательного центра «Си-
риус» Елена Шмелева, обуче-
ние в новом центре позволяет 
вести работу «в сфере высо-
ких технологий, применения 
искусственного интеллекта, в 
том числе в сфере безопасно-
сти», а ребята-ученики обяза-
тельно будут востребованы не 
только в «Сириусе», но и в Рос-
сии в целом. 

— Образовательные проек-
ты «Сириуса» — и те, что были 
развернуты на базе олимпий-
ских объектов, и те, что мы от-
крываем сегодня, создают уни-
кальную экосистему, — подчер-
кнула Шмелева. — Школьники 
и студенты через практику ре-
шают реальные научно-тех-
нологические задачи, получа-
ют ответы на большие вызовы, 
стоящие перед Россией, и при-
меняют свои знания на пользу 
каждого. Мы создаем среду, где 
у студентов есть возможность 
внедрить свои решения в про-
изводство. Через год мы пред-
ложим комплексное решение 
по интеграции всей имеющей-
ся инфраструктуры в образо-
вание, чтобы качественное об-
учение было доступно каждому 
ребенку.

Учиться в новом комплексе 
будут дети не только из Сочи, 
но и со всей России. 

Больше половины тревожных вызов в службы охраны прихо-
дит из школ.

Только 20 процен-
тов школ взяты 
под охрану част-
ными охранными 
организациями 
или Росгвардией. 
Остальные охра-
няют сторожа 
или вахтеры 

Справка «РГ»
За обеспечение безопасности образовательного учрежде-

ния персональную ответственность несет его руководи-

тель. Имеенно директор школы вправе нанять охрану. А за 

соблюдение мер безопасности во время занятий отвечают 

учителя.

В России около 40 тысяч школ. И только 20 процентов из 

них взяты под охрану частными охранными организация-

ми (ЧОО) или Росгвардией. Остальные охраняют сторожа 

или вахтеры. 

Средняя стоимость одного поста ЧОО — 134 тысячи рублей 

в месяц, Росгвардии — 300 тысяч рублей. И если в крупных 

городах-миллионниках эти деньги уже заложены в муници-

пальные бюджеты, то, например, в сельской школе проще 

нанять сторожа.
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Комментарий

Александр Сайбединов, директор Губернаторского 
Светленского лицея, г. Томск:
— Мне только за неделю уже «спустилось» четыре огромных отчета. 

Был один комичный случай: запросили отчет о мерах против курения в 

школе. Написал, что у нас и так нет курящих детей. На это пришел но-

вый запрос с единственным вопросом: «Почему»? Ответил лаконично: 

«Не хотят».
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Одиночкам 
въезд 
воспрещен

Тем временем власти столь любимой россий-
скими туристами Турции, напротив, взяли курс 
на ужесточение коронавирусных ограничений. 

С шестого сентября от пассажиров внутренних ави-
арейсов, а также междугородних автобусов, поездов и 
иного общественного транспорта перед посадкой бу-
дут требовать один из трех документов: справку о пе-
ренесенном в течение последних 180 дней коронави-
русе, сертификат о получении второй дозы вакцины, 
введенной не менее чем за две недели до поездки, и от-
рицательный результат ПЦР-теста «сроком годности» 
не более 48 часов. Как пишет газета Daily Sabah, анало-
гичные требования предъявят посетителям театров, 
кино- и концертных залов, а также массовых меропри-
ятий вроде фестивалей. B посольстве Турции в России 
утверждают, что иностранцев, прибывающих в респу-
блику с туристическими целями, эти правила не ко-
снутся.  

1

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  В Мехико хотят 
снести памятник 
первооткрывателю Америки 

Колумба сменит 
индианка

Юрий Когалов

Власти Мехико приняли реше-
ние установить памятник пред-
ставительнице коренных наро-
дов взамен статуи первооткры-
вателю Америки Христофору 
Колумбу. Как рассказала мэр 
мексиканской столицы Клау-
диа Шейнбаум, на этом месте 
будет увековечен образ женщи-
ны из племени ольмеков, сим-
волизирующий 500-летнюю 
историю сопротивления завое-
вателям.

В настоящее время пьеде-
стал, расположенный в самом 
центре города, на котором рас-
полагался монумент в честь 
знаменитого мореплавателя, 
пустует. В октябре 2020 года 
власти отправили памятник 
Колумбу на реставрацию. Та-
ким завуалированным спосо-
бом они спасли статую от унич-
тожения, поскольку, как стало 
известно, радикалы планиро-
вали сломать ее во время акции 
протеста по случаю очередной 
годовщины открытия Америки, 
которое тут считают началом 
колонизации и геноцида (неко-
торые народы были уничтоже-
ны полностью). Почти год ме-
сто оставалось «вакантным». 

И вот Шейнбаум объявила, что 
памятник Колумбу не вернется 
на прежнее место. Вместо него 
установят скульптуру под на-
званием Тлалли, что в переводе 
с языка науатль означает «зем-
ля».  Как ожидается, памятник 
представительнице коренных 
народов откроют 12 октября, 
как раз в День открытия Амери-
ки. А памятник Колумбу после 
реставрации перенесут в Парк 
Америки.

Стоит отметить, что отно-
шение к знаменитому морепла-
вателю в Латинской Америке 
неоднозначное. Памятники в 
честь Колумба были установле-
ны во многих городах. Но в по-
следние годы они все чаще под-
вергаются демонтажу, а из уст 
политиков звучат требования к 
испанской монархии принести 
извинения за действия конки-
стадоров. Тенденция усилилась 
после начала в 2020 году про-
тестов против расовой дискри-
минации в США, где за несколь-
ко месяцев было снесено свы-
ше трех десятков памятников. 
В странах Латинской Америки 
активисты не столь агрессив-
ны, и чаще всего выступления 
против Колумба сочетаются с 
критикой властей.  

КАЗУС В Сан-Франциско потенциальным преступникам будут 
платить за то, чтобы они не стреляли

Франклин в ствол  
Игорь Дунаевский

В 
американском Сан-Фран-
циско решили платить со-
циально опасным индиви-

дуумам до 500 долларов в ме-
сяц за то, чтобы они воздержи-
вались от участия в разборках с 
огнестрельным оружием. При-
мерно такова суть новой иници-
ативы, в рамках которой власти 
рассчитывают справиться с ро-
стом насилия в городе, где с на-
чала года от пуль преступников 
погибли почти вдвое больше 
людей, чем в прошлом году.

Программа стартует в октя-
бре с пробного шара — ее авторы 
отобрали десять человек, кото-
рых относят к группе высокого 
риска в плане участия в инци-
дентах с огнестрелом. Как пра-
вило, это жители бедных квар-
талов, не учащиеся и не работа-
ющие, с юных лет привычные к 
сомнительному с точки зрения 
закона образу жизни и, вероят-
но, имеющие оружие. Програм-
ма призвана перевоспитать 
потенциальных уголовников 
и тем самым снизить уровень 
преступности. Схема проста: 
если за месяц наблюдаемый ни 
в кого не выстрелил или сам не 
попал под пули, он получит 300 
долларов. Кроме того, к каждо-
му участнику приставят спе-
циалиста-психолога по борьбе 
с уличным насилием, который 
должен помочь потенциально-
му уголовному элементу прев-
ратиться в своего рода полицей-
ского «посла» в своем районе. И 
если такой «миротворец» ста-
нет посредником и урегулиру-
ет потенциально опасную си-
туацию, то получит ежемесяч-
ную прибавку в 200 долларов. 
Ее также могут назначить, если 
участник программы пойдет ра-
ботать или учиться.

При положительных резуль-
татах проекта к концу года чи-
сло его участников доведут до 
40, а в следующем году, по дан-
ным San Francisco Examiner, его 
планируется увеличить до 75. 

«Если это поможет снизить 
уголовщину, то шесть тысяч 
долларов в год на человека — 
это ничто по сравнению с теми 
деньгами, которые уходят на то, 
чтобы засадить кого-то в тюрь-

му, не говоря уже об ущербе от 
такой деятельности», — так обо-
сновала идею исполнительный 
директор местной комиссии по 
правам человека Шерил Дэвис.

Обострение эпидемии пре-
ступлений с огнестрелом в этом 
году фиксируется по всей Аме-
рике. Телеканал CBS спрогнози-
ровал, что 2021 год может стать 
рекордсменом по числу погиб-
ших от пуль в США за последние 
два десятилетия. Огнестрель-
ное насилие давно является на-
стоящим бичом Америки. По не-
сколько раз в год мировые СМИ 
пишут о крупных трагедиях в 
США с многочисленными жер-
твами стрельбы, но это не не-
кие случайные всплески, а лишь 
крупные проявления того, что 
происходит на американских 
улицах каждый день. По ста-
тистике Gun Violence Archive, 
за первую половину этого года 
жертвами преступлений с ог-
нестрелом в стране уже стали 
более 10 тысяч человек — это 
в среднем больше 50 человек 
ежедневно. Сработает ли по-
хвальная в плане веры в людей 
инициатива, пока большой во-
прос. Авторы идеи в Сан-Фран-
циско ссылаются на положи-
тельный опыт других калифор-
нийских городов. А эксперты в 

прессе расходятся во мнениях 
о том, что считать положитель-
ным опытом.

Например, San Francisco 
E x a m i n e r отм еч а ет,  ч то  в 
Стоктоне только 29 процентов 
участников программы были 
впоследствии арестованы за 
инциденты с огнестрелом. В 
Сакраменто за оружие взялись 
менее половины (44 процента) 
находившихся под наблюдени-
ем. Но консервативный ресурс 
Washington Examiner настроен 
более скептично в отношении 
идеи выдавать «деньги уголов-
никам». По его словам, треть 
подопечных программы в Са-
краменто в течение шести меся-
цев вышли из нее или были аре-
стованы по другим обвинени-

ям. Издание также указывает, 
что отсутствие преступлений в 
период наблюдения со стороны 
оставшихся может быть стече-
нием обстоятельств, а не обяза-
тельно результатом их участия 
в инициативе. Телеканал Fox 
News напоминает, что схожий 
эксперимент проводили влас-
ти калифорнийского Ричмонда. 
Результаты его неоднозначны. 
С одной стороны, правоохрани-
тели зафиксировали рост числа 
преступлений с применением 
огнестрельного оружия. Но при 
этом число смертельных ране-
ний сократилось на 55 процен-
тов.  

Из-за роста огнестрельного насилия 
жители Сан-Франциско все чаще 
наблюдают такие сцены на улицах.

Александр Гасюк

П
рошедшая в Черно-
гории церемония 
интронизации ми-
трополита Иоанни-
кия — 56-го по счету 
иерарха Черногор-
ского и Приморско-
го — была использо-
вана местными на-

ционалистами во главе с про-
западным президентом страны 
Мило Джукановичем для про-
вокации.

Ее цель — вновь разжечь ре-
лигиозные противоречия и 
столкнуть лбами граждан бал-
канской страны вокруг искус-
ственно вброшенного этим же 
самым политиком вопроса о со-
здании автокефальной черно-
горской церкви с ее духовным 
и имущественным отрывом от 
канонической Сербской право-
славной церкви (СПЦ).

Прошедший в старой столи-
це Черногории — городе Цети-
не — чин интронизации Иоан-
никия состоялся в беспреце-
дентных условиях. Еще нака-
нуне облаченные в черногор-
ские красно-желтые флаги уль-
транационалисты при помощи 
камней и горящих покрышек 
забаррикадировали все доро-
ги, ведущие в Цетинский мо-
настырь из Подгорицы и Буд-
вы. В результате Иоанникий 
вместе с предстоятелем СПЦ 
Порфирием был вынужден до-
бираться до места назначения 
на вертолетах под прикрытием 
спецназа.

Повышенные меры безопа-
сности оказались оправданны-
ми, поскольку радикалы вскоре 
перешли к решительным дейст-
виям и начали забрасывать ох-
ранявшую монастырь полицию 
камнями, бутылками и петарда-
ми. В ответ полетели гранаты со 
слезоточивым газом и резино-
вые пули. Несколько человек, 
включая координировавшего 
действия хулиганов советника 
президента страны, были аре-
стованы. Премьер Черногории 
Здравко Кривокапич назвал 
произошедшее «попыткой тер-
роризма» и указал на заказчи-
ков беспорядков — Демократи-
ческую партию социалистов 
(ДПС) Мило Джукановича и ор-

ганизованные криминальные 
группы.

Несмотря на все усилия на-
ционал-раскольников сорвать 
интронизацию Иоанникия, це-
ремония состоялась. Новый ие-
рарх был успешно возведен на 
кафедру епархии и отметил, что 
потребуется время для преодо-
ления «искусственных разделе-
ний в обществе». Со своей сто-
роны патриарх СПЦ Порфирий 

вручил владыке жезл митропо-
лита Черногорского и Примор-
ского и заявил, что «c этим свя-
щенным чином мы пришли сюда 
не для того, чтобы что-то отнять, 
кому-либо угрожать или, не дай 
Бог, что-то украсть… Вы постав-
лены здесь, чтобы примирять и 
сглаживать обострения».

Эскалация религиозных про-
тиворечий в Черногории была 
сознательно спровоцирована 

Джукановичем в декабре 2019 
года. Тогда, будучи премьером, 
этот политик продавил приня-
тие дискриминационного зако-
на «О свободе вероисповедания 
и правовом положении религи-
озных общин». Тем самым он от-
крыл дорогу к изъятию светски-
ми властями церковной собст-
венности, но главное — закон был 
направлен на подрыв позиций 
канонической СПЦ, в которой 
Джуканович усмотрел провод-
ника влияния Москвы и Белгра-
да на Балканах. 

«Джуканович с подачи сво-
их кураторов реализует укра-
инский сценарий в регионе. Его 
задача, во-первых, расколоть 
идентичность сербов и черно-
горцев, уничтожить знак равен-
ства между ними. Во-вторых, 

вырвать черногорцев из СПЦ, 
прихожанами которой явля-
ется подавляющее число гра-
ждан страны», — пояснял «РГ» 
эксперт РИСИ Игорь Пшенич-
ников. В итоге противоречи-
вый закон в буквальном смысле 
«взорвал» общественное мне-
ние в Черногории, а массовые 
гражданские акции протеста в 
защиту законных религиозных 
прав сотрясали страну несколь-
ко месяцев. Ответом тогдашних 
черногорских властей стали 
крайне жесткие меры, которые 
местные СМИ называли не ина-
че как репрессии.

Впрочем, свое мнение в отно-
шении политических перспек-
тив Джукановича и его правя-
щей последние 30 лет партии 
ДПС черногорские избиратели 

недвусмысленно обозначили 
ровно год назад, проголосовав 
в августе 2020 года большинст-
вом голосов за коалицию оппо-
зиционных сил.  По мнению эк-
спертов, определяющую роль в 
этом сыграла именно «расколь-
ническая» позиция бывшего 
премьера, которую черногорцы 
ему не простили. Впрочем, судя 
по последним усилиям этого ам-
бициозного политика-старожи-
ла (во власти с 1989 года) вновь 
дестабилизировать обстанов-
ку в стране ради собственных 
конъюнктурных целей, препо-
данный электоральный урок 
явно не пошел ему на пользу.  

ТЕХНОЛОГИИ В Германии 
построят плавучий 
космодром для 
коммерческих целей

Бременские 
космонавты

Ариадна Рокоссовская

В Германии будет построен частный космодром. Но не 
на суше, а в Северном море. Ожидается, что плавучий 
«мыс Канаверал» будет введен в эксплуатацию в 2023 
году.

Напомним, что идея о строительстве своего космо-
дрома в Германии была озвучена еще два года назад на 
конгрессе по вопросам развития космоса. 4 сентября 
2019 года Федеральное объединение немецкой про-
мышленности и руководители ряда аэрокосмических 
фирм собрались, чтобы обсудить с представителями 
власти политику страны в отношении космоса. Бизнес 
хотел привлечь внимание государства к развивающе-
муся космическому рынку, к регулированию деятель-
ности будущего — от разведки до добычи космических 
ресурсов. 

По данным из-
дания Handelsblatt, 
в последнее время 
в ФРГ появилось 
более 80 фирм, за-
нимающихся раз-
работкой и про-
изводством ракет, 
спутников или ком-
понентов к ним, а 
также предоставле-
нием связанных с 
космическими по-
летами услуг или 
данных. Эту от-
расль небольших 
компаний и старта-
пов, занимающихся 
освоением космоса 
исключительно в коммерческих целях, сейчас обозна-
чают термином New Space (Новый Космос. — Англ.). И 
она требует к себе не меньшего внимания, чем многие 
другие отрасли. Президент Федерального объедине-
ния немецкой промышленности Дитер Кемпф обратил 
внимание присутствовавшего на конгрессе министра 
экономики и энергетики Петера Альтмайера на необ-
ходимость принять законы, регулирующие эту дея-
тельность, а также увеличить бюджет на космические 
нужды с 285 миллионов евро до 700 миллионов, чтобы 
он был сопоставим с французским бюджетом. 

Кроме того, предприниматели представили мини-
стерству экономики технико-экономическое обосно-
вание необходимости строительства космодрома. Тог-
да же немецкий астронавт Ульрих Ханс Вальтер пред-
положил, что в качестве базы для такого космодрома 
мог бы использоваться аэродром Нордхольц на Север-
ном море. По данным радиостанции Deutsche Welle, 
он озвучил сумму 50 миллионов евро — для проведе-
ния начальных строительных работ. Всего же согласно 
проекту от государства должно было потребоваться 30 
миллионов евро в первые шесть лет.

И сегодня то, что еще два года назад звучало как 
фантастический проект, обретает реальные очертания. 
Авторитетная немецкая газета Die Welt сообщила, что 
в начале текущей недели в Берлине должно быть под-
писано соглашение о намерениях, сторонами которо-
го станут компании New Space и созданный в прошлом 
году Немецкий альянс морских космодромов (GOSA). 
В состав альянса входят четыре компании, в том числе 
судоходная, что и неудивительно: «космодром» — это 
корабль, который послужит мобильной стартовой пло-
щадкой. Немецкие СМИ сообщают, что, скорее всего, 
под нее будет переоборудовано доковое судно в районе 
приморского города Бремерхафен. 

Поскольку расположенный рядом Бремен являет-
ся площадкой для масштабных исследований космоса, 
вместе они составят цепочку — от сервисного центра до 
космодрома. Ожидается, что она начнет функциониро-
вать в 2023 году. К 2028 году в мире, по данным СМИ, в 
космос будет запущено в четыре раза больше спутни-
ков, чем за последние десять лет. Почти 90 процентов 
из них будут приходиться на сегмент малых и микро-
спутников.   

КОНФЛИКТ Националисты не смогли сорвать интронизацию митрополита 
в Черногории

Отстояли монастырь 

Радикалы перекрыли трассу в Цетин 
покрышками и подожгли их, выну-
див митрополита Иоанникия доби-
раться на вертолете.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на все усилия национал- 
раскольников сорвать интронизацию 
Иоанникия, церемония состоялась

Между тем

Четыре человека, включая младенца, погибли от пуль стрелка на участ-

ке в Лейкленде (штат Флорида). Нападавший — 33-летний Брайан Райли, 

бывший морпех с опытом службы в Афганистане и Ираке, — расстрелял 

всю семью, в живых осталась только 11-летняя девочка, получившая не-

сколько пулевых ранений. Райли также открыл огонь по прибывшим на 

место стрельбы силовикам. В завязавшейся перестрелке нападавший 

был ранен и сдался властям. Его мотивы пока выясняются, но девушка 

Райли рассказала журналистам, что тот в последнее время испытывал 

психологические трудности. На допросе он назвал себя специалистом 

по выживанию и признался в употреблении наркотических веществ.

К 2028 году 
в мире, по данным 
СМИ, в космос 
будет запущено 
в четыре раза 
больше спутни-
ков, чем за послед-
ние десять лет

Памятник Колумбу в Мехико, который многократно оскверняли, был 
отправлен на реставрацию. Теперь вместо него здесь будет стоять памят-
ник женщине из племени ольмеков.
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Так по замыслу немецких инженеров будут выглядеть косми-
ческие пуски с частного плавучего космодрома.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, 
как правильно считать 
алименты на ребенка

Тайные доходы

Наталья Козлова

Проблема выплаты алиментов — одна из самых острых и 
болезненных. Поэтому разъяснения Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного суда РФ по этому во-
просу наверняка окажутся полезны многим гражданам, 
так как затронутый аспект уплаты алиментов явно каса-
ется многих.

Суть нашей истории в следующем — мужчина выпла-
чивал бывшей супруге алименты на дочь. Но прошло 
время, и женщина случайно узнала, что ее бывший муж 
зарабатывал в то время, когда платил алименты, гораздо 
больше, чем утверждал. Гражданка обратилась к судеб-
ным приставам, и 
они подняли размер 
алиментов. Но экс-
супруг с таким по-
воротом дела кате-
горически не согла-
сился и решил обжа-
ловать такое реше-
ние. По заверениям 
мужчины, его жена 
сама несколько лет 
назад  признала долг 
погашенным, о чем 
у него имеется ее 
письмо. Местные 
суды с подобным ар-
гументом согласи-
лись. А вот у Верховного cуда РФ  оказались совсем дру-
гие взгляды на пересчет алиментов.

А теперь — о подробностях этой истории. Спор начал-
ся в Пермском крае, в городе Березники, а продолжился 
в Московской области.  В Березняках местная житель-
ница обратилась в судебный участок с заявлением, в ко-
тором  требовала взыскать алименты со своего бывшего 
мужа. Суд удовлетворил эти требования и постановил 
взыскать четверть заработка экс-супруга на содержание 
их дочери. Сумма начислялась начиная с 8 апреля 2004 
года и должна была выплачиваться до совершеннолетия 
ребёнка. Но деньги на ребенка шли лишь на бумаге. Ре-
гулярно отец не платил. Через шесть лет приставы на ос-
новании судебного решения возбудили исполнительное 
производство. Они взыскали с мужчины 2 миллиона ру-
блей, которые бывший муж  в итоге и выплатил бывшей 
жене. Через три года женщина направила приставам 
письмо, где написала, что никаких долгов у бывшего су-
пруга перед ней нет и он за все расплатился сполна.

Казалось, история закрыта ко всеобщему удовлетво-
рению. Но прошло еще четыре года, и гражданка вновь 
обратилась к приставам с жалобой. На этот раз в своем 
заявлении она требовала проверить, насколько досто-
верны те сведения о местах работы и заработке, которые 
предоставил в суд ее супруг. Мол, у нее есть сомнения в 
том, что эти сведения  были достоверными. Приставы 
проверили и выяснили — женщина-то права. Сведения 
о заработках, представленные суду ее бывшим мужем, 
оказались, мягко говоря, неполными. 

Оказалось, что доходы мужчины в то время действи-
тельно были выше, чем та сумма, с которой он выплачи-
вал алименты. Тогда приставы взяли и пересчитали сум-
му и выяснили, что за прошедшие девять лет мужчина 
должен был заплатить своему ребенку алиментов  еще 
на 5 миллионов рублей.  Однако экс-супруг с таким пере-
расчетом не согласился и подал в Подольский городской 
суд Московской области административный иск.

Он решил оспорить сумму в 5 миллионов рублей и 
просил суд признать незаконными постановления о рас-
чете задолженности по алиментам. А его долг признать 
погашенным. В обоснование своих требований он пред-
ставил суду то самое письмо бывшей супруги, которое 
она когда-то направляла приставам и в котором она под-
тверждала, что бывший муж все долги по алиментам 
заплатил и долгов перед ребенком у него нет. Эти аргу-
менты выслушал Подольский городской суд и  признал 
незаконным начисления задолженности за пять лет, ко-

торые сделали приставы при перерасчете. Кроме того, 
суд согласился с доводами истца о том, что заявление его 
бывшей жены подтверждает отсутствие долга. Апелля-
ция — Московский областной суд — оставила это решение 
без изменений. Так же поступил потом и Первый касса-
ционный суд. Вот тогда проигравшая женщина и обра-
тилась в Верховный суд РФ. И там, изучив дело, не согла-
сились с позицией коллег. По мнению Верховного суда, 
апелляция и кассационный суд не учли требование выя-
снить место работы и доходы бывшего супруга, которые 
его бывшая жена направляла приставам. Нижестоящие 
инстанции также не стали учитывать расчеты, которые 
произвели приставы, и доказательства того, что мужчи-
на получал доход выше той суммы, с которой платил али-
менты. В конечном итоге Судебная коллегия по админи-
стративным делам Верховного суда РФ с аргументами 
гражданки полностью согласилась. Она отменила реше-
ния нижестоящих инстанций. Дело теперь должны будут 
рассмотреть заново и апелляционный, и кассационный 
суды. Но — уже в новых составах.  

ДЕНЬГИ Кассационный суд разрешил дачникам не оплачивать необоснованные 
счета от руководства дачного поселка

Платежка от фонаря
Владислав Куликов

П
ервый кассационный 
суд общей юрисдикции 
сделал принципиальное 

разъяснение: жители дачных 
поселков не обязаны оплачи-
вать необоснованные счета. 

Нельзя заставить садовода 
платить за фонари на улицах 
поселка, которые не горели, ви-
деокамеры, которые не работа-
ли. И тем более — нельзя присы-
лать  счет за ворота и охрану, 
выставленные начальством по-
селка самовольно.

В качестве примера суд при-
вел спор в одном из дачных по-
селков Подмосковья. Тамошняя 
жительница пошла на принцип 
и отказалась платить за общее 
электричество, мол, прежде до-
кажите, что ток в сетях реаль-
но сожгли и сожгли не зря. Тог-
да администрация пошла в суд.

«Дачное некоммерческое 
партнерство обратилось с 
иском к В., в котором проси-
ло взыскать в качестве неосно-
вательного обогащения задол-
женность по оплате электро-
энергии индивидуального и 
общего потребления, указав, 
что собственники земельно-
го участка не несут расходы по 
электроснабжению и комплек-
сному обслуживанию объек-
тов инфраструктуры ДНП», — 

рассказывают в кассационном 
суде.

В ответ В. пояснила, что нет 
никаких доказательств оказа-
ния истцом услуг по комплек-
сному обслуживанию террито-
рии дачного партнерства. Так-
же женщина указала  «на про-
извольное, без какого-либо 
экономического обоснования, 
установление истцом стоимо-
сти оказанных услуг, отсутствие 
введенных в эксплуатацию объ-
ектов инфраструктуры».

Иными словами, жительни-
цу поселка заставляли платить 
не пойми за что по тарифам, взя-
тым с потолка. Не сказать, что-
бы это была какая-то уникаль-
ная ситуация. С таким стол-
кнуться может каждый дачник. 
Вопрос, как себя вести в такой 
ситуации? Кто такой простой 
житель, согласно закону: тварь 
платящая или право имеет?

Теперь мы знаем ответ: сна-
чала администрация должна 
объясниться. Утром расчеты, 
вечером деньги. Вечером расче-
ты — утром деньги. Только таков 
порядок действий, когда у жите-
ля возникли сомнения.

«Отсутствие доказательств 
оказания дачным некоммер-
ческим партнерством услуг по 
комплексному обслуживанию 
территории и наличия введен-
ных в эксплуатацию объектов 

инфраструктуры, произвольное 
установление платы стоимости 
предоставленных услуг, без ка-
кого-либо экономического обо-
снования, не обязывает собст-
венников автоматически опла-
чивать такие услуги», — подчер-
кнул Первый кассационный суд.

В случае, если член товари-
щества не согласен с выстав-
ленными счетами, почетный 
адвокат России Никита Филип-
пов рекомендует ему запросить 
у председателя товарищества 
сведения о порядке расчета за-
долженности по коммунальным 
платежам.

«Если товарищество отказы-
вается предоставить такие све-
дения или член товарищества не 
согласен с расчетными докумен-
тами, считаем правильным при-
остановить оплату коммуналь-
ных услуг, письменно уведомив 
об этом товарищество, и парал-
лельно обратиться в прокурату-

ру и суд за защитой своих прав, 
— говорит он. — Однако необхо-
димо понимать, что безоснова-
тельный отказ от уплаты комму-
нальной задолженности может 
повлечь для члена товарищества 
неблагоприятные финансовые 
последствия».

Адвокат уточняет, что Пер-
вый кассационный суд общей 
юрисдикции в двух обзорах су-
дебной практики разобрал не-
сколько казусов, связанных с не-
обходимостью оплаты выстав-
ленных товариществом счетов. 

«Кассационный суд отме-
тил, что коммунальные услуги 
подлежат оплате членом това-
рищества, если они были реаль-
но оказаны товариществом или 
ресурсоснабжающей организа-
цией и плата за пользование та-
кими услугами носит финансо-
во-экономическое обоснование, 
— рассказывает Никита Филип-
пов. — Это означает, что товари-
щество обязано предоставить по 
требованию своего члена необ-
ходимые сведения и документы, 
подтверждающие объем и пери-
од оказанных услуг, смету и акты 
выполненных работ, порядок 
установления платы за их поль-
зование. Бремя доказывания ре-
альности оказанных услуг возла-
гается на товарищество».

В другом обобщении судеб-
ной практики Первого касса-
ционного суда разъяснено, что 
члены товарищества не вправе 
в отсутствие решения общего со-
брания ограничивать права дру-
гих товарищей в пользовании их 
земельными участками, а также 
взимать плату за содержание са-
мовольно установленной инфра-
структуры (например, установ-
ление ворот, ограждений, возве-
дение траншей, канализации).

«Возведение на землях обще-
го пользования металлических 

автоматических ворот в отсут-
ствие решения общего собрания 
членов СПК, ограничивает бес-
препятственный доступ на тер-
риторию общего пользования 
садоводческого товарищества 
иным членам общества, в том чи-
сле  к своему земельному участ-
ку», — указал кассационный суд.

В том деле иск подала житель-
ница садоводческого поселка в 
Наро-Фоминском  городском 
округе Московской области.

«Перед въездом к ее земель-
ному участку возведены метал-
лические автоматические во-
рота без соответствующего раз-
решения, которые ограничива-
ют  беспрепятственный доступ к 
принадлежащему ей земельному 
участку и на территорию общего 
пользования», — говорится в ма-
териалах дела.

Женщина не просто не долж-
на платить за выросшие по чьей-
то прихоти ворота, она вправе 
требовать их сноса. Тем более 
что и председатель правления 
поселка подтвердил: протоко-
лов заседания правления СПК по 
установке данных ворот не име-
ется. Их самовольно поставил со-
сед женщины. И тем явно вышел 
за рамки своих соседских прав.

«Правообладатели земель-
ных участков, расположенных 
в границах территории садовод-
ства или огородничества, вправе 
использовать земельные участ-
ки общего назначения в грани-
цах такой территории для прохо-
да и проезда к своим земельным 
участкам свободно и без взима-
ния платы. Никто не вправе огра-
ничивать доступ правооблада-
телей земельных участков, рас-
положенных в границах терри-
тории садоводства или огород-
ничества, к таким земельным 
участкам», — сказано в обзоре.

«Важность представленных 
решений заключается в том, что 
на уровне правоприменитель-
ной практики устраняются про-
белы в толковании действующе-
го законодательства, исследу-
ются случаи противоправного 
поведения со стороны недобро-
совестного руководства товари-
щества и его членов, уклоняю-
щихся от исполнения взятых на 
себя обязательств», — полагает 
адвокат. •

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
кражей 
попытку 
пробить на 
кассе-автомате 
более дешевый 
товар

ШТРАФ 
В КАПУСТЕ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области на-
казал молодого человека, ко-
торый на кассе самообслужи-
вания в магазине пробил более 
дешевый товар: капусту вместо 
курицы.

Ситуация такая: в тележ-
ке у парня лежала аппетитная 
курица гриль. Она имела мас-
су очевидных достоинств. Но у 
нее был один, на взгляд моло-
дого человека, существенный 
недостаток:  цена. Поэтому он 
решил пробить вместо птицы 
более дешевый товар, а именно 
капусту. Которой на самом деле 
в корзине не лежало. Потому 
что в капусте — это каждый зна-
ет — нет ни песни, ни полета, в 
отличие от курицы.

Получилась достаточно хи-
трая схема покупки: берешь 
одно, а платишь за другое. 
22-летний молодой человек 
был уверен, что придраться не-
возможно: есть чек, есть товар. 
Формально он заплатил за то-
вар и вышел из магазина с чи-
стой совестью. А уж курица там 
или капуста, кто разберет?

Для тех, кому это тоже по-
кажется хорошей идеей, есть 
плохая новость. Мужчина рано 
расправил крылья: его остано-
вили и отправили под суд. Ока-
залось, что в некоторых случа-
ях можно оказаться вором даже 
оплатив товар. Потому что за-
платить меньше, чем положено, 
все равно что залезть в карман 
продавцу. Молодого человека 
привлекли по статье  7.27 КоАП 
РФ «Мелкое хищение чужого 
имущества». 

Мировой судья Вологодской 
области по судебному участ-
ку № 15 в г. Череповце счел, что 
вина налицо.

«В судебном заседании юно-
ша пояснил, что пытался прио-
брести товар по цене ниже его 
стоимости. Мировой судья на-
значил череповчанину наказа-
ние в виде административно-
го штрафа в размере 1000 ру-
блей», —  рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области.

Правовая позиция судов до-
статочно жесткая: любой не-
равноценный обмен между 
покупателем и продавцом по-
мимо воли продавца является 
кражей. Или грабежом, если 
сделать это на глазах продавца. 
Например, в той же Вологод-
ской области бродячий прода-
вец постельного белья получил 
условный срок за то, что в од-
ной из деревень забрал у людей 
самовар, оставив взамен свои 
простыни.

В каком-то смысле он пы-
тался провернуть ту же схему, 
что и любитель курицы из Че-
реповца. Только продавец бе-
лья пытался обмануть не кассу 
самообслуживания и стоящую 
за ней администрацию супер-
маркета, а жителей деревни 
Верховино Никольского райо-
на. Он предложил обмен, а ког-
да хозяева отказались, бросил 
на пол комплект постельного 
белья, а сам схватил самовар 
и ушел.

Похищенный самовар изго-
товлен на Патронном заводе в 
г. Туле в 50—60-е годы ХХ века, 
его рыночная стоимость — 6000 
рублей, стоимость набора по-
стельного белья — 650 рублей. 
Из-за такой разницы в цене об-
менная операция в любом слу-
чае потянула бы на уголовную 
статью, даже если бы ух-ком-
мивояжер произвел обмен тай-
ком. Однако при грабеже цена 
добычи не столь важна.

Что же касается обмана 
кассы самообслуживания, по-
скольку она существо не только 
бессловесное, но и бездушное, 
ее не испугать. Значит, любой 
даже самый жесткий обман кас-
сы-автомата это все-таки кра-
жа, а не грабеж. А поскольку 
курица гриль не так далеко уле-
тела в цене от капусты, моло-
дой человек попал под статью 
КоАП, а не УК. •

Меньшее зло

Она последовательно 
утверждала, что в сло-
жившейся ситуации 

уходила влево от столкновения 
с движущимся впереди в по-
путном направлении автомо-
билем, водитель которого, при-
тормаживая, сместился к пра-
вому краю проезжей части и, 
включив непосредственно пе-
ред началом маневра указатель 
левого поворота, начал разво-
рачиваться. 

С ним-то она и встретилась 
уже на встречной полосе. Отме-
тим только, что маневр разво-
рота в этом месте также запре-
щен. Там нанесена сплошная 
линия разметки. 

Следовать правее граждан-
ка сочла нежелательным, так 
как в случае столкновения с 
правой стороны автомобиль 

второго участника могло за-
крутить с возможным перево-
ротом. Также Кучерявая ука-
зывала, что вторым водите-
лем были нарушены правила, в 
силу которых он при соверше-
нии разворота вне перекрест-
ка должен был уступить доро-
гу попутным и встречным ав-
томобилям. 

Верховный суд напомнил, 

что по статье 26.1 Кодекса об 
административных правона-
рушениях в числе иных обстоя-
тельств по делу об администра-
тивном правонарушении выя-
снению подлежат: виновность 
лица в совершении правонару-
шения, обстоятельства, исклю-
чающие производство по делу, 
иные обстоятельства, имею-
щие значение для правильно-

го разрешения дела, причины 
и условия совершения право-
нарушения. Мировой судья эти 
обстоятельства не исследовал. 
Им не уделили должного вни-
мания и вышестоящие суды. 

Оставляя постановление 
мирового судьи без изменения, 
судьи районного и кассацион-
ного судов указали, что обсто-
ятельства, при которых совер-
шено нарушение, не отвечают 
условиям, при наличии кото-
рых возникает состояние край-
ней необходимости. 

Однако обстоятельства, на 
которые дама ссылалась в ходе 
производства по делу, объек-
тивно подтверждены видеоза-
писью, из содержания которой 
следует, что на встречную по-
лосу она выехала, пытаясь из-
бежать столкновения.

«В рассматриваемом слу-
чае следует признать, что, вы-
езжая на полосу, предназначен-
ную для встречного движения, 
Кучерявая действовала в целях 
предотвращения столкнове-
ния, то есть в состоянии край-
ней необходимости», — указал 
Верховный суд.

Действия, совершенные в 
состоянии крайней необходи-
мости, относятся к числу об-
стоятельств, исключающих 
производство по делу об адми-
нистративном правонаруше-
нии. Поэтому Верховный суд 
постановил все решения ни-
жестоящих судов отменить, 
производство по делу прекра-
тить. •

Нередко такие мелкие аварии про-
исходят потому, что водитель хотел 
избежать более серьезного ДТП.

За инфраструктуру дачного поселка, в том числе и за фонари, надо платить, только если это все работает.

А К Ц Е Н Т

Если член садового товарищества 
не согласен с выставленными счетами, 
ему обязаны предоставить 
все расчетные документы

А К Ц Е Н Т

Действия, совершенные водителем 
по крайней необходимости, относятся 
к числу обстоятельств, исключающих 
производство по делу о правонарушении

— Как назначать алименты человеку, 
который скрывает доход
rg.ru/art/2136062
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Если бывший супруг при выплате алиментов утаивал часть 
своих доходов, то долг ему придется погасить, указал ВС.

Оказалось, 
что доходы 
бывшего мужа 
были выше, чем та 
сумма, с которой 
он выплачивал 
алименты

У юноши в тележ-
ке лежала курица 
гриль, которую 
он пробил 
как капусту. 
Такой трюк 
признан кражей
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Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования «Российский институт теа-
трального искусства – ГИТИС» объявляет о проведении выборов 
ректора. Общее собрание (конференция) работников и обучаю-
щихся ГИТИСа по выборам ректора состоится 28 октября 2021 г.  
по адресу: 125009, г. Москва, М.Кисловский пер., д.6. Информа-
ция о выборах, Положение о процедуре проведения выборов рек-
тора опубликованы на сайте: www.gitis.net

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ПАО) приглашает всех заинтересованных к участию 
в аукционе по реализации непрофильного актива — 3-комн. квартиры 
по адресу: г. Москва, проезд Березовой Рощи, дом 12.

Общая площадь — 122,2 кв.м. (33,5 кв.м; 14,3 кв.м.; 11,1 кв.м.; кухня — 
18,2 кв.м.) ЖК бизнес-класса, Хорошевский район (САО), ст. м. ЦСКА.

Подробная информация о характеристиках квартиры и условиях реали-
зации размещена на сайте Компании www.alrosa.ru<http://www.alrosa.ru> 
в разделе «Реализация непрофильных активов, имущества и ТМЦ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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На онлайн-
голосование 
записался 
каждый пятый 
московский 
избиратель

ГОЛОС 
«ЦИФРЫ» 
Александр Мелешенко 

На дистанционное электронное 
голосование в Москве записа-
лись полтора миллиона человек 
— это 20% московских избира-
телей, или каждый пятый. Сре-
ди них теперь и мэр столицы 
Сергей Собянин. Обычно в день 
выборов его можно было встре-
тить на избирательном участке 
№ 90 в обычной школе на ули-
це Николаева, но не в этот раз — 
градоначальник решил голосо-
вать онлайн. 

«В противоположность бу-
мажному бюллетеню дистан-
ционное электронное голосо-
вание — способ относительно 
новый. Но при этом более бы-
стрый, удобный и надежный. 
Нужно просто сделать два-три 
клика, не выходя из дома. К 
тому же в условиях не закон-
чившейся пандемии COVID-19 
электронное голосование явля-
ется наиболее безопасным спо-
собом реализовать свое право 
на участие в формировании ор-
ганов власти», — объяснил мэр 
свое решение на персональном 
сайте. 

Напомню, с 17 по 19 сентя-
бря москвичи будут выбирать 
депутатов Госдумы, также в 
двух одномандатных округах 
определятся члены городского 
парламента, а в Щукине выбе-
рут депутатов муниципального 
собрания района. Отдать свой 
голос можно будет как обычно, 
на избирательном участке, так 
и с помощью сайта столичной 
мэрии mos.ru. В последнем слу-
чае ходить никуда не придется, 

вы просто проголосуете с помо-
щью компьютера или смартфо-
на, причем свой голос можно 
будет изменить — это позволя-
ет функция отложенного голо-
сования. Заявку на онлайн-го-
лосование можно подать до 13 
сентября.  

Голосовать в Сети москви-
чам предстоит уже в третий 
раз — впервые такая возмож-
ность была в 2019 году на выбо-
рах в Мосгордуму. Систему не 
раз проверяли на надежность 
и стойкость к взлому — незави-
симым хакерам даже предла-
гали вознаграждение, однако 
сколько-нибудь серьезно по-
влиять на процесс голосования 
никому не удалось. В прошлом 
году во время общероссийско-
го голосования по изменениям 
в Конституцию для участия в 
электронном голосовании за-
регистрировался каждый седь-
мой из всех московских изби-
рателей — это более миллиона 
человек. При этом явка превы-
сила 93%. Сейчас желающих 
отдать свой голос дистанцион-
но еще больше — сказывается 
растущая популярность такого 
способа волеизъявления и пан-
демия, люди не хотят лишний 
раз рисковать здоровьем. 

Высоко оценивают возмож-
ность проголосовать дистан-
ционно и эксперты. Юристы, к 
примеру, считают, что онлайн-
выборы более прозрачны и луч-
ше защищены. Адвокат Дмит-
рий Аграновский говорит, что 
такой вид голосования со вре-
менем будет только популяр-
нее. «Внедрение в наш быт раз-
ных электронных новшеств — 
это неизбежный процесс. Даже 
его противники будут выну-
ждены к нему адаптироваться. 
Ну и кроме того, электронное 
голосование несравненно бо-
лее демократично и прозрач-
но, чем, например, голосова-
ние в США по почте», — считает 
юрист. 

А первый зампредседателя 
комиссии Общественной пала-
ты РФ по экспертизе общест-
венно значимых законопроек-
тов и иных правовых инициа-
тив Артем Кирьянов добавляет, 
что Общественная палата уже 
наблюдала за электронным го-
лосованием. «Мы убедились в 
том, что оно не только удобно 
для людей, но и имеет более вы-
сокую защиту от фальсифика-
ций», — подчеркивает он. •

Голосовать в Сети 
москвичам пред-
стоит уже в третий 
раз — впервые 
такая возможность 
была в 2019 году 
на выборах 
в Мосгордуму

КУЛЬТУРА  600 тысяч 
жителей Подмосковья 
могут оформить 
«Пушкинскую карту»

Все ушли 
в музей 

Ирина Рыбникова 

В федеральный проект «Пушкинская карта» вошли 
47 учреждений культуры Московской области. Среди 
них — областная филармония, Губернский драматиче-
ский театр, областной государственный театр «Рус-
ский балет», музей-заповедник имени Чайковского в 
Клину, усадьбы «Мураново» и «Мелихово», музейный 
комплекс «Новый Иерусалим». Об этом сообщила ми-
нистр культуры региона Елена Харламова. 

Напомним, проект «Пушкинская карта» стартовал 
в стране с 1 сентября. Он рассчитан на молодых людей 
в возрасте от 14 до 22 лет. Им предлагается оформить 
карту номиналом 
3 тысячи рублей. 
Эти деньги можно 
потратить на куль-
турную программу 
— поход в театры и 
музеи, на выставки 
или концерты. Кар-
та оформляется с 
помощью мобиль-
ного приложения 
«Госуслуги.Культу-
ра», доступного как 
в App Store, так и в Google Play. Она виртуальная, но 
при желании можно получить и привычный пластик, 
обратившись в отделениях Почта Банка с паспортом 
или СНИЛСом. 

«Этот проект очень важен для молодежи. Родите-
ли старшеклассников, например, в этот период боль-
ше сосредоточены на дополнительном образовании 
детей, на поисках репетиторов. Им не до музеев и де-
нег на это в семьях обычно жалеют», — говорит Харла-
мова. А на карте лежат свободные «музейные» деньги. 
И посещать культурные учреждения можно не толь-
ко в Подмосковье. Полный список партнеров проекта 
«Пушкинская карта» размещен на портале «Культура.
РФ», в нем почти 800 учреждений.

Как отмечает Елена Харламова, в области оформить 
карту могут порядка 600 тысяч человек. «И есть уже 
первые покупки. В основном наша молодежь покупа-
ет билеты в театры, причем именно на классические 
произведения, такие как «Дядя Ваня» или «Вишневый 
сад», — утверждает она. 

«Пушкинская карта» будет действовать до конца 
2021 года. Впрочем, в новом году карту можно выпу-
стить заново и лежать на ней будут уже не три, а пять 
тысяч рублей. А еще сейчас можно купить билет на ме-
роприятие, которое состоятся уже в 2022 году, и ждать 
для этого перевыпуска карты не нужно. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Внук 
Главного конструктора 
побывал на заводе SpaceX

Что сказал 
Королев Маску

Наталия Ячменникова

Внук легендарного Главного конструктора Сергея Пав-
ловича Королева — Андрей Королев побывал на заводе 
SpaceX. Здесь делает свои ракеты и корабли, пожалуй, 
главный сегодня возмутитель «звездного спокойствия» 
— американец Илон Маск. Он лично пригласил к себе на 
предприятие потомков Королева.  «Невероятно благо-
дарны Илону Маску за приглашение, гостеприимство и 
незабываемую почти часовую личную встречу. Слова 
нашей c сыном благодарности команде Илона за впечат-
ляющую экскурсию по SpaceX и возможность увидеть 
своими глазами сборку двигателей, ракет и CrewDragon. 
Продолжайте двигать мир вперед, мистер Маск!» — напи-
сал известный хирург профессор, доктор медицинских 
наук Андрей Королев в Facebook.

Это не первое их общение. По телефону семья Ко-
ролева поздравляла Маска с успешным запуском Crew 
Dragon. Тогда разговор длился минут двадцать. Сейчас 
намного дольше.

— О чем говорили? — спросил корреспондент «РГ» Ан-
дрея Королева.

— Это была душевная, спокойная беседа про космо-
навтику, про старое и новое, про будущее, про производ-
ство, про систему подготовки кадров. Они у Маска по-
трясающие. Какой в общении? Очень простой, веселый, 
открытый. Никакой чванливости, никакой спеси, ника-
ких нотаций, — поделился Андрей Вадимович.

Основатель компании SpaceX не раз подчеркивал, на-
сколько он восхищен личностью Сергея Королева и тем, 
что он сделал. «Один из лучших среди людей», «Он был 
великолепен»... И это уважение отразилось даже в том, 
что в честь советского Главного конструктора в офисе 
SpaceX назван один из конференц-залов.

На заводе Маска вместе с Андреем Королевым был 
его сын Павел. Внук и правнук в своей профессиональ-
ной деятельности далеки от космоса. Но все, что связа-
но с ним, для них, безусловно, близко. «У них некоторые 
части ракет выставлены в качестве экспонатов прямо в 
зале, где работают рабочие. Молодые ребята с горящи-
ми глазами, работающие на очень высокотехнологич-
ном производстве. И это здорово», — рассказал внук кон-
структора.

Королев и Маск встретились. Символично. •

Потомки Сергея Королева — внук Андрей (крайний слева) 
и правнук Павел (крайний справа) с Илоном Маском. 

В области 
уже есть первые 
покупки 
по картам — биле-
ты на «Дядю Ваню» 

ДОРОГИ  Открылось движение по участку Северо-Восточной 
хорды между Открытым и Ярославским шоссе

По зеленой диагонали 

Любовь Проценко 

Е
ще одним пробочным 
местом в столице ста-
ло меньше: открылось 
движение по участ-
ку Северо-Восточной 
хорды между Откры-
тым и Ярославским 
шоссе. Давая вчера 
старт транспортно-

му потоку по новой дороге, мэр 
Сергей Собянин напомнил, что 
эта хорда — крупнейшая город-
ская магистраль. 

«Она соединяет семь круп-
ных городских магистралей и 
15 улиц, проходит от Бусинов-
ской развязки до Косинской 
развязки, до Некрасовки, от 
санкт-петербургской платной 
дороги до строящейся дороги 

на Казань, — сказал глава горо-
да. — Сегодня открыты еще два 
участка, соединяющие Откры-
тое шоссе и Ярославку. Внутри 
города остался последний уча-
сток, соединяющий Дмитровку 
и Ярославку, который мы долж-
ны запустить в следующем году. 
И Северо-Восточная хорда бу-
дет готова».

На новом участке построено 
12,4 километра дорог, включая 

шесть эстакад, уже запущенный 
досрочно Богородский путепро-
вод через пути МЦК, а также 
подземный пешеходный пере-
ход в районе станции МЦК Бело-
каменная. Входит в него и тран-
спортная развязка с проспек-
том Мира, которая обеспечит 
комфортное бессветофорное 
движение как по самой Северо-
Восточной хорде, так и по Яро-
славскому шоссе. Перераспре-

деление потоков, которое прои-
зошло с запуском этого участка, 
снизило нагрузку на Ярослав-
ку, северо-восточный участок 
МКАД и Енисейскую улицу. По 
оценке экспертов, благодаря 
этому улучшилось транспор-
тное обслуживание свыше чем 
350 тысяч жителей близлежа-
щих районов — Свиблово, Яро-
славского, Ростокино, Метрого-
родка и Богородского. В целом 
же с запуском Северо-Восточ-
ной хорды движение улучшит-
ся в половине города, на МКАД, 
а также в центре Москвы. 

Напомню, общая протяжен-
ность новой трассы — порядка 
40 километров. Но с учетом соо-
ружения съездов и реконструк-
ции прилегающих улиц будет 
построено порядка 120 кило-

метров новых дорог, 80 эстакад, 
мостов и тоннелей протяженно-
стью около 38 километров и 21 
пешеходный переход. По оцен-
ке заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-
тики и строительства Андрея 
Бочкарева, готовность Севе-
ро-Восточной хорды сейчас со-
ставляет 80 процентов. Прохо-
дит Северо-Восточная хорда от 
трассы М-11 «Москва — Санкт-
Петербург» до Косинской эста-
кады (развязки на пересечении 
МКАД с магистралью Вешняки 
— Люберцы и далее за Москов-
скую кольцевую до строящейся 
М-12 «Москва — Нижний Новго-
род — Казань».   

Под камеры журналистов мэр встал 
не один, позвал с собой главных 
героев — дорожных строителей. 

А К Ц Е Н Т

Осталось достроить последний участок, 
соединяющий Дмитровку и Ярославку. 
И Северо-Восточная хорда будет готова

ДАТА Юбилей отметил РАМТ, бывший 
Центральный детский театр

Сто недетских лет
Алена Карась

Ю
билейный вечер на 
сцене РАМТа был про-
низан удивительным 

чувством связи прошлого с бу-
дущим. Вместо привычного 
партера гости сидели за стола-
ми, и так же за столами сидели 
на сцене актеры. Но свой пер-
вый тост Бородин предложит 
за тех, кто сидит на балконе, на 
театральной галерке. РАМТ со-
здал за эти десятилетия удиви-
тельный круг своих верных зри-
телей, может быть, самый уди-
вительный в Москве. 

Днем рождения театра счи-
тается 13 июля 1921 года. До 
1936 года Детский театр, ко-
торый возглавила Наталия 
Сац, работал в здании бывше-
го кинотеатра «Арс» на Твер-
ской, где теперь Электроте-
атр Станиславский. В нынеш-
нее же здание театр переехал 
в 1936 году, когда был закрыт 
и расформирован работавший 
там МХАТ Второй. Впрочем, 
Наталия Ильинична недолго 
проработала в здании на Теа-
тральной площади. В 1937 году 
ее как жену врага народа аре-
стовали и отправили в лагерь. 
Уже после смерти Сталина ди-
ректор Центрального детского 
Константин Шах-Азизов при-
вел сюда изгнанную из МХА-

Та Марию Осиповну Кнебель. 
И именно здесь началась теа-
тральная «оттепель», ставили 
свои первые спектакли Эфрос и 
Ефремов, и это сюда Розов при-
нес свою пьесу «Вечно живые», 
которой открылся «Современ-
ник». А еще раньше, в XIX веке, 
здесь была студия Островско-
го и Ленского, а потом Незло-
бинский театр. Целая история 
театра поместилась в этих сте-
нах! Не случайно к своему юби-
лею театр подготовил две кни-
ги: одну — о 200-летней исто-
рии здания, другую — о вековой 
истории Детского — Централь-
ного детского — РАМТа. В июне 
отметил свой 80-летний юби-
лей Алексей Бородин, пришед-
ший в эти стены в 1980 году. Но 
театр только молодеет. Может 
быть, оттого, что Бородин на-
звал его когда-то Молодежным? 

На юбилейном вечере сце-
на и зал оказались повязаны се-
мейными узами. Актеры один за 
другим, наперебой, называли 
своих родственников в спекта-
клях — внучек и внуков, сыно-
вей и дочерей, матерей и отцов, 
бабушек и дедушек. Четыре по-
коления «Тома Сойера» выш-
ли на сцену, один из его первых 
исполнителей, Борис Шувалов, 
вызовет на сцену свою партнер-
шу Нину Антонову, специально 
приехавшую на этот вечер из 

Франции. А в честь самого пер-
вого Тома, сидящую среди нас 
Валентину Туманову, провоз-
гласили тост. Так, цепляясь од-
ним спектаклем за другой, вя-
залась сеть этого волшебного 
вечера, и с каждым тостом, и с 
каждой новой историей все те-
плее становилось в зале, и при-
вычный капустник с его шу-
точками, с его эксцентриадами 
превращался в сказание об уди-
вительной театральной семье, 
настоящем Театре-Доме, судьба 
которого так связана с большой 
историей русского театра. 

Праздничное застолье ста-
ло возможно благодаря замене 
кресел в зале. Старые сняли, и, 
прежде чем поставить новые, 
решили устроить вечеринку. Не 
пропадать же чудесной случай-
ности! Алексей Бородин, от-
крывая новое столетие театра, 
предложил такую нумерацию 
— не 100, а 001. «Мы с вами на-
чинаем сегодня новый век это-
го театра, — сказал Бородин на 
сборе труппы. — В новом сезо-
не нового столетия должны мы 
с вами постараться взять новое 
дыхание и начать снова жить, 
снова делать то, что мы любим, 
и то, что нам очень важно, так, 
чтобы наш зрительный зал был 
осмысленный и чтобы мы с 
вами тоже понимали, для чего 
мы здесь существуем».  

РЕЗОНАНС Москвичам обновят 
QR-коды после ревакцинации

Путевые — за метки

Сергей Бабкин

Все москвичи, прошедшие по-
вторную вакцинацию от коро-
навируса, получат обновленные 
QR-коды. Об этом вчера заявили 
в городском оперативном штабе 
по борьбе с распространением 
заболевания. Новый сервис, ко-
торый сгенерирует свежие элек-
тронные метки, будет доступен 
уже через неделю. 

Напомним, что каждому про-
шедшему полный курс вакцина-
ции выдается сертификат — бу-
мажный на руки и электронный 
на портале «Госуслуги». Каждо-
му сертификату, в свою очередь, 
соответствует QR-код. Этим ле-
том на фоне ухудшения эпидси-
туации коды стали пропуском в 
центры «Мои документы» и за-
ведения общепита. Сейчас в Мо-
скве ковидная обстановка нала-
дилась, и QR-коды вроде бы как 
и не нужны. Но это лишь на пер-
вый взгляд. Например, часть ра-
ботодателей столицы премирует 
сотрудников, которые проходят 
ревакцинацию раз в полгода. Вот 
только в качестве доказательст-
ва принимают не бумажный сер-
тификат, а именно QR-код. Но 
их пока в столице не обновляют. 
А старый, полученный в нача-
ле года, для премии не подойдет. 
Второй момент — зарубежные 
поездки. Ряд европейских стран 
ввел условия, согласно которым 
сертификат о вакцинации у при-
езжающих должен быть «све-
жим». И тут те, кто привился в на-
чале года, а потом прошел ревак-
цинацию, оказывались в опре-
деленном вакууме. Они вроде и 
соблюдают все условия, однако 
улететь в командировку или на 
отдых не имеют возможности 
— код-то у них старый, а «бума-
га» нигде по большому счету не 
котируется. В частности, такие 
проблемы возникали при плани-
ровании перелетов в Хорватию и 
Эстонию. Проблемы возникают 
у многих ревакцинированных 
и после возвращения в Россию. 
Некоторые крупные московские 
компании «сажают» прилетев-
ших из-за границы сотрудников 
на карантин на разные сроки: на 
14 дней, если нет свежей вакци-
нации, и на 5 и менее — если есть. 
И тут вопрос, как доказать, что 
ты выполнил гражданский долг 
и можешь вернуться к полноцен-
ной жизни как можно скорее? 

Также актуальные коды необхо-
димы при посещении некоторых 
выставок и других мероприятий 
в самом городе, если организа-
торы установили соответствую-
щие ограничения.

Оперативный штаб разъя-
снил, что конкретно в Москве 
сертификат и привязанный к 
нему QR-код действителен в те-
чение года с момента прохожде-
ния полного курса иммуниза-
ции. Ни одного недействительно-
го QR-кода в столице сейчас нет. 
Вместе с тем власти города учли 
пожелания тех, кто столкнулся с 
проблемами. Через неделю поя-
вится сервис, который после ре-
вакцинации сразу же будет гене-
рировать обновленный код. Со-
ответственно, если вакцина од-
нокомпонентная, то получить 
его можно будет день в день. Если 

двухкомпонентная — то только 
после второго укола. После со-
здания QR-код сразу же прихо-
дит в SMS, также он доступен в 
электронной медкарте автома-
тически. Нужно только получить 
к ней доступ, следуя инструкци-
ям на портале mos.ru.

Но даже если вакцинирован-
ный в Москве не имеет реги-
страции на mos.ru и прикрепле-
ния к городской поликлинике, 
он все равно может получить об-
новленную метку. Как уточнили 
представители штаба, цифровой 
сертификат после ревакцинации 
выдается на федеральном порта-
ле госуслуг. «Сервис по передаче 
данных по итогам ревакцинации 
из городской системы в феде-
ральную отлажен, с прошлой не-
дели обеспечена передача таких 
данных», — добавили в опершта-
бе. По оценкам властей, сейчас 
все системы выдачи QR-кодов 
— и столичные, и общероссий-
ские — работают по одним и тем 
же принципам и без сбоев. Через 
неделю все локальные трудности 
будут преодолены. • Юбилейный вечер на сцене РАМТа был пронизан удивительным чувством связи прошлого с будущим.
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В Москве сертифи-
кат и привязан-
ный к нему QR-код 
действительны 
в течение года 
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МУЗЫКА «Аквариум» и его 
новая сказка для взрослых

Рок Ивана 
и Данилы

Александр Алексеев

Хорошо, что есть артисты, которые не устают удив-
лять своими песнями, да и житейскими примерами, 
которым тоже хочется следовать. И Борис Гребенщи-
ков, безусловно, один из них. Доходы от недавнего ди-
ска «Ночлежка» он перечислил петербургским без-
домным, а в разных городах иногда бесплатно играет 
на улицах — пусть всего по три-четыре песни, но про-
хожим, особенно тем, у кого нет денег на билеты в кон-
цертный зал, все равно приятно. 

За время карантина и вынужденных ограничений 
поры COVID-19 «Аквариум» выпустил уже четыре аль-
бома. Никогда еще в своей истории культовая петер-
бургская группа не была так плодовита. Но музыканты 
правы: если поклонники не могут попасть на концер-
ты, то ведь новые песни они хотят услышать тем бо-
лее?! И в конце августа у группы подоспела еще одна 
притягательная и необычная премьера. 

Ведь в отечественном роке еще не было такого аль-
бома, «Иван и Данило Riddim», ставшего одновремен-
но и литературным и музыкальным событием. А лидер 
«Аквариума» вновь проявил себя как креативный пер-
вооткрыватель — в премьере собраны 14 треков. Сре-
ди них есть и песни, и чтение Борисом Гребенщиковым 
его сказки «Иван и Данило», написанной еще в конце 
80-х. Получилась 
она метафоричной, 
причудливой и не 
всеми в те годы по-
нятой. Может, и по-
этому БГ, с тех пор 
больше художест-
венной прозы не пи-
савший, сделал вто-
рую попытку доне-
сти ее до уже новой 
аудитории. Причем 
фоном к тексту ста-
ли теперь мелодии 
в стиле даб. Порой 
прямолинейные, чаще — качающие: хочешь не хочешь, 
а заслушаешься. Cреди ведущих инструментов — сно-
ва гитары, флейта, перкашн, и электроника,  а объеди-
няющим вектором для разных по настроениям треков 
стали позитивная самоирония, гротеск, электронные 
лупы и уютные, расслабленные интонации. 

Как убежденный экспериментатор и перфекцио-
нист в саунде, БГ снова приглашал в компанию луч-
ших, на этот раз в первую очередь  — легендарного ис-
полнителя регги и даба с Ямайки Ли «Скретча» Перри, 
который выступил в роли композитора, продюсера, 
а иногда отвечал и за вокальные дорожки.  Новатор  в 

разработке даб-музыки в 1970-х, первым начавший 
рименять студийные эффекты и овердабы для созда-
ния новых инструментальных композиций из сущест-
вующих треков регги, откликнулся охотно.  Особенно 
после того, как послушал треки, в которых   «Аквари-
ум» играет в этом стиле пока без него. Говорят, мэтру 
понравилось...

Это была уже их вторая совместная работа — первая 
называлась «Аквариум» in dub» и содержала в 2020 
году новые даб-версии итов «Аквариума» — «Вавило-
на», «Аристократа» и других, заново аранжирован-
ных мэтром Перри. Нынешний диск уже иной: это пре-
мьеры, но снова с ямайским именитым продюсером. 
А кроме основного состава исполнителей в записи не-
которых песен участвовали Рома ВПР («Все как 1»), 
Kimbata (Philosophy) и музыкант, скрывающийся под 
псевдонимом Пивной Кабан, — в треке «Еду». 

Получилось эмоционально, порой с фрагментами 
художественной провокации, ярко и самобытно по ме-
лодиям и подаче. Неоднозначно, не на любой вкус. 

И те, кто ждал от очередного «Аквариума» только 
песен, вначале удивятся, но зато потом смогут решить 
для себя: «Иван и Данило Riddim» — это оригинальный 
музыкально-литературный аттракцион или попытка 
создать новый жанр, которую затем захотят повторить 
иные рокеры или даже писатели? 

Но то, что этот альбом привлечет внимание люби-
телей даба в разных странах, пожалуй, несомненно. 
Ведь Ли «Скретч» Перри на втором альбоме с «Аквари-
умом» был еще более неистощим на идеи и интересные 
оркестровки.  Музыкант, звукорежиссер и продюсер,  
участник легендарного регги-ансамбля The Wailers, 
попутно разрабатывающий все новые методы  обра-
ботки звука, некоторые из своих методик использовав-
ший и в релизе «Иван и Данило Riddim. Альбома, кото-
рый фактически стал, увы, его прощальным  — в августе 
85-летний Ли «Скретч» Перри 
скончался в одной из больниц 
Ямайки. Теперь ему должны по-
ставить памятник на родине и 
в Швейцарии, где он жил много 
лет, переключившись на лите-
ратуру. 

Но памятник ему теперь уже 
точно есть в России. Вот эти два 
замечательных даб-альбома с 
«Аквариумом»…  

КНИГИ Писатель 
Владимир 
Крупин: 
русский взгляд 
на глобализм 

ТКАНЬ 
ПАМЯТИ
Игорь Шумейко

Владимир Крупин отмечает 
80-летие. Я несколько раз неу-
клюже пытался объяснить Вла-
димиру Николаевичу, почему 
из его рассказов мне особенно 
запал «Вася, отбрось костыли». 
Жулики-попрошайки Вася с 
женой бредут по электричкам, 
вылитые, показалось мне, лиса 
Алиса и кот Базилио. А  рассказ-
чик Крупин тянет нить разгово-
ра с ними, держит единственно 
возможную интонацию.

В общем таковы все пове-
сти и рассказы его сборника 
«От застолья до похмелья. Рус-
ский взгляд на глобализм» (М.: 
Алгоритм, 2007). Все они объ-
единены этой интонацией, но 
в моем рассказе поразительны 
абсолютный минимум реплик 
рассказчика, их полная быто-
вая простота и достоверность. 
Эти же слова Васе мог сказать 
любой мужик в сергиево-по-
садской электричке: ни поуче-
ний, ни сектантского «просве-
тительского» азарта, ни грамма 
заискивания перед «простым 
народом».   

В великой плеяде «писате-
лей-деревенщиков» второй по-
ловины XX века — Абрамов, Рас-
путин, Белов, Астафьев, Носов, 
Шукшин — есть имя Владими-
ра Крупина. Валентин Распу-
тин говорил: «По работам Вла-
димира Крупина когда-нибудь 
будут судить о температуре 
жизни в окаянную эпоху конца 
столетия. Его творческий опыт 
уникален. Он решительнее 
большинства из нас».  

Владимир Крупин открыва-
ет свои «Повести последнего 
времени» словами: «У России 
великое прошлое. Она много 
раз спасала мир. Спасает и сей-
час. Надо делать все, чтобы по-
мочь России». В дневниковых 
записях с названием «Родные 
половицы» он вспоминает ста-
рую лошадь Партизанку, мо-
билизованную, прошедшую 
всю Отечественную войну и 
вернувшуюся… демобилизо-
ванную, работавшую в родном 
колхозе. 

Помню парадное издание, 
представлявшее лауреатов 
Патриаршей премии портре-
том лауреата, биографической 
справкой и фрагментом его 
текста. У Владимира Крупи-
на тогда было издано немало 
книг под стать премии: о Свя-
той Земле, Святом Афоне… Но 
в то издание он включил рас-
сказик... о кошке Муське. Хозя-
ева решили продать дом, соби-
раются, кошку на новое место 
не берут: куда ей, восемнадцать 
лет. Кошка чувствует это, ловит 
из последних сил мышей, поми-
рает. Похоронили ее, завернув в 
старое хозяйкино платье. Перед 
самым отъездом хозяйка пере-
бирает старые фотографии и на 
одном снимке видит себя — де-
вочку, в том самом новом тогда 
платье, а на коленях котенок — 
Муська. Рассказ вроде никак не 
соответствовал формату изда-
ния, текстам других лауреатов. 
Но ведь ткань платья (тогда их 
носили десятилетиями) — это 
ткань жизни, ткань памяти. Мы 
ведь и жестокость крепостни-
чества постигали через судьбу 
собачонки Муму.  

Владимир Николаевич и се-
годня легок на подъем, щедр 
на беседы, безотказен на вы-
ступления на различных кон-
ференциях, «круглых столах», 
чем пользуется в числе мно-
гих и автор этих строк. Пригла-
шая его в свой Российский уни-
верситет транспорта (МИИТ), 
всегда держу один козырь: сту-
дентом МИИТа был Констан-
тин Нечаев, в будущем извест-
ный митрополит Питирим. 
Владимир Крупин долгие годы 
был прихожанином храма в 
Брюсовом переулке, где слу-
жил владыка. Студенты, препо-
даватели слушают Владимира 
Крупина внимательно, нить, 
связывающая поколения, тя-
нется дальше.   

СОБЫТИЕ Что скрывает главный шедевр Ван Гога 
в ГМИИ им. Пушкина

Виноград созрел

Инга Бугулова 

К
расавица, заточен-
ная в башне, — вот что 
такое «Красные ви-
ноградники в Арле». 
Мало какой музей не 
вздыхает об этом ше-
девре. Мало какой лю-
битель искусства по 
всему миру не мечта-

ет увидеть его. Но... один из глав-
ных шедевров ГМИИ им. Пушки-
на пока томится взаперти. Он в 
настолько хрупком состоянии, 
что даже перенос его из здания 
в здание — неоправданный риск.

Впрочем, теперь появилась 
надежда. Музей приступил к ре-

ставрации этого полотна — важ-
нейшего в творчестве Ван Гога. 

«Красные виноградники» 
поступили в ГМИИ им. Пушки-
на в 1951 году — из фондов рас-
формированного за три года до 
того Музея нового западного 
искусства. С тех пор они ни разу 
не покидали стен музея. И та-

кое печальное будущее, как ни 
странно, уготовил своему тво-
рению сам художник. Вместо 
холста он взял кусок обычной 
грубой мешковины, не очень 
качественно его загрунтовал. 
Просохнуть работе Ван Гог не 
дал — спешно свернул в тубус и 
отправил в Париж. Мазки при-
мялись, отпечатался холст. По-
том и брат художника Тео при-
ложил руку: натягивая на под-
рамник (для участия в Салоне 
двадцати), повредил полотно — 
следы заметны по сей день. 

Это лишь некоторые из де-
талей, открывшихся реставра-
торам за месяц, что картина на-
ходится в мастерской. Впервые 
за 130 лет ее не просто постара-
ются привести в безопасное со-
стояние, но и изучат с помощью 
самых современных методов. 
Приоткрывая историю «Кра-
сных виноградников» — будто 

распутывают сюжет настояще-
го детектива. 

— На обороте мы обнаружи-
ли красочный слой — там была 
другая картина. Какая именно — 
мы пока не знаем, — делится тай-
нами завотделом реставрации 
и консервации музея Игорь Бо-
родин. — Еще одну интересную 
деталь раскрыла рентгенограм-
ма: Ван Гог написал «Красные 
виноградники» не за один се-
анс. Например, здесь была жен-
ская фигура, которая позже пе-
ределана им в мужскую. Зачем 
— можно только гадать.

Для мирового искусства этот 
сюжет со сбором винограда ва-
жен не только из-за имени его 
автора. Объясняет старший на-
учный сотрудник отдела искус-
ства Европы и Америки XIX—XX 
веков Алексей Петухов: 

— Эта картина стала выс-
шей точкой развития таланта 
Ван Гога. В 1888 году Ван Гог 
задумал создать «Мастерскую 
Юга» — союз мастеров, которые 
свободны от интриг и зависти, 
а создают искусство будущего. 
Первым ее участником и даже 
директором стал Поль Гоген. 
Виноград в Арле собирают в ок-
тябре — Ван Гог уже написал на 
эту тему свои «Зеленые виног-

радники». Но, вероятно, по на-
стоянию Гогена снова вернулся 
к тому же мотиву, усилив цвета 
и значение каждого элемента. 

Реставраторы только присту-
пили к работе, но уже сейчас не 
сомневаются, что в «Красных 
виноградниках» скрыто еще не-
мало тайн. Об уникальном про-
цессе изучения шедевра расска-
жут два документальных филь-
ма: один снимает сам музей, 
другой — известный режиссер 
Иван Вдовин. За каждым этапом 
исследований можно будет про-
следить на специально создан-
ном сайте museumconservation.
ru. Завершить реставрацию му-
зей планирует к весне следую-
щего года — к открытию гран-
диозной выставки шедевров из 
коллекции русских промышлен-
ников и меценатов, братьев Ива-
на и Михаила Морозовых.  

Реставраторы не сомневаются, 
что в «Красных виноградниках» 
скрыто еще немало тайн. 

БГ нередко меняет и имидж, и любимые музыкальные стили.

А К Ц Е Н Т

Ван Гог пользовался дешевыми краска-
ми, поэтому его картины подвержены 
разрушению больше других

Владимир Крупин входит в великую 
плеяду «писателей-деревенщиков» 
XX века.

Диск «Иван 
и Данило Riddim» 
стал одновремен-
но и литератур-
ным и музыкаль-
ным событием

Смотрите как звучит 
теперь БГ в стиле  
dub.

Прямая речь 

Марина Лошак, директор ГМИИ им. Пушкина: 
— «Красные виноградники в Арле» — своего рода икона, которая посто-

янно находится под нашим пристальным наблюдением. С Ван Гогом во-

обще трудно: технология создания его произведений была достаточно 

сложна — он пользовался дешевыми красками, использовал их очень 

широко, и поэтому его картины подвержены разрушению больше дру-

гих. Сейчас у нас появилась надежда увидеть «Красные виноградники» 

в безопасном для них виде, и я очень верю, что в результате картина 

сможет путешествовать хотя бы внутри стен нашего музея. А может 

быть, ей даже удастся перешагнуть за стены Москвы и оказаться там, 

где ее тоже ждут.

Увидеть 
и узнать 
больше о 
шедевре 
можно 
по коду.

КСТАТИ

Легенда гласит, что в 23 года Перри, накопив на костюм и 

велосипед, приехал из родной деревни в столицу Ямайки — 

город Кингстон. Работал радиодиджеем. Но в свободное 

время не отдыхал, а изучал фольклор ямайской провинции 

— ритмичный, беспечный и исполняемый на самых неожи-

данных для европейской аудитории инструментах. С этого 

и начались его звездная карьера и сочинение собственных 

хитов, самый известный из которых — Sun is Shining — ис-

полнял даже его лютый соперник и друг Боб Марли. А одна-

жды Ли «Скретчу» надоела музыка, и он начал сочинять де-

тективные и приключенческие романы. И конечно, БГ не 

мог однажды не записать альбомы со столь выдающимся 

человеком и артистом.
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УТРАТА На 89-м году жизни французское кино покинул Жан-Поль Бельмондо

Великолепный
Валерий Кичин

Н
а французском киноне-
босклоне всегда много 
прекрасных актеров, но 

было считаное число звезд, оли-
цетворявших галльский наци-
ональный характер и ставших 
символами Франции. Жерар 
Филип, Жан Габен, Ален Делон, 
ушедший 6 сентября Жан-Поль 
Бельмондо. У каждого — своя 
ниша.

Бельмондо вошел в созна-
ние мира как неисправимый 
авантюрист. Напористый, не-
изменно улыбчивый, элеган-
тно грубоватый, реагирующий 
на события мгновенно и точно. 
Актер-спортсмен. Вечный бун-
тарь. Один из символов фран-
цузского кино. Одно из самых 
узнаваемых лиц французской 
«новой волны».

Судьба началась с развилки: 
пойти в спорт или на театраль-
ные подмостки? Победил театр: 
будущий кумир поступил в На-
циональную консерваторию 
драматического искусства. . 

Потом он пару лет снимался 
в ролях эпизодических и неза-
метных. Но его вулканическая 
энергия не могла не привести 
молодого актера к самому по-
пулярному герою Дюма-пэра 
— в версии «Трех мушкетеров» 
1959 года его трудно узнать под 
гримом, а сама фигура отваж-
ного гасконца затушевана, уве-
дена в тень более ярких персо-
нажей. Почему так, трудно по-
нять, — скорее всего, Бельмон-
до, которому из-за его харак-
терной внешности и сломанно-
го в потасовке носа сулили роли 
мерзавцев и преступников, не 
очень укладывался в стереотип-
ное представление о красавце 
Д`Артаньяне. И первую насто-
ящую славу принесла ему роль 
автомобильного вора Мишеля 
Пуаккара в фильме «На послед-
нем дыхании» Жан-Люка Года-
ра. Большой поклонник амери-

канского актера Хэмфри Богар-
та, Мишель подражает его геро-
ям в повадках и отвязности, он 
прожигает жизнь в бесшабаш-
ном романе со случайно встре-
ченной американской подруж-
кой (Джин Сиберг): застрелив 
преследующего их полицейско-
го, они спасаются бегством на 
ворованных машинах. Эта кру-
тая драма до сих пор остается в 

числе самых главных француз-
ских хитов и важнейших лент 
«новой волны», лицом которой 
немедленно признали молодого 
Бельмондо.

Сам тип актера переворачи-
вал все представления о кино-
герое: резкость черт, далекие 
от гармонии пропорции лица, 
насмешливый взгляд. Привыч-
ная милота, которая должна со-

путствовать кумирам толп, ухо-
дила бы в прошлое, если бы не 
рос рядом талант его товарища 
по профессии, его друга-конку-
рента Алена Делона. Они раз-
вивались в кино параллельно, 
представляя как бы два полюса 
современного мужского типа: 
один — красоту почти совершен-
ного облика, другой — обаяние 
олицетворенной энергии, дер-
зости, темперамента взрывно-
го, не признающего рутинных 
установлений и норм.

Среди главных фильмов 
Бельмондо — «Чочара» Витто-
рио де Сика, где он играл вме-
сте с Софией Лорен, музыкаль-
ная драма «Женщина есть жен-
щина» Годара, «Вор» Луи Маля. 
Он снимался почти у всех стол-
пов «новой волны» — Франсуа 
Трюффо, Алена Рене, Жана-Пье-
ра Мельвиля, Клода Шаброля… 
Одной из его визитных карто-
чек стал «Профессионал» Жор-
жа Лотнера — авантюрный бо-
евик, где Бельмондо сыграл се-
кретного агента Бомона, по-
лучившего задание лететь в 
страну Малагави и устранить 
неугодного французским вла-
стям президента. В последний 
момент родина предает свое-
го отважного сына, тот попада-
ет в тюрьму, совершает побег 
и мстит бывшим коллегам. На-
ворот событий, развивающих-
ся с реактивной скоростью, 
сближает картину с «бондиа-
дой», и Бельмондо окончатель-
но оказался в плену этой маски 
не знающего страха авантюри-
ста — именно такие персонажи 
первым делом приходят на ум 
при упоминании имени фран-
цузской суперзвезды. Сыграл 
он и пародию на Бонда в «Вели-
колепном» Филиппа Де Брока.
Хотя в его арсенале было много 
принципиально иных приемов, 
в его палитре — более тонких, 
даже пастельных красок.

Взрывная смесь ирониче-
ской повадки с дикой энергией 

сына человеческих джунглей 
сделала Бельмондо иконой по-
колений; долгое время его учас-
тие становилось залогом ком-
мерческого успеха даже зауряд-
ных лент. Одна их самых успеш-
ных в этом смысле картин — 
«Человек из Рио», приключен-
ческая комедия с элементами 
водевиля и бурлеска, где герой 
Бельмондо, приехав в отпуск 
к любимой, должен стремглав 
мчаться через страны в поисках 
похищенной невесты и заодно — 
бесценных индийских болван-
чиков. В 2001 году Бельмондо 
сразил инсульт, начались про-
блемы со здоровьем. Через семь 
лет он снялся в своей послед-
ней, очень трогательной роли в 
фильме «Человек и его собака» 
— ремейке знаменитого «Ум-
берто Д.» Витторио Де Сика. Он 
здесь сыграл пенсионера Шар-
ля, который, оставшись без де-
нег и жилья, решает свести сче-
ты с такой жизнью; спасителем 
оказывается его последний вер-
ный товарищ — его умный пес. 
Эту картину режиссер Фран-
сис Юстер затеял исключитель-
но ради Бельмондо; сыграть 
вместе с легендой французско-
го кино пришли его самые зна-
менитые коллеги: в крошеч-
ных эпизодах появляются су-
перзвезды Европы от Даниэля 
Ольбрыхского и Макса фон Сю-
дова до Жана Дюжардена и Чеки 
Карио. «Я был счастлив как ни-
когда!» — признался Бельмондо 
журналу «Пари матч». 

В 2016 году Венецианский 
фестиваль увенчал актера «Зо-
лотым львом» за выдающийся 
вклад в мировое киноискусство. 
Всего за 88 лет жизни Бельмон-
до сыграл 40 театральных ролей 
и снялся в 95 фильмах. •

Таким он останется в памяти — презревшим законы земного тяготения.
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Жан-Поля Бельмондо: 
фотогалерея и видеоподборка 
лучших ролей на сайте
rg.ru/art/2164484
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Для начала сошлюсь на одно письмо из моей 
почты. Эмоциональное, колючее, требова-
тельное. Сергей Андреев из Пермского края 
задал в нем много жестких вопросов: «Почему 
в такой богатой стране, как Россия, множество 
граждан прозябает в бедности?», «Почему, 
трудясь сразу на двух работах, я не могу обес-
печить достойный уровень жизни своей се-
мье?», «Почему вы там, в Думе, проголосовали 
за повышение пенсионного возраста?», «По-
чему из года в год в России горят леса?», «По-
чему все партии похожи друг на друга: каждая 
перед выборами, вроде, печется о народе, 
а потом забывает свои обещания?».

Ряд вопросов звучит несправедливо по отношению к нашей пар-
тии. Но я не в обиде на автора письма, в том числе потому, что 
он уточнил: мол, уже обращался по разным адресам, ответов не по-
лучил и вот теперь пишет мне, ибо слышал, что Миронов отвечает 
на все обращения. Да, я давно взял за правило: все письма, поступа-
ющие в мой адрес, читать лично и стараться отвечать людям не фор-
мально, а по-человечески. Хотя, надо честно признать: ответить ав-
тору процитированного письма непросто. Ведь те же самые вопросы 
мы и сами постоянно задаем Правительству РФ и парламентскому 
большинству в лице депутатов от «Единой России». Внятных отве-
тов тоже не получаем. 

Каждый год наша партия вносит альтернативные проекты бюд-
жета, показывающие, что у страны есть огромные возможности для 
радикального улучшения финансирования социальной сферы, для 
борьбы с бедностью, для кардинального повышения зарплат и пен-
сий. Мы наглядно показываем, как можно увеличить доходную 
часть бюджета за счет альтернативных источников на триллионы 
рублей. Все, увы, отвергается. Почему? Потому что наши предложе-
ния (о прогрессивной шкале НДФЛ, об отказе от возмещения сы-
рьевым корпорациям НДС за экспорт углеводородов, о введении 
госмонополии на оборот этилового спирта и многие другие) бьют 
по интересам крупной бюрократии, нефтяных «баронов», алко-
гольных «королей», «офшорной аристократии» и прочих персон 
из категории «кому живется весело, вольготно на Руси». Для так на-
зываемой «партии власти» интересы этих «избранных» неприкос-
новенны. При этом надо иметь в виду, что «Единая Россия» имеет 
в нынешней Думе — 241 депутатский мандат. Мы, социалисты, 
— 23. Можно, конечно, говорить: «Нас мало, но мы в тельняшках» 

и биться за справедливость, несмотря ни на что. Так и делаем. 
Но когда в ход пускается мощная «машина голосования», подавля-
ется все и вся.

Политическая монополия — вот главная беда современной Рос-
сии, тормозящая развитие страны, плодящая коррупцию и массо-
вую бедность населения. Именно монополия генерирует антина-
родные законы. За то же повышение пенсионного возраста, поро-
дившее несправедливо обиженное сословие «предпенсионеров», 
голосовала вовсе не вся Дума, как ошибочно считают некоторые, 
а только «Единая Россия». Мы же выступали категорически против. 
И что видим спустя два года? Все посулы сторонников пенсионной 
реформы, уверявших, что, хотя число пенсионеров станет меньше, 
зато оставшиеся будут получать аж на тысячу рублей в год больше, 
опровергнуты жизнью. Та самая тысяча — мизер, ранее едва покры-
вавший  инфляцию, — теперь напрочь «съедена» ею. В реальном вы-
ражении средний размер пенсий снижается на протяжении послед-
них шести месяцев. Дефицит Пенсионного фонда не уменьшился, 
а вырос до 3 трлн рублей. Ну и с аргументами про рост продолжи-
тельности жизни, которая, мол, делает повышение пенсионного 
возраста неизбежным, тоже все не так. Продолжительность жизни 
в последнее время не растет, а снижается. К примеру, 43% мужчин 
не доживают до пенсионных 65 лет. В общем, куда ни кинь — всюду 
клин. Ситуацию надо срочно исправлять, возвращая пенсионный 
возраст к прежнему уровню.

Когда речь идет об экономике, вред монополии в том, что она 
убивает конкуренцию и приводит к росту цен на товары. Когда речь 
о политике, монополия порождает ущербность важнейших реше-
ний и резкое возрастание социальной цены совершаемых ошибок. 
Взять ту же проблему лесных пожаров. Сегодня мы с тревогой сле-
дим, как силами МЧС, армии, местных жителей приходится герои-
чески спасать лесные массивы и отстаивать от огня населенные пун-
кты во многих регионах. Нынешний год — рекордный по площади 
горящих лесов.  А корень зла — в том, что в 2006 году, несмотря 
на критику и протесты оппозиции, единороссы продавили принятие 
Лесного Кодекса, ликвидировавшего государственную лесную ох-
рану. Разогнали целую армию лесников-профессионалов и остави-
ли российский лес без рачительных хозяев, которые наряду с прочи-
ми заботами занимались профилактикой возгораний на своих 
участках. Теперь ежегодно горят миллионы гектаров леса, страна 
несет огромные потери, в том числе, увы, теряет и человеческие жиз-
ни. Давно пора бы признать:  в 2006-м была допущена грубейшая 
ошибка. Вот только монополистам это сложно сделать. Признать 
ошибку — значит признать, что не твое, а альтернативное мнение 
было верным.

Опасность политического монополизма наряду с прочим в том, 
что он непременно предполагает монополию на истину. А отсюда 
— один шаг до подтасовок, до лукавства и вранья.  Достаточно по-

смотреть, как ведут себя наши оппоненты в ходе нынешней предвы-
борной кампании. Послушаешь их, и оказывается, что строящиеся 
дороги, вводимые в строй больницы, школы, другие объекты — все 
это заслуга исключительно «Единой России». Но разве это едино-
россовские партфункционеры мешают цемент и кладут кирпичи 
на стройках? Разве финансирование тех или иных объектов идет 
за счет их партвзносов? Нет, конечно. Это просто пиаровский прием, 
рассчитанный на легковерных: выдавать всё позитивное, что дела-
ется в стране, за «партийные достижения». Так и напрашивается 
фраза из известной кинокомедии: «Не надо путать личную шерсть 
с государственной».

«Все партии похожи», — написал автор письма, которое я привел 
в начале. Да нет же! Надо просто постараться разглядеть, кто реаль-
но выступает за интересы народа, а кто лишь рядится в тогу «народ-
ной партии». Если Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВ-
ДУ предлагает в своей Программе большой комплекс социальных 
мер, способных радикально улучшить жизнь простых россиян и от-
крыто заявляет, что борется за социальную справедливость и новый 
социализм ХХI века, то от «Единой России» вы ни о каком справед-
ливом общественном устройстве не услышите. Эти господа предпо-
читают сиюминутные имитационные меры. Вроде распиаренной 
недавно борьбы «за удешевление борщевого набора». Забавно было 
слышать о такой «борьбе» в летнюю пору, когда картошка, свекла, 
капуста и прочие овощи и так дешевеют в силу сезонного фактора. 
Ну а то, что через несколько месяцев из-за ущербной либерально-
монетаристской политики финансово-экономического блока Пра-
вительства и Центробанка цены неизбежно скакнут вверх, — это, ви-
димо, дело десятое. Выборы-то к тому времени уже пройдут.

Сентябрьские выборы в Госдуму — это шанс для перемен к луч-
шему, для кардинального поворота к улучшению жизни народа. Но 
чтобы такой поворот стал реальностью, надо разрушить монопо-
лию тех, кто любой ценой хотел бы сохранить сложившиеся с нача-
ла 90-х крайне несправедливые «правила игры», при которых бога-
тые всё богатеют, а бедные лишь беднеют. Сломать монополию, 
сменить курс на капитализм курсом на социальную справедливость 
и новый социализм россияне могут мирным демократическим пу-
тем, голосуя за то, чтобы к власти пришло как можно больше спра-
ведливых людей, истинных патриотов и профессионалов.

Нынешняя политическая монополия держится на двух «стол-
пах». Первый — это административный ресурс, позволявший «пар-
тии власти» долгие годы получать высокие проценты на выборах 
за счет бюрократического давления на избирателей (особенно на за-
висимых от власти бюджетников), а также за счет разного рода под-
тасовок, вбросов и фальсификаций. Второй «столп», на котором 
зиждется монополия, — это приобретшая, к сожалению, хрониче-
скую форму политическая апатия миллионов российских избирате-
лей, разочаровавшихся в выборах, убедивших самих себя, что их го-

лос, мол, ничего не значит, что «все равно итоги подсчитают, как 
надо начальству». 

Наша партия в прошлые годы много настрадалась от избиратель-
ных манипуляций и фальсификаций. Поэтому в этот раз мы как ни-
когда серьезно подошли к проблеме организации наблюдения 
за выборами. Если раньше из-за нехватки ресурсов нам удавалось 
обеспечить своими наблюдателями лишь определенную часть из-
бирательных участков, то в этот раз мы сумели реализовать мас-
штабный проект «Справедливый наблюдатель» и подготовили 120 
тысяч своих наблюдателей, способных обеспечить пристальное 
и профессиональное наблюдение за ходом голосования на всех из-
бирательных участках России. Так что тот, кто недоверчиво гово-
рит: «Все равно подсчитают, как захотят», может быть спокоен: го-
лоса в этот раз будут подсчитаны не как кому-то надо, а максималь-
но честно и объективно.

В ходе предвыборной кампании наша Социалистическая партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ, конеч-
но, стремится активно работать над тем, чтобы донести до избирате-
лей наши основные программные идеи и тезисы. Но есть у нас ещё 
одна цель. Хотим «расшевелить» огромную массу людей неопреде-
лившихся и давно потерявших веру в выборы или не участвующих 
в них из-за какого-то внутреннего протеста. Чувствуем и знаем, что 
именно в этой среде есть множество тех, кто в глубине души-то 
— наш потенциальный сторонник. Ибо их, как и нас, не устраивает 
нынешняя ситуация в России, полная разного рода несправедливо-
стей, ибо им, конечно, хотелось бы перемен к лучшему. Уместно 
вспомнить старый афоризм: «Если ты не интересуешься политикой, 
она может скоро заинтересоваться тобой». Надо понять, что в ны-
нешних условиях аполитичность, инертность, разочарованность, 
неверие могут обернуться лишь усилением политической монопо-
лии, а вместе с этим — новыми нелепыми законодательными запре-
тами, ростом чиновничьего произвола, всплесками уровня тарифов 
на ЖКХ и цен на товары первой необходимости. Чтобы этого не слу-
чилось, обязательно идите на выборы, друзья! Поверьте: ваш голос 
очень важен и многое значит. Поверьте в Правду и Справедливость! 
Проголосуйте за лучшее будущее страны. За свое собственное буду-
щее! Наш номер в избирательном бюллетене — № 6.

О вреде монополизма

Сергей МИРОНОВ,
Председатель Социалистической политической партии  

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ», руководитель фракции СР  
в Государственной Думе ФС РФ:

«Наша цель —  
справедливое общество»

Преодоление бедности. 
Справедливый  
базовый доход

Самая главная задача — преодоление 
бедности в стране. За последний год ко-
личество самых бедных людей с дохода-
ми ниже прожиточного минимума  уве-
л и ч и л о с ь  н а  п о л т о р а  м и л л и о н а  
человек (с 18 миллионов до 19,6 млн че-
ловек).

Утвержденный прожиточный мини-
мум — не граница бедности, это граница 
нищеты! Правительственным чиновни-
кам пора перестать делать вид, что 
на 9—12 тыс. рублей можно реально про-
жить. Экспертный совет фракции сов-
местно с ведущими учеными подсчитал 
реальную стоимость потребительской 
корзины. Согласно расчетам, её стои-
мость должна составлять сегодня  
31 000 рублей. 

Падение реальных доходов и масшта-
бы бедности говорят о чудовищном иму-
щественном расслоении общества, кото-
рое стало одной из главных угроз нацио-
нальной безопасности.

В России не должно быть работающих 
бедных! Мы будем добиваться повыше-
ния МРОТ до справедливого уровня 
— 50—60 тысяч рублей. 

С 1 января 2021 года введена неболь-
шая прогрессия подоходного налога 
— это крайне важное решение Президен-
та. Наконец справедливость восторже-
ствовала, хотя и не в полной мере. Люди 
с большими заработками должны пла-
тить более высокий налог! Мы будем 
продолжать бороться за полноценную 
прогрессивную шкалу подоходного на-
лога и за отмену регрессии при начисле-
нии социальных взносов!

Пандемия только усилила социальное 
неравенство. Возникли новые риски об-
нищания людей, на которые надо отве-

тить. Мы настаиваем на продлении мно-
гих мер поддержки населения, принятых 
в период пандемии, а некоторые из этих 
мер предложим включить в  план 
по борьбе с бедностью до 2024 года. 
В частности, мы предложили ввести сер-
тификаты на продукты питания отече-
ственного производства для малоиму-
щих (на основе банковских карточек 
платёжной системы «Мир»). Это поддер-
жит не только людей, но и отечественные 
предприятия.  Подобная практика 
успешно применяется во многих зару-
бежных странах.

Низкие доходы неизбежно ведут к де-
мографическому провалу. Счетная палата 
уже посчитала, что коэффициент рождае-
мости в 1,7, определенный в националь-
ных целях развития на 2024 год, может 
быть достигнут лишь к 2033 году. Главная 
причина такой ситуации — семейная бед-
ность. Очень часто рождение ребенка 
уменьшает благосостояние семьи в два 
раза. Чем больше детей в семье, тем она 
беднее. 23% семей с детьми в России про-
живают за чертой бедности. Деньги 
по нацпроекту «Демография» выделены 
огромные. Но они расходуются на «полу-
меры». Этим мы ничего не добьемся.

Принципиальная позиция Партии 
— вся социально-экономическая поли-
тика должна быть переориентирована 
на интересы семьи!

Фракция «Справедливая Россия» 
в Госдуме направила в Правительство 
пакет из трех законопроектов о Справед-
ливом базовом доходе для семей с деть-
ми. Первый предусматривает с 1 января 
2022 г. ежемесячные выплаты в 10 тысяч 
рублей на каждого члена семьи, где вос-
питываются дети до 18 лет. Таким обра-
зом, семья с двумя детьми должна полу-
чать 40 тысяч рублей в месяц. Выплаты 
ежегодно индексируются.

Получателями Справедливого базо-
вого дохода могут стать до 60 миллио-

нов граждан, что потребует около 
7,2 триллиона рублей из федерального 
бюджета. Два сопутствующих законо-
проекта обеспечивают источники фи-
нансирования.

Во-первых, мы предлагаем реформи-
ровать Фонд национального благосостоя-
ния и создать Фонд национального сбере-
жения, куда должно направляться 90% до-
полнительных нефтегазовых доходов. 
За 2020 г. — это более 5,7 триллиона руб-
лей. Сейчас объем ФНБ превысил 
13,7  триллиона, и эти резервы использу-
ются неэффективно. Они вкладываются 
в том числе в иностранный госдолг и ва-
люту, но их доходность даже не покрывает 
инфляции. Мы считаем, что гораздо при-
быльнее будет вложить деньги в человече-
ский капитал, в наших граждан, в наших 
детей. Они дадут отличные дивиденды 
— рост рождаемости и благосостояния.

Во-вторых, предлагается отказаться 
от возмещения НДС экспортерам сырья. 
Правительство может устанавливать 
ставки НДС от 0 до 20% по каждому 
виду товара. Отказ от возмещения НДС 
за вывоз сырьевых товаров даст еще 
около 1,4 триллиона рублей на выплаты 
СБД.

Зарубежные эксперименты с введени-
ем базового дохода показали, что среди 
получателей выплат сокращается безра-
ботица, люди тратят деньги разумно 
— на образование, улучшение жилищ-
ных условий, оплату долгов. В этом пла-
не СБД также поможет решить проблему 
закредитованности россиян.

Деньги, которые требуются на запуск 
базового дохода, — это возвратные инве-
стиции. Государство вкладывается 
в граждан, а граждане — в экономику 
и процветание государства.

Пенсионная система
По нашему глубокому убеждению 

страховой принцип пенсионной системы 
полностью себя дискредитировал. Хва-
тит экспериментировать на пенсионерах 
и кормить посредника в лице Пенсион-
ного фонда! Фонд надо ликвидировать! 
Пенсионные деньги должны находиться 
в бюджете. Выплату пенсий нужно орга-
низовать как нормальный бюджетный 
процесс.

Повышение пенсионного возраста де-
кларировалось в качестве механизма 
увеличения размера пенсий. Однако ни-
какой экономии средств нет!

В этом году наша фракция внесла 
в Госдуму законопроект, предполагаю-
щий отменить пенсионную реформу 
и запретить повышать пенсионный воз-
раст до 2035 года. В частности, предлага-
ется с 1 июля 2021 года признать утра-
тившим силу закон о повышении пенси-
онного возраста с 55 до 60 лет для жен-
щин и с 60 до 65 лет для мужчин, а также 
запретить пересматривать пенсионный 
возраст до 2035 года. Мы будем продол-
жать борьбу!

В январе 2021 года фракция предпри-
няла очередную попытку восстановить 
справедливость в отношении работаю-
щих пенсионеров и внесла на рассмотре-
ние Госдумы проект федерального зако-
на об обязательной индексации и выпла-
ты им страховой пенсии, в том числе той 
ее части, которая была «заморожена» 
с 2016 года. В этот раз Президент поддер-
жал нашу позицию, поскольку за соответ-
ствующую поправку к Конституции про-
голосовали миллионы наших граждан. 

Здравоохранение
Подготовленное членами нашего Экс-

пертного совета исследование со всей от-
четливостью показало ущербность всей 
системы страховой медицины. Около 
35% расходов на здравоохранение тра-
тится на содержание региональных фон-
дов обязательного медицинского стра-
хования, и еще 10% забирают страховые 
компании. То есть почти половина бюд-
жета здравоохранения уходит на армию 
чиновников, администраторов и стра-
ховщиков!

Мы предложили Правительству кар-
динальное решение: упразднить Фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния, убрать из системы государственной 
медицины частные страховые компании 
и перейти к прямому бюджетному фи-
нансированию здравоохранения. 

Отдельно нами была поднята пробле-
ма лекарственного обеспечения. В пери-
од пандемии аптеки буквально разоряли 
людей. Мы потребовали от Правитель-
ства установить жесткий государствен-

ный контроль за ценообразованием, 
оборотом и качеством всех лекарствен-
ных препаратов, реализуемых на терри-
тории страны. 

Мы добьемся принятия закона, уста-
навливающего предельный уровень до-
пустимых расходов гражданина на опла-
ту жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных средств в  размере 
10% его дохода. 

Образование,  
отмена ЕГЭ 

С момента принятия закона об обра-
зовании само образование перестало 
быть общественным благом и стало услу-
гой. С последующим введением «поду-
шевого финансирования» — выделением 
средств на каждого отдельного обучаю-
щегося. В таком контексте, например, от-
числение студентов, неспособных осво-
ить программу высшего образования, 
становится губительным для вузов. Ведь 
за этим следует автоматическое умень-
шение объемов финансирования и, как 
следствие, сокращение штатов. Но этим 
проблемы российского образования да-
леко не исчерпываются.

Одним из наших базовых требований 
остается отмена ЕГЭ. О негативных 
и вредных последствиях внедрения этой 
системы мы говорили уже не раз.

Надо признать и то, что ЕГЭ фактиче-
ски создал параллельную коммерческую 
систему школьного образования — репе-
титорство по подготовке к ЕГЭ. То есть 
ЕГЭ увеличивает социальное расслоение 
и неравенство в нашем обществе.

По данным соцопросов, к репетиторам 
обращаются до 65% всех старшеклассни-
ков. Их родители не один год тратят 
на это большие деньги! Возникает логич-
ный вопрос: что же это за итоговый экза-
мен, хорошо подготовиться к которому 
невозможно, просто обучаясь в школе?

Пора, наконец, раз и навсегда покон-
чить с системой ЕГЭ, с этим проклятьем 
российского образования, а не приспоса-
бливаться к его порокам. 

Кроме того, надо освободить наши 
школы и вузы от тотальной бюрократи-
ческой отчетности. 

Мы считаем, что работников бюджет-
ной сферы, работников культуры, педа-
гогов и медиков необходимо приравнять 
по статусу к государственным служащим 
и предоставить им соответствующие со-
циальные и трудовые гарантии.

В чём цель всех наших новых полити-
ческих и законодательных инициатив? 
Улучшить качество жизни каждого чело-
века. Мы работаем и будем работать 
в интересах наших избирателей. 

Вместе нам любая задача по плечу! 
Люди нам верят. И мы никогда не под-
ведём!

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». 
Материал предоставлен Социалистической политической партией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ».

Предстоящие выборы в Государственную Думу будут иметь 
принципиальное значение для изменения вектора развития 
страны. Нам удалось создать сильную объединенную социа-
листическую партию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ 
— ЗА ПРАВДУ, которая ставит перед собой самые масштаб-
ные политические задачи. 

Наша главная цель — сформировать сильную парламент-
скую фракцию и, руководствуясь общими идеями патриотиз-
ма и социальной справедливости, отстаивать интересы наших 
избирателей.

Программа нашей партии всегда была не формальным,  
а рабочим документом. Каждое предложение в ней — это за-
конопроект, который депутаты фракции будут продвигать 
в Государственной Думе. 

Остановлюсь на основных моментах.

Голосуйте за партию 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — 
ПАТРИОТЫ — 
ЗА ПРАВДУ»

№ 6
в избирательном 
бюллетене
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В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего посту-
пило 158 000 000,00 рублей. Израсхо-
довано средств – 157 850 252,00 
рублей, из них 148 907 202,86 рубля на 
изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных матери-
алов, проведение публичных предвы-
борных мероприятий, агитацию через 
органы телерадиовещания (60 финан-
совых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 
000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Российская экологическая партия 
«ЗЕЛЁНЫЕ» всего поступило 49 472 
800,00 рублей, из них 150 300,00 
рублей от 1 физического лица. Израс-
ходовано средств – 43 951 712,97 
рубля, из них 36 841 025,00 рублей на 
изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных матери-
алов, проведение публичных предвы-
борных мероприятий, оплату услуг 
информационного и агитационного 
характера и других работ (33 финансо-
вые операции по  расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 
000 рублей). Возвращено средств – 38 
800,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
ЛДПР – Либерально-демократическая 
партия России» всего поступило 700 
760 000,00 рублей. От юридических лиц 
(14) 217 514 000,00 рублей, от физиче-
ских лиц (273) 133 246 000,00 рублей. 
Израсходовано – 658 035 529,07 рубля, 
из них 649 065 122,52 рубля на агита-
цию через органы телерадиовещания, 
изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных матери-
алов и оплату других работ (72 финан-
совые операции по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 
000 рублей). Возвращено средств – 2 
720 000,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«НОВЫЕ ЛЮДИ» всего поступило 174 
671 440,00 рублей. От юридических лиц 
(1) 1 650 000,00 рублей, от физических 
лиц (33) 16 469 440,00 рублей. Израс-
ходовано средств – 162 841 402,63 
рубля, из них 151 625 401,56 рубля на 
агитацию через органы телерадиове-
щания, изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных 
материалов и оплату других работ (47 
финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей). Возвращено средств 4 
535 000,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Всероссийская политиче-
ская партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего 
поступило 700 000 010,00 рублей, из 
них 350 000 000,00 рублей от юридиче-
ских лиц (22). Израсходовано средств 
– 332 877 800,71 рубля, из них 331 018 
998,82 рубля на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агита-
ционных материалов, агитацию через 
редакции периодических печатных 
изданий, проведение публичных пред-
выборных мероприятий и оплату дру-
гих работ (29 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Социалистическая поли-
тическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» 
всего поступило 289 785 000,00 
рублей, из них от юридических лиц (2) 
11 000 000,00 рублей, от физических 
лиц (10) 4 585 000,00 рублей. Израсхо-
довано средств – 288 736 113,22 рубля, 
из них 236 701 579,29 рубля на изго-
товление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов, про-
ведение публичных предвыборных 
мероприятий, агитацию через органы 
телерадиовещания, через редакции 
периодических печатных изданий и 
оплату других работ (116 финансовых 
операций по расходованию средств на 
с у м м у ,  п р е в ы ш а ю щ у ю  4 0 0  0 0 0 
рублей). Возвращено средств 1 020 
000,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Российская объединенная демокра-
тическая партия «ЯБЛОКО» всего 
поступило 92 500 600,00 рублей. 
Израсходовано средств – 80 686 
7 2 2 , 2 9  р у б л я ,  и з  н и х  4 0  2 7 5 
141,01рубля на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агита-
ционных материалов и оплату других 

работ (17 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Всероссийская политиче-
ская партия «ПАРТИЯ РОСТА» всего 
поступило 46 035 277,00 рублей. От 
юридических лиц (3) 42 565 000,00 
рублей, от физических лиц (8) 2 572 
705,00 рублей. Израсходовано средств 
– 45 512 155,43 рубля, из них 35 555 
081,76 рубля на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агита-
ционных материалов и агитацию через 
органы телерадиовещания (21 финан-
совая операция по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 
000 рублей). Возвращено средств 188 
205,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И 
СПРАВЕДЛИВОСТИ» всего поступило 
48 306 170,00 рублей, из них от 1 юри-
дического лица 9 424 750,00 рублей. 
Израсходовано средств – 36 356 579,35 
рубля, из них 34 253 780,00 рублей на 
проведение публичных предвыборных 
мероприятий, агитацию через органы 
телерадиовещания и на изготовление и 
распространение печатных и иных аги-
тационных материалов (6 финансовых 
операций по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 000 рублей). 
Возвращено средств – 10 424 750,00 
рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ» всего поступило 4 
300 000,00 рублей. Израсходовано 
средств – 3 713 000,00 рублей, из них 2 
904 000,00 рублей на изготовление и 
распространение печатных и иных аги-
тационных материалов и оплату других 
работ (2 финансовые операции по рас-
ходованию средств на сумму, превы-
шающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Гражданская Платформа» всего 
поступило 11 005 000,00 рублей. 
Израсходовано средств – 11 000 204,00 
рублей, из них 9 888 170,96 рубля на 
изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных матери-
алов (3 финансовые операции по рас-
ходованию средств на сумму, превы-
шающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА» всего 
поступило 35 500 000,00 рублей. 
Израсходовано средств – 31 389 625,88 
рубля, из них 29 525 217,00 рублей на 
изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных матери-
алов (11 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превы-
шающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИ-
ТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» всего 
поступило 16 785 560,00 рублей. От 1 
юридического лица 460 000,00 рублей, 
от 1 физического лица 49 560,00 
рублей. Израсходовано средств – 12 
771 602,12 рубля, из них 6 775 200,00 
рублей на агитацию через сетевые 
издания и изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных 
материалов (6 финансовых операций 
по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей). Воз-
вращено средств – 526 000,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Российская партия пенсионеров за 
социальную справедливость» всего 
поступило 79 597 899,00 рублей, из 
них от 1 юридического лица 1 000 000 
рублей. Израсходовано средств – 76 
582 275,00 рублей, из них 60 916 
238,00 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агита-
ционных материалов, оплату услуг 
информационного и консультационно-
го характера и других работ (31 финан-
совая операция по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 
000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГА-
НИЗАЦИЯ – ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
«РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ 
СОЮЗ» всего поступило 1 502 760,00 
рублей, из них от 1 юридического лица 
– 800 000,00 рублей, от 4 физических 
лиц – 460 000,00 рублей). Израсходова-
но средств – 1 057 160, 00 рублей. Воз-
вращено средств – 445 600,00 рублей.

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических партий 

и расходовании этих средств по состоянию 
на 31 августа 2021 года 

(на основании данных, предоставленных филиалами 
ПАО «Сбербанк» и другой кредитной организацией)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

БУ РК «Дирекция по строительству Республики Каре-
лия» уведомляет о проведении общественных обсуждений 
проектной документации, технического задания, включая 
материалы оценки воздействия планируемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду (ОВОС), по 
объекту экологической экспертизы «Строительство зда-
ния общеобразовательной организации в пос. Луусал-
ми Калевальского муниципального района Республи-
ки Карелия».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: 85 Об-
разование — строительство здания общеобразовательной 
организации.

Месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: РФ, Республики Карелия, Калевальский муни-
ципальный район, пос. Луусалми.

Наименование заказчика: БУ РК «Дирекция по строи-
тельству Республики Карелия».

Адрес заказчика: 185005, Республика Карелия, г. Петро-
заводск, ул. Ригачина (Зарека Р-Н), д. 37а, помещ. 2.

Наименование проектировщика проектной документа-
ции: БУ РК «Дирекция по строительству Республики Каре-
лия».

Адрес проектировщика проектной документации: 
185005, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Ригачина 
(Зарека Р-Н), д. 37а, помещ. 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: в период со II-го квартала 2021 г. по 
IV-й квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Луусалмского сельского по-
селения.

Общественные обсуждения предлагается провести в 
форме слушаний 11 октября 2021 года с 16.30 до 17.00 по 
адресу Администрации Луусалмского сельского поселения: 
Республика Карелия, Калевальский район, поселок Луусал-
ми, Октябрьская ул., 2а.

По состоянию эпидемиологической ситуации на момент 
проведения возможно проведение общественных обсужде-
ний с использованием средств дистанционного взаимодей-
ствия.

Ознакомиться с материалами можно в Администрации 
Луусалмского сельского поселения: Республика Каре-
лия, Калевальский район, поселок Луусалми, Октябрьская 
ул., 2а, пн.—пт. с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 13.00 до 
14.00).

Замечания и предложения принимаются в электронном 
виде в формате электронных сообщений в адрес Админи-
страции Луусалмского сельского поселения (adm-luusalmi@
mail.ru), БУ РК «Дирекция по строительству Республики 
Карелия» (ermolova-ev@yandex.ru) с момента опубликова-
ния настоящего объявления до окончания общественных 
обсуждений в формате опроса и в течение 30 дней после 
проведения опроса.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лидер партии «Новые люди» 
Алексей Нечаев вместе с ру-
ководителями ключевых пар-
тийных комитетов представил 
расширенную предвыборную 
программу. 

«М ы оче н ь м ног о в  п р е с с е 
и в Госдуме наблюдаем обсужде-
ние прошлого. Политики обсу-
ждают: надо ли всё-таки Волго-
град переименовать в Сталинград, 
нужно ли наконец захоронить Ле-
нина и другие «острые» вопро-
сы современности. Кому-то это 
архиинтересно. Но людям дела, 
в общем-то, без разницы, где бу-
дет похоронен Ленин. Всё это ни-
как не ул у чшит жизнь людей. 
Надо жить в настоящем, и партия  
«Новые люди» — про настоящее. 
Мы рисуем картину будущего.  
И  д а ё м  и н с т р у м е н т а р и й , 
за счет которого это будущее мож-
но построить: нашу программу», —  
подчеркнул Алексей Нечаев.

По его словам, из-за неспра-
ведливого распределения нало-
гов в пользу центра Россия остаёт-
ся богатой страной бедных людей. 
Лидер федерального списка пар-
тии Сардана Авксентьева только 
за три последних месяца побывала 
в 25 регионах, собирая предложе-
ния для программы.

«Есть две параллельно суще-
ствующие России. В одной — на-
циональные проекты реализуют-
ся, экономика развивается семи-
мильными шагами, там все яко-
бы очень здорово. И там живет 
свой народ — чиновники, силови-
ки, сотрудники госкорпораций, 
все, кто живет за счет госзаказов. 
И есть другая — настоящая Россия, 
которую я и Алексей Нечаев прохо-
дим своими ногами. Мы разгова-
риваем с людьми в регионах и ви-
дим, что там все не так хорошо, как 
хотелось бы. Задача партии «Но-
вые люди» сделать так, чтобы эти 
две России наконец воссоедини-
лись. Чтобы наша страна была бо-

гатой и современной», — отметила  
Сардана Авксентьева.

Новые люди подробно расска-
зали о каждом проблемном блоке 
и объяснили, в чем состоит её уни-
кальность.

Артём Соловейчик, главный 
редактор издательского дома «Пер-
вое сентября», председатель пар-
тийного комитета по образованию: 

«Сейчас 65% учителей работа-
ют сверхурочно, 30% — на две став-
ки, что немыслимо, и только 5% — 
на одну. Нужно поднять зарплаты 
учителей и запретить принуждение 
к сверхнагрузке. Мы предлагаем 
ввести единый федеральный оклад 
в размере 75 тысяч рублей за одну 
ставку. Чтобы раскрепостить пе-
дагогов и освободить от лиш-
ней бюрократии, мы предлагаем 
упразднить Рособрнадзор».

Дарья Садовская, врач-нефро-
лог, реаниматолог, кандидат в депу-
таты Госдумы: 

«Я проработала в «красной зоне» 
Мариинской больницы всю первую 
волну пандемии и недавно закончи-
ла работу в третью волну. Мы уви-
дели, что принудительная вакцина-
ция не работает. Люди идут на хит-
рость, покупают поддельные серти-
фикаты. Их нужно убеждать, но это 
не должно быть принудительным».

Руслан Калимуллин, председа-
тель комитета по правоохранитель-
ной реформе, кандидат в депутаты 
Госдумы:

«Первое, ч т о м ы п ре д ла га-
ем: выбирать судей, прокуроров 
и глав региональных подразделе-
ний МВД. Второе: отменить «па-
лочную» систему и изменить кри-
терии оценки работы сотрудни-

ков правоохранительных органов. 
Третье — общественный контроль 
за расследованием коррупцион-
ных дел. И четвёртое — гумани-
зация правосудия. Мы предлага-
ем расширить категорию дел с уча-
стием судов присяжных».

Александр Хуруджи, предсе-
датель правозащитного комитета, 
предприниматель, кандидат в депу-
таты Госдумы:

«Партия «Новые люди» предла-
гает простой и понятный налого-
вый маневр. Заменить налог на при-
быль, НДС и страховые выплаты еди-
ным оборотным налогом в 5% от вы-
ручки».

С этими идеями партия «Новые 
люди» идёт на выборы в Госдуму. 
И приступит к их реализации сра-
зу после того, как сформирует свою 
фракцию.

Партия «Новые люди» 
представила  

программу перемен 

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «НОВЫЕ ЛЮДИ».

Алексей Нечаев и Сардана Авксентьева презентуют предвыборную программу партии «Новые люди».

ОБЩЕСТВО 

С начала года 
без вести 
пропали 
97 тысяч 
человек 

НАЙТИ ВСЕХ 

Владимир Емельяненко 

В год в стране, по данным МВД 
России, пропадают до 182 ты-
сяч человек, в Москве — до 30 
тысяч. Статистика найденных 
выглядит так: в 2019 году из 
180,5 тысячи пропавших най-
дено 163 тысячи человек, из 
них 3440 — дети. В 2020 году 
пропали 181,2 тысячи человек,  
найдено 176 тысяч, из них 2571 
— дети. С начала 2021 года в 
МВД было 97 тысяч обращений 
родных о без вести пропавших 
близких. Свыше 20 тысяч че-
ловек найдено, среди них 1600 
— дети. 

— Число возвращенных в се-
мью людей растет, — говорит 
замначальника ГУ уголовного 
розыска МВД России Андрей 
Щуров, — еще и потому, что по-
мощь нам с 2011 года оказыва-
ют волонтеры. Они стали важ-
ной частью поисков, их отлича-
ет мобильность ради того, что-
бы найти всех.  

Глава ассоциации волонте-
ров «Поиск пропавших детей» 
Дмитрий Второв считает, что 
один из мифов, который меша-
ет в поиске, — вера близких в 
то, что их заявление в полиции 
примут лишь через 48 часов по-
сле исчезновения человека. 

— Это вредное заблуждение, 
— говорит Дмитрий Второв, — 
обращаться надо немедленно, 
тогда есть шансы на спасение 
человека, особенно детей.   

Как считают в волонтерском 
движении, ситуацию к лучше-
му могут изменить принятые 
поправки в закон о геолока-
ции. По нему, как договорились 
минцифры и МВД, нельзя на-
рушать закон о персональных 
данных и передавать, напри-
мер, номера телефонов пропав-
ших без вести общественным 
организациям и частным ли-
цам, но с согласия родных мож-
но отслеживать перемещение 
потерявшихся. При этом, бла-
годаря поправкам в закон, про-
давцы личных данных могут 
подвергаться уголовному пре-
следованию. •

ИСТОРИЯ 

Открыта 
выставка 
о 300-летии 
российской 
империи 

ОТЕЦ 
ОТЕЧЕСТВА
Елена Якковлева 

Рукописи, грамоты, письма, 
молитвенник первой жены Пет-
ра I можно увидеть на выстав-
ке «Петр Великий: к 300-летию 
учреждения Российской импе-
рии», открывшейся в Россий-
ской государственной библио-
теке. Она рассказывает о собы-
тии, коренным образом изме-
нившем историю нашей страны 
и закрепившем за ней статус 
великой  державы.

Торжественная литургия, 
на которой присутствовал им-
ператор, Троицкая площадь, 
заполненная солдатами побе-
доносной армии, 125 галер Бал-
тийского флота в торжествен-
ном строю на рейде Невы, кри-
ки «Виват Петр Великий, Отец 
Отечества, Император Всерос-
сийский!» — так 300 лет назад 
завершилась Северная вой-
на со Швецией, а Россия была 
провозглашена великой импе-
рией. Заключенный в городе 
Ништадт мирный договор по-
ложил конец длившимся более 
20 лет боевым действиям. По-
сле череды побед русского ору-
жия время пересмотреть поло-
жение российской державы в 
Европе. И вот на 22 октября (2 
ноября) 1721 года было назна-
чено торжественное оглашение 
Ништадтского мира. После ли-
тургии была зачитана грамо-
та о мире. Богослов и писатель 
Феофан Прокопович произ-
нес проповедь, восславив «не-
усыпные труды и руковожде-
ние» Петра, а канцлер Гавриил 
Головкин обратился к госуда-
рю с просьбой принять титу-
лы «Великого, Отца Отечества, 
Императора Всероссийского». 
Петр согласился и произнес от-
ветную речь о том, что «долж-
но всеми силами благодарить 
Бога, но, надеясь на мир, не 
ослабевать в военном деле».  На 
выставке также можно увидеть 
Указ о присвоении Петру титу-
лов «Отец Отечества» и «Импе-
ратор Всероссийский». •
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ВОЛЕЙБОЛ  Чемпионат 
мира-2022 в России обрел 
свой талисман

Прыжок тигра

Владимир Ильин

Организационный комитет чемпионата мира 2022 
года по волейболу среди мужских команд, который 
пройдет в России, представил официальный талисман 
соревнований. В результате голосования болельщиков 
им стал Тигр.
Начиная со второй половины августа любители спорта 
могли выбирать из трех вариантов — Тигр, Медведь или 
Робот. За Тигра отдали свои голоса 46 процентов ре-
спондентов, за Медведя — 41. Имя официального талис-
мана будет объявлено позднее.

— Выбор талисмана домашнего чемпионата мира 
стал отправной точкой в череде знаковых меропри-
ятий турнира. Отрадно осознавать, что голосование 
вызвало такой большой отклик — болельщики с интере-
сом оставляли свой голос за полюбившегося персона-
жа, а также придумывали ему имя, — сказал президент 
Всероссийской федерации волейбола Станислав Шев-
ченко. — В общей сложности в голосовании приняли 
участие более 106 тысяч человек. Я очень рад, что в не-
простой борьбе, но с серьезным преимуществом побе-
дил Тигр. Он станет олицетворением смелости, реши-
мости, спортивного азарта. Я уверен, что такой яркий 
и харизматичный персонаж принесет много положи-
тельных эмоций, а также даст правильный заряд ко-
мандам и болельщикам на трибуне. 

Напомним, что чемпионат мира состоится в десяти 
городах России с 26 августа по 11 сентября 2022 года. 
Матчи турнира примут Москва (в столице сыграют фи-
нал), Санкт-Петербург, Калининград, Ярославль, Ка-
зань, Екатеринбург, Уфа, Новосибирск, Красноярск и 
Кемерово.    

ВЕЛОШОССЕ  Россиянин 
Власов не сумел 
завершить «Вуэльту» 
из-за падения

Коварная 
дорога

Илья Трисвятский 

Очередной, уже третьей подряд победой словенского 
велогонщика Приможа Роглича завершилась трехне-
дельная многодневка «Вуэльта Испания», которая по 
значимости уступает только «Тур де Франс» и стоит в 
одном ряду с «Джиро д’Италия». Россиянин Александр 
Власов изначально считался претендентом на попа-
дание как минимум в пятерку сильнейших общего за-
чета, однако болезненное падение на дождевой трассе 
помешало ему доехать «Вуэльту» до финиша. 

У лучшего на данный момент нашего гонщика Вла-
сова, который приносит львиную долю очков в рей-
тинг стран Международного союза велосипедистов, в 
этом сезоне завер-
шается контракт с 
казахстанско-ка-
надской командой 
«Астана». Здесь 
Александр стал ли-
дером, капитаном, 
«Вуэльта» должна 
была стать его лебе-
диной песней в со-
ставе коллектива. 
Но откровенно не 
повезло. Наш спор-
тсмен претендовал 
на место в топ-10, 
однако на горном этапе в конце третьей недели мно-
годневки вместе с несколькими другими конкурента-
ми угодил в завал. Падение было очень неприятным, 
Власов несколько минут буквально корчился от боли 
на асфальте, но все же сел в седло и завершил маршрут. 
Однако сил после такого происшествия хватило нена-
долго. Через пару дней он не вышел на старт очередно-
го этапа. 

Победа словенца Роглича никого не удивила. Он на-
стоящий, теперь уже трехкратный король «Вуэльты». 
Удивительная у этого спортсмена биография. По-мо-
лодости занимался прыжками на лыжах с трамплина и 
даже становился чемпионом мира в командной дисци-
плине. Затем — травмы, остановка карьеры. Оправив-
шись, Примож решил переквалифицироваться в вело-
гонщики и здесь достиг колоссальных успехов. 

Занять первое место в генеральной классифика-
ции многодневки можно, даже не выигрывая этапов. У 
олимпийского чемпиона Токио в гонке с раздельным 
стартом на этой «Вуэльте» сразу четыре «виктории». 
Он записал себе в актив обе «разделки» и пару труд-
нейших горных этапов, где ему не было равных.

Второе место в общем зачете у испанца Энрика 
Маса, на третьей позиции — австралиец Джек Хейг. 
Майка самого активного гонщика у голландца Фабио 
Якобсена, «горным» королем стал еще один предста-
витель Зеленого континента Майкл Сторер. 

Наш Павел Сиваков из британской велогруппы 
INEOS Grenadiers провел многодневку активно, не-
сколько раз находился в отрывах от пелотона. На седь-
мом, горном этапе финишировал третьим. В итоге у 
проживающего в Италии Сивакова — 35-е место в гене-
ральной классификации.   

ХОККЕЙ Клуб из Казани потерпел второе поражение в чемпионате КХЛ

От «Барсов» ушла фортуна
Михаил Щербань

К
азанский «Ак Барс», ко-
торый традиционно счи-
тается одним из фавори-

тов чемпионата Континенталь-
ной хоккейной лиги, пока лихо-
радит. 

Команда Дмитрия Кварталь-
нова тяжело вкатывается в се-

зон и накануне потерпела вто-
рое поражение в чемпионате 
КХЛ. 

«Белые барсы» на своей пло-
щадке принимали нижегород-
ское «Торпедо» и уступили со 
счетом 1:3.

У казанцев отличился Дмит-
рий Кагарлицкий, у гостей шай-
бы на свой счет записали Дамир 

Жафяров, Кенни Агостино и Ан-
тон Шенфельд.

Под водя  итоги  поедин-
ка главный тренер «Ак Барса» 
Дмитрий Квартальнов признал-
ся в беседе с журналистами, что 
его команда пока не вышла на 
пик формы:

— Счет на табло — 1:3. Еле-еле 
затолкали шайбу. В начале тре-

тьего периода видно было, что 
«Торпедо» было посвежее. Каж-
дый стык в нашу зону шел, нам 
приходилось тяжело. Порадова-
ло, что в концовке мы стали бо-
лее собранными, перевели шай-
бу в чужую зону, забили. И по-
следнее большинство надо было 
реализовать. Не получилось, го-
товимся дальше. Турнир только 
начинается.

Ваша  команда имела много 
моментов, но сложилось ощу-
щение, что не хватало реша-
ющего действия. Это невезе-
ние или ошибки?

ДМИТРИЙ КВАРТАЛЬНОВ: Все очень 
близко. С «Куньлунем» вели 3:0 
и чуть-чуть отпустили игру. В 
итоге поражение — 3:4. Получа-
ется, что теперь мяч на другой 
стороне, фортуна ушла. И будет 
непросто ее вернуть. Тут  ушло, 
там ушло, в такие сложные мо-
менты  и будет проявляться кол-
лектив, как он среагирует на 
это. 

Команда провела вторую игру 
за два дня. Это как-то повли-
яло на функциональное со-
стояние?

Д М И Т Р И Й  К В А Р ТА Л Ь Н О В :  Нет, это 
нормально. Единственное, что 
в третьем периоде «Торпедо» 
было посвежее нас. Конечно, 
сейчас мы будем говорить, что 
сказалось, но начало сезона, та-

кой график. Мы это знали, так 
готовили команду.

Вы говорите об усталости 
в концовке. Можно посето-
вать на канадскую площадку, 
которые появились в новом 
сезоне?

ДМИТРИЙ КВАРТАЛЬНОВ: Нет. На ка-
надской площадке хорошо, она 
небольшого размера. Тут просто 
нужно чуть быстрее принимать 
решения. Но в стыковой борьбе 
она чуть-чуть из-под нас уходи-
ла. Соперники  в третьем перио-
де хорошо владели шайбой, и нам 
пришлось собственные силенки 
тратить.

Из других матчей отметим по-
беду столичного «Динамо»  над 
«Сибирью» — 4:0. 

В первом периоде обе шайбы 
в составе московского клуба за-
бросил Вадим Шипачев. Также у 
москвичей отличились Дмитрий 
Рашевский (для 20-летнего иг-
рока эта шайба стала дебютной 
в Континентальной хоккейной 
лиге) и Николай Чебыкин.

Примечательно, что победа 
над новосибирцами стала 200-й 
для главного тренера московско-
го «Динамо» Алексея Кудашова. 
Он стал 12-м специалистом, пре-
одолевшим эту отметку в КХЛ. 
Уже в ближайшую неделю он мо-
жет подняться на одну строчку 
выше, обойдя Вячеслава Быкова 
(201).    

ТЕННИС Даниила Медведева сложно сбить с курса, 
он уже добрался до четвертьфинала US Open

Попал точно в линию

Анна Козина 

П
ервая ракетка Рос-
сии и вторая ра-
кетка мира Даниил 
Медведев вышел в 
четвертьфинал От-
крытого чемпиона-
та США, обыграв в 
матче четвертого 
круга 24-го сеяно-

го британца Даниэля Эванса со 
счетом 6:3, 6:4, 6:3. На этом US 
Open россиянин не отдал сопер-
никам ни одного сета. 

Эванс просто признал, что 
Медведев играл на совершенно 
другом уровне. 

— Даниил еще раз показал, 
что не зря занимает вторую 
строчку рейтинга и борется за 
титулы на «Больших шлемах», — 
цитирует британца пресс-служ-
ба US Open. — У него необычная 
игра. Его мощные удары летят 
близко к линиям. Он классно 
подает, а еще хорошо двигается, 
быстро перемещается. Но когда 
смотришь его матчи по телеви-
зору, трудно понять, насколько 
здорово он это делает. Некото-
рые люди просто лучше тебя, и с 
этим ничего не поделаешь.

Медведев тоже остался до-
волен тем, какую форму набрал 
по ходу первой недели «мэйд-
жора».

— Мы встречались впервые, 
а Эванс — непростой оппонент. 
Может доставить проблем, — 
рассуждал Медведев на пресс-
конференции. — Он уже на про-
тяжении многих лет является 
топ-игроком. Я понимал, что 
нельзя терять концентрацию. 

Я хорошо подавал, старался 
играть вариативно. И рад, что 
смог одержать победу с таким 
счетом и сохранил силы на вто-
рую неделю турнира. Чувствую 
себя прекрасно. Доволен своей 
игрой, психологическим и фи-
зическим состоянием.

Следующим соперником Да-
ниила будет 25-летний предста-
витель Нидерландов Ботик ван 
де Зандсхулп. Он занимает 117-
ю строчку в мировом рейтинге, 

но в четвертом круге победил 
11-го сеяного аргентинца Диего 
Шварцмана. Хотя в отличие от 
Медведева не смог уложиться в 
три сета и упустил возможность 
поберечь себя (6:3, 6:4, 5:7, 5:7, 
6:1). Для сравнения: Медведев 
за четыре матча провел на кор-
те 7 часов 24 минуты. За плеча-
ми ван де Зандсхулпа, начавше-
го турнир с квалификации, семь 
встреч, а чтобы пробиться в 
свой первый четвертьфинал на 
«Большом шлеме» он затратил 
19 часов 37 минут.

На усталости соперника и 
планирует «сыграть» Медведев. 

— Несколько раз видел, как 
он тренировался и играл. Я 

знаю, что он может быть хорош. 
Я видел это во время матча со 
Шварцманом. Он выбрал очень 
хорошую тактику против Дие-
го. Он был вездесущ на корте, — 
отметил Даниил. — Я тоже буду 
готовиться со своим тренером 
тактически. Когда у меня все 
получается, я знаю, что мне не-
легко противостоять. Ван де За-
ндсхулп уже прилично набегал-
ся. Я собираюсь попытаться ис-
пользовать это и победить.

Но, понятно, что глобаль-
но Медведева интересует сов-
сем другая победа. В 2019 году 
в финале против испанца Рафа-
эля Надаля он отыгрался со сче-
та 0:2 и подарил всем невероят-
ный пятисетовый триллер, хотя 
все же не сумел перебить Рафу. В 
2020-м Даниил остановился на 
стадии полуфинала, где уступил 
будущему чемпиону австрийцу 
Доминику Тиму. 

— Когда я вернулся в Нью-
Йорк в прошлом году, на меня 
нахлынули такие приятные вос-
поминания. Сейчас я снова хочу 
добраться до финала, чтобы по-
лучить новые эмоции. Возмож-
но, даже более яркие и положи-

тельные, чем тогда, в 2019-м, — 
признался Даниил.

Посмотрим, какие сюрпри-
зы нас ждут на второй неделе 
US Open. Первая подарила не-
мало сенсаций. Это и ван де За-
ндсхулп — первый голландский 
теннисист, вышедший в чет-
вертьфинал турнира «Большо-
го шлема» за 17 лет. И 18-лет-
ний испанец Карлос Алькарас, 
который выбил из сетки грека 
Стефаноса Циципаса, а накану-
не одолел немца Петера Гоевчи-
ка (5:7, 6:1, 5:7, 6:2, 6:0), став 
самым молодым четвертьфи-
налистом турнира «Большого 
шлема» с 1990 года. А вместе с 
21-летним канадцем Феликсом 
Оже-Альяссим они проведут и 
самый молодой четвертьфинал 
US Open с 1984 года. 

И еще немного любопытной 
статистики уже по российским 
теннисистам. Второй раз в исто-
рии наши игроки дошли до чет-
вертьфинала на всех мужских 
турнирах «Большого шлема» 
в сезоне. На Australian Open на 

этой стадии сыграли Даниил 
Медведев, Аслан Карацев и Анд-
рей Рублев, на «Ролан Гаррос» — 
Даниил Медведев, на Уимблдо-
не — Карен Хачанов, на US Open 
— снова Медведев. Ранее та-
кое происходило только в 2001 
году, когда Евгений Кафельни-
ков пробился в 1/4 финала на 
Открытом чемпионате Австра-
лии, «Ролан Гаррос» и US Open, 
а Марат Сафин — на Уимблдоне 
и US Open.  

Отличную подачу и быстрое пере-
движение по корту считают глав-
ным оружием Даниила Медведева. 

Дмитрий Квартальнов считает, что его «Ак Барсу» тяжело дается старт чемпионата КХЛ.

За Тигра проголосовали 46 процентов болельщиков.

А К Ц Е Н Т

В Нью-Йорке Даниил Медведев сыграл 
четыре матча и пока не отдал соперни-
кам ни одного сета, проведя на корте 
всего 7 часов 24 минуты

ШАХМАТЫ 

Непомнящий 
и Карлсен 
встретятся 
в Ставангере

ВЫЗЫВАЮТ 
К ДОСКЕ
Анна Бекетова

Чемпион мира Магнус Карлсен 
и претендент на титул россия-
нин Ян Непомнящий сойдутся 
за доской еще до начала матча 
за шахматную корону, который 
состоится с 24 ноября по 16 де-
кабря во время всемирной вы-
ставки «Экспо» в Дубае. Грос-
смейстеры примут участие в 
супертурнире в Ставангере, 
стартующем уже сегодня.

В этом году, помимо Карл-
сена и Непомнящего, за победу 
поборются венгерский шахма-
тист Рихард Раппорт, россия-
нин Сергей Карякин, представ-
ляющий Францию Алиреза Фи-
руджа и норвежец Арьян Тари. 
Шестеро гроссмейстеров сыг-
рают в два круга. За победу бу-
дет начисляться 3 очка. В слу-
чае ничейного исхода сопер-
ников ждет «Армагеддон», где 
победитель получает 1,5 очка, а 
проигравший 1 очко.

Отметим, что Карслен толь-
ко что выиграл онлайн-тур-
нир по рапиду в рамках серии 
Champions Chess Tour. В фина-
ле действующий чемпион мира 
оказался сильнее нашего Вла-
дислава Артемьева.

— Очень рад этой победе, 
ведь я впервые смог что-то вы-
играть в рамках этой серии. Я 
играл быстро и уверенно, так 
что очень доволен тем, как про-
вел турнир. Это была легкая 
прогулка,  — приводит слова 
Карлсена официальный сайт 
Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ). — Тем не ме-
нее хочу отметить моего сопер-
ника по финалу. Бесспорно, он 
очень талантливый шахматист.

Артемьев принял участие в 
трех соревнованиях Champions 
Chess Tour и дважды добирался 
до решающих матчей, тем са-
мым добыв путевку в топ-8 и в 
итоговый турнир. 

Между тем в минувшие вы-
ходные в Рейкьявике завершил-
ся личный чемпионат Европы. 
Его победителем стал россия-
нин Антон Демченко. «Бронзу» 
взял Алексей Сарана.

Помимо медалей тройка 
призеров и еще 20 сильнейших 
участников получили пригла-
шение на Кубок мира ФИДЕ 
2023 года.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА  

Сидорова 
прыгнула 
выше всех

ОДИН 
НА ОДИН 
С ПЛАНКОЙ
Анна Козина

Серебряный призер Олимпий-
ских игр в Токио, чемпионка 
мира в прыжках с шестом рос-
сиянка Анжелика Сидорова 
одержала победу на этапе Кон-
тинентального тура Всемирной 
легкоатлетической ассоциации 
(World Athletics) в Падуе.

Сидорова заняла первое ме-
сто с результатом 4,70 м. Весь 
пьедестал получился россий-
ским. Второй и третьей стали 
Полина Кнороз (4,60 м) и Акса-
на Гатауллина (4,30 м).

В других дисциплинах Алек-
сандра Гуляева выиграла забег 
на 800 метров (1.59,57), а Поли-
на Миллер финишировала вто-
рой на 400-метровке (50,96).

Уже завтра Анжелика Сидо-
рова стартует в финале легко-
атлетической серии «Брилли-
антовая лига», который прой-
дет 8—9 сентября в швейцар-
ском Цюрихе. Там же мы уви-
дим олимпийскую чемпионку, 
трехкратную чемпионку мира 
в прыжках в высоту Марию Ла-
сицкене и бронзового призера 
чемпионата мира-2019 в муж-
ских прыжках в высоту Илью 
Иванюка.

Иванюк только что стал вто-
рым на соревнованиях в Поль-
ше, где показал результат 
2,27 м. Ласицкене 3 сентября 
заняла второе место на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Брюс-
селе, преодолев планку на вы-
соте 2,00 метра. Победу тогда 
одержала украинка Ярослава 
Магучих (2,02 м). В конце ав-
густа в Париже Мария также 
была второй, уступив австра-
лийке Николе Макдермотт по 
количеству попыток (1,98 м). 
Зато 26 августа в Лозанне Ла-
сицкене в 25-й раз победила на 
этапах «Бриллиантовой лиги» 
(1,98). Это не только личный 
рекорд, но и лучший результат 
в истории. 

Трехкратный чем-
пион испанской 
многодневки 
Роглич в спорте 
начинал как пры-
гун с трамплина
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долларов составляет призовой 

фонд Открытого чемпионата 

США. 

КСТАТИ

С 8 по 11 сентября в Софии пройдет 14-й чемпионат Европы по пляжно-

му теннису. В турнире примут участие представители 15 стран. И россий-

ские игроки будут в числе фаворитов. 

Напомним, что в 2019 году (в 2020-м соревнования были отменены из-

за антиковидных ограничений) также в Болгарии, но в Кранево, наши 

теннисисты Никита Бурмакин и Сергей Купцов завоевали золотые меда-

ли в мужском парном разряде. Так что в Софии они будут защищать свой 

титул. 

В состав сборной также вошли: в мужском парном разряде — Николай 

Гурьев и Иван Сыров, в женском парном разряде — Дарья Чуракова и 

Людмила Никоян, Екатерина Каменецкая и Регина Ливанова, в смешан-

ном парном разряде — Дарья Чуракова и Никита Бурмакин, Людмила Ни-

коян и Николай Гурьев. Капитан команды — Станислав Зайченко. 
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СБОРНАЯ Россия примет
Мальту в статусе лидера
своей группы

На очереди
островитяне

Артур Нанян

Сегодня вечером на домашнем стадионе «Спартака» в 
Тушино сборная России проведет очередной матч от-
борочного турнира чемпионата мира-2022. В соперни-
ках будет Мальта. 

Благодаря непростой выездной победе над Кипром 
(2:0) на выходных команда Валерия Карпина вышла 
на первое место в группе «H». Наши могли стать еди-
ноличными лидерами, но уже на последних минутах 
хорваты забили в ворота Словакии (1:0) и сравнялись 
с россиянами по набранным очкам — по десять. Опере-
жаем мы «шашечных» только по дополнительным по-
казателям, а именно — количеству забитых мячей (во-
семь против пяти). 

Для прямого выхода в финальную стадию чемпио-
ната мира России необходимо финишировать на пер-
вой строчке. Второе место гарантирует участие в сты-
ковых встречах, но там практически наверняка коман-
ду Карпина будет ждать серьезный соперник. 

Надо отметить, что у Хорватии по-прежнему есть 
небольшое преимущество, поскольку игру с Россией, 
которая станет последней в группе, она проведет на 
своем поле. Кроме того, Лука Модрич и компания сыг-
рают дома и с другими конкурентами — Словенией и 
Словакией, в то время как нашим предстоит поездка в 
Словению. 

В любом случае наша сборная обязана сегодня по-
беждать Мальту и надеяться на осечку хорватов в игре 
со словенцами. В противном случае Россия рискует 
вернуться на второе место, если «шашечные» улучшат 
разницу мячей. Как уже было сказано ранее, в октябре 
и ноябре футболистов Карпина ждут серьезные испы-
тания, и любое преимущество перед главным пресле-
дователем пойдет только в плюс.  

Таблица группы «H»*
И В Н П М О 

1. Россия 5 3 1 1 8-4 10

2. Хорватия 5 3 1 1 5-1 10

3. Словения 5 2 1 2 4-4 7

4. Словакия 5 1 3 1 5-5 6

5. Мальта 5 1 1 3 6-9 4

6. Кипр 5 1 1 3 1-6 4

*Победитель группы получает прямую путевку в 
финальную стадию чемпионата мира, а команда, 
ставшая второй, сыграет в стыковых матчах.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

7 сентября, вторник, «РЕН ТВ»
21.45. Россия — Мальта. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
21.45. Хорватия — Словения. Прямая трансляция. 

ФУТБОЛ Итальянцы 
установили рекорд
по беспроигрышной серии

Непобедимая
«Скуадра»

Сергей Литвинов

Сборная Италии по футболу установила историческое 
достижение: не уступив Швейцарии (0:0) в матче отбо-
ра первенства планеты-2022, «Скуадра адзурра» поби-
ла мировой рекорд по беспроигрышной серии. 

Уже 36 встреч подряд итальянцы не знают пораже-
ний. В последний раз подопечные Роберто Манчини 
терпели неудачу в 2018 году — во встрече Лиги наций 
с португальцами (0:1). Предыдущее достижение при-
надлежало Испании (2007—2009) и Бразилии (1993—
1996).

Забавно, что установив мировой рекорд, итальян-
ская сборная тем не менее удостоилась немалой кри-
тики на родине. До выезда в Швейцарию команда Ман-
чини сенсационно не сумела победить на своем поле 
Болгарию (1:1) и тем самым чуть осложнила себе зада-
чу по выходу в финальную стадию чемпионата мира. 
На данный момент Италия лидирует в своей группе, 
набрав 11 очков. Далее идут швейцарцы, у которых два 
матча и семь очков в активе, болгары (пять), Северная 
Ирландия (четыре) и Литва (ноль очков).

— В Швейцарии было тот случай, когда мяч просто 
не хочет идти в ворота. В очередной раз мы создали до-
статочно моментов, чтобы победить, но не добились 
своего. Мы должны быть более решительны, эффек-
тивны, точны. Та же ситуация была и с Болгарией, ког-
да Италия имела кучу шансов, а дело закончилось ни-
чьей, — отметил Манчини.

Один из лидеров итальянской сборной и «Ювенту-
са» Джорджо Кьеллини также посетовал на слабую ре-
ализацию, но выразил уверенность, что в ближайшее 
время все наладится.

— Сегодня мы сыграли даже лучше, чем когда побе-
дили Швейцарию со счетом 3:0 на чемпионате Европы. 
Для гола нам не хватило всего ничего», — считает Кьел-
лини. — Италия уже сделала большой шаг по сравнению 
с матчем против Болгарии. В ноябре команда обяза-
тельно прибавит. Впереди долгий путь, все еще увидят 
нашу лучшую версию.  

Операция «Месси»
Предлог был найден: 
четверо игроков ко-
манды, выступающих 

в британской Премьер-лиге, на-
рушили строгие правила бра-
зильского ковидного каранти-
на. Да, почти точно нарушили, 
прилетев  в Сан-Паулу и не от-
сидев 14 дней в строгом каран-
тине. Но ведь они уже как три 
денька пребывали в гостепри-
имной Бразилии. Тренирова-
лись. Ездили на автобусе. Дава-
ли интервью.

Может, бразильцы не узна-
ли появившегося на поле Мес-
си? Кумира из кумиров, обыг-
равшего недавно в финальном 
матче на Кубок Америки сбор-
ную Бразилии. Но если не узна-
ли, могли бы осведомиться, что 
это за парень и кто такие другие 
— эти приехавшие с ним ребята, 
хотя бы у другого кумира — сво-
его Неймара. Он бы раскрыл се-
крет, ведь играет с Лео Месси в 
одной клубной французской ко-
манде под названием «ПСЖ».

Зачем надо было ждать три 
дня, чтобы поднять такой же не-
объяснимый, как и громоподоб-
ный скандал?  Как объяснить 
всю эту дичь, разыгранную в 
Сан-Паулу?

Допустим, только допустим, 
что это наглая месть за пораже-
ние в Кубке Америки. Но таким 
неподобающим, неприкрытым 
способом еще никто и никогда в 
футболе не мстил.

Могли ли полицейские сами 
додуматься до такого способа 
теста на COVID-19? Вряд ли на-
шлись бы среди них смельчаки, 
поднявшие руку на святой для 
бразильцев вид спорта. Тут тре-
бовалось никак не разрешение 
начальника местной полиции. 
Нужен был приказ сильных сего 
бразильского мира, презира-
ющих величайшую для каждо-
го жителя страны ценность — 
футбол.

Почему не нашлось трезвого 
руководителя, который бы вме-
шался, отменил, пошел другим 
путем?  В конце концов можно 
было бы (и даже справедливо) 
оставить четырех аргентинцев 
в раздевалке, тем самым слегка 
исправив сложившуюся в Бра-
зилии тяжелейшую ситуацию с 
ковидом. 

Из 212 миллионов 559 404 
жителей на 5 августа болели 
19 миллионов 505 881 чело-
век. Смертельная болезнь уне-
сла жизни 560 796 бразильцев. 
Да, правила одни и для всех. Но 
вряд ли арест или удаление че-
тырех аргентинцев улучшило 
бы трагическое положение.

Если уж в Сан-Паулу так 
строго соблюдаются карантин-
ные правила, то почему всех ар-
гентинцев, включая злополуч-
ную четверку, отпустили домой 
сразу же после срыва матча?

Напрашивается само собой. 
Матч хотели и планировали 
именно сорвать. Не ждали же, 
что после удаления или ареста 
четырех игроков сборная Ар-
гентины будет мирно гонять 
мяч с негостеприимными хозя-
евами?

Почему буквально наплева-
ли на Месси? Было же понятно, 
что он уйдет с поля.

Вывод один, неприятный для 
принимающей стороны. Он ни 
в коей мере не касается уважа-
емой и высокочтимой сборной 
Бразилии. Не веря в силы сво-
их игроков, задумали довести 
ситуацию до невозвратной точ-
ки, заставили аргентинцев по-
кинуть поле и получить победу. 
Как? 

Если одна сборная ушла и не 
желает продолжать игру, ей за-
считывается техническое по-
ражение: Бразилия — Аргенти-
на — 3:0.

В мире, увы, не только фут-
больном, небывалые времена — 
тяжелые, непредсказуемые, ча-
сто смерть приносящие. И все 
введенные против COVID-19 
меры предосторожности долж-
ны соблюдаться, невзирая на то, 
кто их нарушает. 

Но только не таким путем, 
как это было сделано на мат-
че двух великих команд в Сан-
Паулу.

Четверо под прицелом
Эмилиано Мартинес, Джо-

ванни Ло Чельсо, Кристиан 
Ромеро, Эмилиано Буэндия — 
именно эти игроки стали при-
чиной грандиозного скандала. 
Пока сложно разобраться, ви-
новны они или нет, но в любом 
случае ситуация вокруг них 
сложилась крайне неприятная.

Дело в том, что все эти че-
тыре футболиста выступают за 
английские клубы: Мартинес с 
Буэндией за «Астон Виллу», Ло 
Чельсо с Ромеро за лондонский 
«Тоттенхэм». Согласно прави-
лам, утвержденным бразиль-
ским министерством здраво-
охранения, все лица, за послед-
ние 14 дней находившиеся на 
территории Великобритании, 
при въезде в страну должны от-
правиться на двухнедельный 
карантин. Чиновники настаи-
вают, что Мартинес, Ло Чель-
со, Ромеро и Буэндия, нару-
шившие эти пункты, должны 
немедленно вернуться в стра-
ну пребывания, то есть в Вели-
кобританию.

При этом до сих пор непо-
нятно, как четверка арген-
тинцев сумела пройти погра-
ничный контроль по прибы-
тии в Бразилию. По инфор-
мации ряда СМИ, якобы при 
въезде они указали в деклара-
ции, что не были в Великобри-
тании последние две недели. 
Если так и было, то, конечно, 
футболисты соврали: Марти-
нес с Буэндией вышли в стар-
товом составе «Астон Виллы» 
против «Брентфорда» 28 авгу-
ста, а Ло Чельсо с Ромеро день 
спустя были на скамейке запа-
сных «Тоттенхэма» в поедин-
ке с «Уотфордом». По одной из 
версий, спортсмены подделали 
соответствующие документы.

«Мы не знали, что так 
будет»

Интересно, что всего за не-
сколько часов до начала матча 
агентство Anvisa (националь-
ное агентство наблюдения за 
здоровьем Бразилии) высту-
пило с заявлением, что Марти-
нес, Ло Чельсо, Ромеро и Буэн-
дия нарушили правила въезда 
в страну. Соответственно они 
должны быть изолированы и 
не могут принять участие во 
встрече.

Впрочем, по словам пред-
ставителей Южноамерикан-
ской конфедерации футбола 
(КОНМЕБОЛ), аргентинцы вы-
полнили все нормы установ-
ленного ими санитарного про-

токола. Именно поэтому матч и 
начался, но у Anvisa была своя 
позиция, и они не собирались 
отступать.

— К сожалению, четыре ар-
гентинских игрока нарушили 
санитарный регламент Брази-
лии, их нужно было депорти-
ровать из страны. Проведение 
игры в таких условиях было 
абсурдом, — заявил президент 
Anvisa Антонио Торрес.

У Бразильской конфедера-
ции футбола (CBF) своя прав-
да. В организации сочли крайне 
странным, что меры были при-
няты уже после начала матча. 
К тому же, по утверждению ис-
полняющего обязанности пре-

зидента CBF Эдналдо Родриге-
са, «Anvisa сопровождала сбор-
ную Аргентины еще три дня 
назад».

— Мы думали, раз Anvisa со-
провождает аргентинцев, то 
все должно соответствовать 
протоколу. Удивительно, что 
действия были предприняты 
уже после стартового свистка 
арбитра. CBF в этом не заме-
шана, и не вели никаких пере-
говоров об отстранении фут-
болистов. Наоборот, мы ува-
жаем санитарный регламент. 
Данная история — прерогатива 
КОНМЕБОЛа и Anvisa. Делегат 
матча еще до его начала под-
черкнул: все игроки могут вый-
ти на поле, а потом их депорти-
руют. Но затем по неизвестной 
нам причине все поменялось, — 
отметил Родригес.

Что решит ФИФА?
Практически сразу после 

случившегося с официальным 
заявлением выступили в КОН-
МЕБОЛе. В организации отме-
тили, что все дальнейшие реше-
ния по этой игре должна при-
нять Международная федера-
ция футбола (ФИФА). В свою 
очередь в ФИФА подчеркнули: 
дисциплинарный комитет со-
берет все необходимые фак-
ты и после этого вынесет вер-
дикт. Каким он может быть? Не 
исключен вариант, что одной 

из команд засчитают техниче-
ское поражение со счетом 0:3. 
Бразильцев могут наказать за 
необеспечение безопасности 
на правах принимающей сто-
роны, а аргентинцев — за нару-
шение санитарного протокола. 
Есть еще вариант с доигровкой 
матча, но вряд ли это возможно.

Что касается турнирной си-
туации в южноамериканской 
сборной, то в таблице по-преж-
нему продолжают лидировать 
как раз бразильцы (21 одно по-
сле семи туров) и Аргентина (15 
очков). Напомним, что в отбо-
рочном цикле выступают де-
сять команд: четыре лучшие из 
них получают прямую путевку 

в финальную стадию чемпиона-
та мира, а пятая примет участие 
в стыковых матчах с представи-
телем одной из конфедераций.

Аргентина не плачет
В Сан-Паулу активнее всех 

на поле после случившегося вел 
себя капитан и главная звезда 
аргентинской сборной Лионель 
Месси. 

Игрок «ПСЖ», натянув тре-
нировочную манишку фотог-
рафа, обсуждал ситуацию с ме-
дицинскими чиновниками и 
представителями бразильской 
команды. «Мы в стране три дня. 
Почему они ждали начала игры, 
а не пришли раньше? Нам ска-
зали, что мы можем выйти на 
поле. Затем они дождались на-
чала встречи, чтобы все это за-
теять. Сейчас весь мир следит за 
нами. Это катастрофа, мы ухо-
дим», — негодовал Месси.

Через 45 минут после этого 
автобус забрал «Альбиселесту» 
в полном составе и отвез в аэро-
порт. 

Буэнос-Айрес встретил борт 
футбольной сборной аплодис-
ментами. Болельщики пришли 
поддержать свою команду и 
уверены, что  в Бразилии они 
наблюдали не что иное, как спе-
цоперацию, направленную про-
тив их кумиров. Аргентинская 
футбольная ассоциация неза-
медлительно выпустила специ-

альное заявление, в котором вы-
разила глубокое недовольство в 
связи с приостановкой матча в 
Сан-Паулу.

Но официальный пресс-ре-
лиз не сравнится с реакцией гла-
вы Аргентинской футбольной 
ассоциации Клаудио «Чики» 
Тапиа. Он подошел к журнали-
стам и рассказал, что считает 
все происходящее фарсом:

— Мы очень удивлены тем, 
что произошло. Аргентинская 
делегация прибыла в Бразилию 
еще 3 сентября в 8 утра. При 
этом мы соблюдали все антико-
видные протоколы, о чем уведо-
мили принимающую сторону. 
Наш отчет приняли, и коман-
да стала спокойно готовиться 
к игре. Что произошло дальше 
— это фарс. Когда мы отправи-
лись на матч, к нам в отель при-
были представители органов са-
нитарного контроля Бразилии и 
полиция. Почему это произош-
ло — мне непонятно. 

Футбол не должен жить та-
кими эпизодами, которые угро-
жают спортивному духу столь 
важного соревнования, как чем-
пионат мира.

Правда ли , что все игроки 
сборной Аргентины были до-
пущены к матчу против бра-
зильцев?

КЛАУДИО ТАПИА: Разумеется. Здесь 
нельзя говорить ни о какой 
лжи, потому что существует 
медицинское законодательст-
во, в соответствии с которым 
проводятся все турниры. Мы 
играем в таком режиме не пер-
вый месяц. Это всем прекрасно 
известно. Органы здравоохра-
нения обеих стран — и в Брази-

лии и в Аргентине — одобрили 
специальный протокол, кото-
рый мы все это время соблюда-
ем в полной мере. И представ-
ляете наше удивление, когда 
мы узнали о том, что, оказыва-
ется, нарушили правила. Увы, 
это стало понятно только во 
время этого представления в 
начале матча. 

Почему команда Аргентины 
ушла в раздевалку? Правда ли, 
что ее штурмовала полиция?

К Л А УД И О  ТА П И А :  Нет, никакого 
штурма не было. Это звучит 
смешно. Но требование поки-
нуть поле и уйти в раздевалку 
выдвинул делегат матча от Юж-
ноамериканской конфедерации 
футбола (КОНМЕБОЛ). Мы под-
чинились и там ждали результа-
та переговоров.

Были ли проблемы с вылетом 
из Бразилии?

КЛАУДИО ТАПИА: Нет, на место при-
был представитель нашей ди-
пломатической миссии, и ника-
ких проблем не было. Нас в со-
провождении полиции сопрово-
дили в аэропорт и даже пожела-
ли счастливого пути...

Есть мнение, что Бразилии 
стоит засчитать техниче-
ское поражение за эти грубые 
ошибки. Вы согласны?

КЛАУДИО ТАПИА: Мы будем не про-
тив. Не мы это начали.    

Санитарно-полицейская операция 
в Сан-Паулу удалась. Матч между 
Бразилией и Аргентиной прервали 
уже на седьмой минуте.

Мартинес уже девять лет, как выступает в Англии. С нынешнего сезона Буэндия играет за «Астон Виллу». Ромеро переехал в Англию всего пару месяцев назад. Ло Чельсо перешел в «Тоттенхэм» летом 2019 года.

Итальянцы никому не проигрывают уже 36 матчей подряд.

А К Ц Е Н Т

На сегодня есть два варианта развития 
событий: Бразилии или Аргентине могут 
засчитать техническое поражение либо 
матч будет переигран. Это решит ФИФА

1

— Видео на сайте
rg.ru/art/2164051
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Только в «РГ»

Главный тренер сборной Аргентины Лионель Скалони выглядел устав-

шим. Он даже опустил маску: «Хочется вдохнуть. Очень устал».

Для вас это было неожиданно?
Лионель Скалони |  Если бы мне кто-нибудь сказал, что такое возможно, 

то не поверил бы никогда.  Думаю, это сигнал всему миру — сейчас нет 

никаких единых правил. Это ужасно.

Такой вот футбол во времена пандемии. А может, это заговор?
Лионель Скалони |  Прежде всего это преступление перед игрой. Пока-

затель того, что чиновники не могут согласовать между собой бумаги, а 

страдают целые страны. На мой взгляд, просто позор, что эти люди ис-

портили праздник для миллионов людей, которые хотели насладиться 

игрой лучших футболистов мира. Хочу, чтобы жители Аргентины поня-

ли, что я как тренер хочу защитить своих игроков. Ни разу за все время 

нам не сообщали, что эти футболисты не смогут сыграть. Мы хотели иг-

рать, бразильцы тоже. Это самое главное — все остальное не слушайте.

Стоит ли доигрывать матч?
Лионель Скалони |  А матча-то и не было. Поймите, мы играем в футбол, 

а не занимаемся политикой. Скажут играть — сыграем. Сейчас я думаю о 

предстоящей встрече с Боливией. У нас на кону чемпионат мира.
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